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TEMA DE LA SEMANA: Adviento, Navidad…Feliz Año 2025 y nos 
vemos en Enero!!

1. El fin de semana del Papa: Adviento, ce-
lebración de la paz, reivindicaciones 
provida y posible viaje a Turquía por la 
unidad de los cristianos 

El Papa ha tenido, como acostumbra, un fin de semana 
muy intenso en el que ha tratado aspectos teológicos, 
morales, diplomáticos y de diálogo interreligioso 

Durante el tradicional ángelus de los domingos, el papa 
Francisco meditó el evangelio del primer domingo de 
Adviento, señalando que, si bien la Sagrada Escritura 
no ahorra advertencias sobre peligros y cataclismos, 
«la preocupación del Maestro es que sus corazones no 
se apesadumbren, y que esperen vigilantes la venida 
del Hijo del hombre».  

Porque, por encima de miedos y angustias, «la invita-
ción de Jesús es esta: levantar la cabeza hacia lo alto y 
tener el corazón ligero y despierto», según se despren-
de de su palabra de esperanza: «Tengan ánimo y le-
vanten la cabeza, porque está por llegarles la libera-
ción». 

Como se detalla en la Biblia, muchos coetáneos de Je-
sús, ante las catástrofes que ven acaecer a su alrede-
dor —persecuciones, conflictos, calamidades natura-
les—, se ven embargados por la angustia y piensan en 
el fin del mundo. «Tienen el corazón pesado por el te-
mor», explicó el Santo Padre.  

«Jesús quiere liberarlos de las angustias presentes y de 
las falsas convicciones, indicando cómo estar preveni-
dos en el corazón, como leer los eventos a partir del 
proyecto de Dios, que actúa la salvación también dentro 
de las circunstancias más dramáticas de la historia», 
agregó. 

Siguiendo el hilo de su intervención, el Papa afirmó que 
«también para nosotros es importante el consejo de Je-
sús», pues todos, en numerosos momentos de la vida, 
nos preguntamos «cómo hacer para tener un corazón 
―ligero‖, ―despierto‖, ―libre… Un corazón que no se deja 
aplastar por la tristeza». 

Así, el Pontífice invitó a los fieles a preguntarse si «mi 
corazón está cargado por el miedo, por las preocupa-
ciones, por las ansias en el futuro…», si «sé observar 
los eventos cotidianos y las circunstancias de la historia 
con los ojos de Dios, en la oración (…) o más bien me 
dejo tocar por el desánimo», deseando, finalmente, 
«que este tiempo de Adviento sea una ocasión preciosa 
para levantar la mirada hacia Él, que aligera el corazón 
y nos sostiene en el camino». 

«Una espiral de paz» 

Después de la oración mariana, Francisco conmemoró 
el 40.° aniversario del Tratado de Paz y Amistad entre 
Argentina y Chile, alcanzado gracias a la mediación de 
la Santa Sede. «Esto demuestra que, cuando se renun-
cia al uso de las armas y se dialoga, se recorre un buen 
camino», apuntó. 

Del mismo modo, se congratuló por el alto el fuego en 
Líbano. «En esta situación, dirijo una invitación a todos 
los políticos libaneses, para que sea elegido inmedia-
tamente el presidente de la República y las instituciones 
retomen su normal funcionamiento, para proceder a las 
reformas necesarias y asegurar al país su papel de 
ejemplo de convivencia pacífica entre las diferentes re-
ligiones», manifestó.  

También mostró su esperanza en que «la espiral de 
paz que se ha abierto» pueda llevar al alto el fuego so-
bre los otros frentes, especialmente en Gaza. «Llevo en 
el corazón —indicó— la liberación de los israelíes que 
aún son mantenidos como rehenes, y el acceso de la 
ayuda humanitaria a la exhausta población palestina. 
Recemos por Siria, donde lamentablemente se ha vuel-
to a encender la guerra causando muchas víctimas». 

Por último, Francisco expresó su preocupación y dolor, 
por la «martirizada Ucrania». «La guerra es un horror, 
la guerra ofende a Dios y a la humanidad», añadió.  

El Pontífice puso el acento en que «el invierno está a la 
puerta, y amenaza con empeorar las condiciones de 
millones de desplazados», haciendo, una vez más, un 
llamamiento «a la comunidad internacional, y a todo 
hombre y mujer de buena voluntad, para que se esfuer-
cen en todas las formas para detener esta guerra», es-
pecialmente «mientras nos preparamos a la Navidad, 
mientras esperamos el nacimiento del Rey de la paz», 
para que «se dé una esperanza concreta a estas po-
blaciones».  

«La búsqueda de la paz es una responsabilidad no de 
pocos, sino de todos. Si prevalece la indiferencia a los 
horrores de la guerra, toda, toda la familia humana está 
derrotada», sentenció. 

Cristianos ocultos en Japón 

Anteriormente, Francisco recibió el sábado en audien-
cia a los representantes de la Hidden Christians Re-
search Association, una asociación japonesa que traba-
ja para proteger los Lugares Cristianos Ocultos de la 
región de Nagasaki, que en 2018 pasaron a formar par-
te de la Lista del Patrimonio Mundial de la UNESCO. 

«El pueblo japonés es un pueblo noble», reconoció, en 
declaraciones recogidas por Fides, y su historia está 
marcada por el «testimonio de la fidelidad de tantos 
cristianos japoneses que han transmitido el precioso 
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tesoro de la fe como una herencia, de generación en 
generación».  

«Aprecio mucho sus esfuerzos por preservar estos si-
tios como testimonios preciosos de un gran capítulo, 
pero oculto, de la historia de la Iglesia universal y de la 
de su noble pueblo», subrayó el Pontífice, en referencia 
prohibición del cristianismo expulsión de todos los mi-
sioneros en el s. XVIII, cuando, sin sacerdotes ni igle-
sias, los católicos japoneses se vieron obligados a or-
ganizarse solos. 

Llamamiento por los cuidados paliativos 

Ese mismo día, el Pontífice también recibió en audien-
cia a una delegación de representantes electos de 
Francia, ante quienes manifestó que «a pesar de ser 
distintas, la política y la religión tienen intereses comu-
nes y compartidos».  

Puso especial énfasis en los jóvenes, quienes, afirmó, 
«necesitan un ideal», pues el joven «es fundamental-
mente generoso y abierto a cuestiones existenciales». 
«Quienes piensan que los jóvenes no aspiran más que 
a estar en el sofá o en las redes sociales, ¡se equivo-
can!», sentenció. 

Y no se olvidó tampoco de los mayores, ya que Fran-
cisco animó a los políticos franceses a que «con su 
contribución, el debate sobre la cuestión esencial del fin 
de la vida pueda llevarse a cabo con verdad. Se trata 
de acompañar la vida hasta su fin natural mediante un 
desarrollo más amplio de los cuidados paliativos». 

Conferencia de Todas las Religiones 

En el mismo día, el Santo Padre participó también en la 
Conferencia de Todas las Religiones, destacando en su 
mensaje el valor del diálogo en el contexto mundial 
marcado por «la intolerancia y el odio». 

El «mundo de hoy», subrayó Francisco, es un escena-
rio de «crecientes casos de intolerancia y odio entre 
pueblos y naciones». Fenómenos de «discriminación y 
exclusión, tensiones y violencia» basados en «diferen-
cias de origen étnico o social, raza, color, lengua y reli-
gión» se han convertido en «una experiencia cotidiana 
para muchas personas y comunidades». 

Si ignorar que «amarse y honrarse los unos a los otros» 
es la verdad común a «todas las religiones», las cuales 
enseñan que «como hijos del único Dios, debemos 
amarnos y honrarnos los unos a los otros, respetar la 
diversidad y las diferencias en un espíritu de fraternidad 
e inclusión, cuidando los unos de los otros y de la tierra, 
nuestra casa común», ignorar esto produce violencia y 
agitación en el mundo.  

Por ello, regresar a estos principios solo será posible 
«si todos nos esforzamos por vivirlas y cultivar relacio-

nes fraternas y amistosas con todos, con 
el único fin de fortalecer la unidad en la 

diversidad, asegurar una convivencia 
armoniosa entre las diferencias y ser artífices de paz, a 
pesar de las dificultades y los desafíos que afronta-
mos». 

Telegrama a Bartolomé I 

Por último, Francisco cerró el sábado con un telegrama 
al patriarca ortodoxo de Constantinopla, Bartolomé I, a 
quien expresó su deseo de celebrar juntos el 1.700 
aniversario del concilio cristiano de Nicea, abriendo, por 
tanto, la puerta a un nuevo viaje apostólico a Turquía.  

«El recuerdo de ese importante evento seguramente 
fortalecerá los lazos existentes y alentará a todas las 
Iglesias a dar un testimonio renovado en el mundo ac-
tual», en palabras del Papa. Se trataría del segundo 
viaje a Turquía de su pontificado, ya que visitó Ankara y 
Estambul en noviembre de 2014, manifestando ya des-
de entonces su firme deseo de avanzar en la unidad de 
los cristianos. 

«He expresado varias veces mi deseo de poder cele-
brar este evento junto a usted y agradezco sinceramen-
te a todos los que ya han comenzado a trabajar para 
hacerlo posible», escribió, agregando que «el recuerdo 
de ese importante evento seguramente fortalecerá los 
lazos existentes y alentará a todas las Iglesias a dar un 
testimonio renovado en el mundo actual». 

(revistaecclesia.es) 02/12/2024 

2. Adviento y cambio: Cuauhtémoc Carmo-
na Álvarez 

Ayer domingo los católicos y la mayoría de las iglesias 
cristianas empezamos el adviento. Palabra que provie-
ne del latín ―advientus‖ que significa llegada.  

La sociedad de consumo nos adelantó los tiempos y en 
algunas cafeterías nos están ya ofreciendo roscas de 
reyes.  

Aun no llegamos a la navidad y la imposición consumis-
ta nos adelanta a los tiempos. El Eclesiastés para ellos 
es una herejía. El adviento nos prepara para recuperar 
la palabra más insistente en los evangelios. Me refiero 
a la palabra Paz.  

Si, a la noche de paz. Una palabra difícil de practicar 
cuando resulta complejo entender (ya no los hechos 
históricos o reales de lo que ocurrió en Belén hace 2 mil 
años), sino entender los pocos esfuerzos que como so-
ciedad estamos construyendo en contextos de de-
sigualdad y conflicto. 

Una palabra tan sencilla compuesta sólo por tres letras 
donde aún persisten las violencias en todas sus formas, 
principalmente de género además de un resquebraja-
miento social que urge recomponer desde la base so-
cial: la familia. 
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Hemos quedado con muchas secuelas de la pandemia 
sobre todo en la salud mental y la tecnología que nos 
amenaza en convertirnos en seres idiotizados por los 
dispositivos móviles.  

La llegada del metaverso es inminente y pareciera que 
el futuro nos alcanzó sin estar preparados para enfren-
tarlo. 

Una palabra que está en desuso por la sociedad, go-
biernos, iglesias y por muchos quienes piensan que to-
do debe girar en torno al individuo sin preocupación al-
guna por el entorno y la comunidad.  

Donde las redes sociales parecieran nos obligan a alar-
dear y comunicar todo, desplazando la cercanía y el 
contacto físico. Las redes lo monetizan todo. Yung-Chul 
Han en su libro: ―La desaparición de los rituales‖ nos 
estruja: 

―El reposo y el silencio no tienen cabida en la red digi-
tal, cuya estructura corresponde a una atención pla-
na…como no podemos guardar silencio, tenemos que 
comunicarnos‖. Sin embargo nos comunicamos pervir-
tiendo el dialogo.  

Las benditas redes a muchos los han convertido en le-
giones de idiotas con derecho a convertir el engaño en 
verdad recordando a Humberto Eco donde el chisme, el 
mitote y lo efímero se vuelve tendencia.  De casas de 
famosos mejor no hablamos… 

Sirva este tiempo para abrir el espacio a la reflexión 
porque muchos disfrutarán de un periodo vacacional o 
días de descanso para que la paz renueve e invada a 
nuestro ser como equilibrio estabilizador.  

Ese equilibrio que proviene de la ―homeostasis‖ que en 
sentido fisiológico consiste en que todo el cuerpo fun-
cione con normalidad. En filosofía nos adentramos a la 
―eudaimonia‖. 

La vida de Jesucristo desde su nacimiento a través de 
sus enseñanzas (evangelios), nos invita a ordenar, re-
organizar y cambiar aquello que nos ―desocializa‖ como 
bien lo señala Matthew Fforde en su libro de la crisis de 
la posmodernidad.  

Una visión materialista y relativista del hombre (que 
niega la existencia del alma espiritual), genera un estilo 
de vida individualista provocando una ruptura en la co-
munidad. 

Que el adviento nos prepare al nacimiento de lo bueno 
y lo trascendente.  Donde lo superfluo y banal sea ac-
cesorio al significado intimo de la navidad y de las fies-
tas decembrinas.  

Que no falten los verdaderos regalos de la vida como la 
salud, el amor y la paz que ningún aguinaldo puede 
comprar. Adviento y cambio. 

https://www.milenio.com/opinion/cuauht
emoc-carmona-alvarez/agora/adviento-y-cambio 

(milenio.com) 02/12/2024 

3. Qué es el adviento, las cuatro semanas 
de preparación para recibir al niño Je-
sús 

Es un período de tiempo en que las iglesias cristianas 
aguardan la Navidad. La tradición tiene mucha fuerza 
en los países nórdicos, donde las parroquias eligen a 
su propia ―Santa Lucía‖ entre las jóvenes. Qué otra cos-
tumbres existen y cuál es su origen. 

Para la gran mayoría de las Iglesias cristianas comien-
za a transcurrir el Adviento. Es claro que en un mundo 
hiperconectado, donde la vida transcurre solo por me-
dio de las pantallas de las computadoras o de los celu-
lares; los tiempos festivos- sean religiosos o seculares- 
solo son un click en el mouse.  

Pero el tiempo de Adviento está para recordarnos que 
alguien se está aproximando, por eso hay que esperar-
lo. Es como la llegada de alguien muy querido: antes 
que llegue arreglamos la casa y nos preparamos para 
su arribo. 

¿Qué trata este tiempo litúrgico, que en algunos países 
también invade a la sociedad civil? El Adviento proviene 
del latín. Adventus redemptoris significa ‗venida del Re-
dentor‘ o también ―advenio‖ que quiere decir ―venir, lle-
gar‖. Es un tiempo de reflexión, de preparación y espe-
ra para la llegada de Jesús, del redentor. 

Para los católicos, el año litúrgico culmina con la so-
lemnidad de Cristo Rey y se inicia en el primer domingo 
de adviento. Consiste en un tiempo de preparación es-
piritual para la celebración del nacimiento de Cristo. Lo 
integran necesariamente los cuatro domingos más pró-
ximos a la festividad de la Navidad.  

Con particularidades litúrgicas propias, prácticamente 
todas las Iglesias cristianas históricas celebran este 
tiempo: la Iglesia católica, la comunión anglicana, las 
Iglesias protestantes (luterana, presbiteriana, metodista, 
etc. y la Iglesia copta, entre otras. 

No se puede determinar cuándo se comenzó a celebrar 
este tiempo litúrgico. Se carece de evidencia acerca de 
este periodo especial antes del final del siglo IV. Recién 
es mencionado en las actas de un sínodo efectuado en 
Zaragoza en el 380, cuyo cuarto canon prescribe que 
desde el 17 de diciembre hasta la fiesta de la Epifanía 
no está permitido a nadie ausentarse de la iglesia.  

Existen noticias de que en Galia, san Hilario de Poitiers, 
en el siglo IV, invitó a los fieles a prepararse al ―Advien-
to del Señor‖ con tres semanas de prácticas ascéticas y 
penitenciales. Lo hizo en recuerdo de las tres venidas 
del Señor: la primera en su revelación a la conciencia, 

https://www.milenio.com/opinion/cuauhtemoc-carmona-alvarez/agora/adviento-y-cambio
https://www.milenio.com/opinion/cuauhtemoc-carmona-alvarez/agora/adviento-y-cambio
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la segunda en su manifestación mediante la ley y la ter-
cera cuando vino por la gracia. 

En el siglo V se practicó como tiempo de preparación 
para la Navidad la llamada ―cuaresma de San Martín‖, 
que tomó este nombre porque se iniciaba el 11 de no-
viembre, día de la festividad de San Martín de Tours. 
En el mismo siglo aparece la asociación con notas de 
índole social, vinculando este período con la práctica 
del amor al prójimo, con énfasis en los peregrinos, viu-
das y pobres.  

También se menciona en dos homilías de San Máximo, 
obispo de Turín (415-466), tituladas ―In Adventu Domi-
ni‖, pero sin hacer referencia a ningún tiempo especial. 
También existen algunas homilías de san Cesáreo, 
obispo de Arlés (502-542), en las que encontramos una 
preparación antes de la Navidad.  

Asimismo la hallamos en un sínodo efectuado en 
Mâcon, Galia, en el 581: en su canon noveno ordena 
que desde el 11 de noviembre hasta la Navidad las ce-
lebraciones de la eucaristía serán ofrecidas de acuerdo 
al rito de Cuaresma. 

También varias Iglesias locales hicieron leyes sobre la 
observancia del ayuno durante este tiempo, que para 
algunos comenzaba el 11 de noviembre y para otros el 
15, aunque lo más común era que fuera al mismo tiem-
po que el equinoccio de otoño. En otros obispados se 
prohibía la celebración del matrimonio, bautismos y la 
dispensa de algunos otros sacramentos.  

En la Iglesia Griega no encontramos documentos sobre 
la observancia del Adviento hasta el siglo VIII. San 
Teodoro el Estudita fue quien habló de las fiestas y 
ayunos celebrados comúnmente por los griegos, pero 
no menciona este tiempo.  

En el siglo VIII lo vemos no como una celebración litúr-
gica, sino como un tiempo de ayuno y abstinencia que 
abarca desde el 15 de noviembre hasta Navidad. Pos-
teriormente fue reducido a siete días.  

De manera similar, los ritos ambrosiano y mozárabe no 
tienen liturgia especial para el Adviento, sino sólo el 
ayuno. Fue el papa Gregorio Magno quien estableció el 
adviento tal y cual lo conocemos hoy día. 

Las lecturas que leemos en los diversos servicios litúr-
gicos giran en torno a la promesa del arribo del Mesías, 
sobre todo en Isaías. También Juan Bautista fue el pre-
cursor, dado que preparó los caminos para la llegada 
de Jesús de Nazaret y se lo incluye en el segundo y 
tercer domingo de Adviento en la liturgia católica, angli-
cana y protestante.  

La predicación de Juan el Bautista se caracteriza por 
incorporar la frase del Libro de Isaías ―Una voz grita en 
el desierto: preparen los caminos del Señor, allanen sus 

senderos‖ (Mateo 3:3). Esto hace de él 
una de las personalidades propias de la liturgia del 
tiempo de Adviento. 

Y sobre todo, el personaje sobre el cual gira el Adviento 
es la figura de la Virgen María. Sola o acompañada por 
José o Santa Isabel. En referencia a este tiempo de es-
pera surge en España una devoción y advocación de 
María muy particular: ―Nuestra Señora de la O‖. Es la 
celebración de la expectación del parto de Nuestra Se-
ñora y fue instituida por el X Concilio de Toledo cele-
brado en 656. Fue San Ildefonso quien propuso que es-
ta fiesta fuera titulada como ―de la expectación del sa-
grado parto‖.  

No obstante, pronto fue conocida como Nuestra Señora 
de la O, porque en el oficio de las vísperas, durante es-
te tiempo, comenzaban las siete antífonas, una cada 
día desde el 17 al 23 inclusive. Todas comienzan con la 
palabra ¨O¨ de una letra. Es una interjección de la len-
gua latina, en la cual se leía: ―¡O Sapientia, O Adonai, O 
Enmanuel… veni!‖ Igual a nuestra admiración ―¡Oh!‖.  

Lo interesante es ver cómo se plasmó plásticamente 
esta advocación mariana. Las esculturas poseen un 
símbolo para expresar que está encinta y a la expecta-
ción del parto: muestran el dibujo de un Sol sobre el 
vientre de la imagen de la Virgen. 

Es importante señalar que la comunión anglicana y las 
numerosas Iglesias protestantes históricas siguen en la 
liturgia un esquema de lecturas bíblicas muy similar al 
de la Iglesia católica luego de la reforma del Concilio 
Vaticano II. Las diferencias suelen ser menores y pro-
pias de las Iglesias particulares de cada región. 

Pero hay un símbolo externo de este tiempo litúrgico: la 
corona de adviento, que simboliza el transcurso de las 
cuatro semanas de este tiempo. Consiste en una coro-
na de ramas verdes perennes, casi siempre de conífe-
ras, con cuatro velas. Comenzando en el primer domin-
go de Adviento, el encendido de una vela puede acom-
pañarse de la lectura de la Biblia y oraciones.  

Durante las siguientes tres semanas se encienden el 
resto de las velas hasta que, en la semana anterior a la 
Navidad, las cuatro velas están encendidas. Algunas 
coronas de Adviento incluyen una quinta vela, llamada 
―vela del Niño Jesús‖, que se enciende en la Navidad.  

El Adviento coincide en el hemisferio norte con el in-
vierno, con los días cortos y poco luminosos. Fue Mar-
tín Lutero el gran propulsor de este objeto, que primero 
se instaló en los templos. Más tarde se extendió por las 
ciudades y luego en las casas de los fieles. 

Como todo lo relativo a la Navidad, está repleto de sím-
bolos paganos resignificados por el cristianismo. Tal 
como, por ejemplo, el 25 de diciembre era el día de la 
festividad romana dedicada al Sol Invictus y vinculada 
al solsticio de invierno. 
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Cuando se cristianizó la celebración de las Saturnales, 
la fiesta del Sol fue transformada en la conmemoración 
del nacimiento de Jesús.  

En las regiones nórdicas, sobre todo, ya se utilizaban 
estas coronas de hojas, las cuales se adornaban con 
luces en espera de la fiesta del Sol. La simbología ori-
ginal está relacionada con la muerte y renacimiento del 
sol que regresa al concluir el invierno. El círculo como 
símbolo del tiempo reflejado en el ciclo de las estacio-
nes; las ramas verdes como significando la persistencia 
de la vida, que también regresará en la primavera y la 
luz de las velas.  

El cristianismo transformará estos símbolos dándole 
otro significado: tres colores litúrgicos se utilizan en la 
corona de Adviento: el morado -color de profundización 
espiritual y preparación en las velas correspondientes a 
las tres primeras semanas de Adviento- y el rosado -
mezcla del morado con el blanco, que se usa en la misa 
del Domingo Gaudete (la tercera semana de Adviento), 
para indicar la cercanía de Navidad. 

El encender semana tras semana los cuatro cirios de la 
corona significan la progresiva preparación para recibir 
la luz de la Navidad. La luz que emana de cada vela 
encendida recordará a los cristianos que Jesucristo es 
la luz del mundo. Esto se basa en el texto de Juan 8:12: 
―…Jesús les habló, diciendo: Yo soy la luz del mundo; 
el que me sigue no andará en tinieblas, sino que tendrá 
la luz de la vida.‖  

También hace referencia al papel que deben jugar los 
cristianos en la sociedad, según Mateo 5,14: ―Ustedes 
son la luz del mundo… no se enciende una lámpara y 
para ponerla debajo de una mesa, sino sobre el cande-
lero, y alumbra a todos los que están en la casa. Así 
brille la luz de ustedes delante de los hombres, para 
que vean sus buenas acciones y glorifiquen a su Padre 
que está en los cielos.‖ 

El uso de la corona de Adviento es muy popular en los 
países nórdicos, en Alemania y en Austria, las cuales 
son adquiridas por los fieles en los famosos ―mercados 
de Navidad‖ y hay para todos los gustos y bolsillos. En 
nuestra región, la Corona queda solo relegada en los 
templos y se enciende solo en los días de culto. 

También en el adviento las iglesias cristianas (católica, 
anglicana, protestante -luterana, presbiteriana, metodis-
ta, etc.-) celebran el Día de Santa Lucía, que significa 
―la portadora de la luz‖ en referencia a la luz del sol que 
vuelve.  

Sobre todo es una conmemoración muy celebrada por 
la Iglesia de los países escandinavos, en las cuales en 
cada parroquia y ciudad eligen a su ―Lucía‖, para lo cual 
se postulan las jóvenes. Sobre todo en Suecia, la cele-
bración cobra tintes de festividad nacional. 

En algunas regiones del Reino Unido y 
en los Estados Unidos se utiliza el ―calendario de ad-
viento‖ sobre todo para los niños, aunque en la actuali-
dad los hay para adultos.  

Es una suerte de cuenta regresiva desde el 1 de di-
ciembre hasta el 24 de diciembre, día de la Nochebue-
na. Tiene diversas formas, pero todas con ventanas 
que se deben abrir día tras día para saber cuánto falta 
para Navidad.  

Los niños abren una ventana del calendario y descu-
bren una sorpresa o regalo, que puede ser un dulce u 
otro objeto. Los primeros calendarios de Adviento im-
presos surgieron en el año 1902, cuando se lanzaron al 
mercado imágenes de colores para ser recortadas y 
pegadas en las 24 casillas de una cartulina.  

Los primeros calendarios con ventanitas incluidas salie-
ron al mercado en 1920, teniendo como sorpresas figu-
ras de cuentos de hadas y de dioses germanos. 

Así es como en estos días comienza el tiempo de espe-
ra para la celebración de la Navidad. Pero con el con-
sumismo, el ―preparar las fiestas‖ -sumemos a esto el 
calor sofocante que abraza nuestras regiones; las preo-
cupaciones de fin de año, y demás temas colaterales- 
el tiempo de adviento, mayoritariamente, queda relega-
do al templo y a los cultos. 

(anguacurari.com.ar) 01/12/2024 

4. Mensaje de Navidad del Consejo Mundial 
de Iglesias: “un llamado a una vida nue-
va, a la esperanza y a la paz” 

En el contexto del mundo actual, en el que muchas per-
sonas temen por el futuro, el mensaje de Navidad del 
Consejo Mundial de Iglesias lanza la pregunta: 
―¿Dónde está la paz en todo esto? ¿Dónde está Dios 
en todo esto?‖ 

La respuesta se encuentra en el nacimiento del Prínci-
pe de Paz. ―En el nacimiento de Jesús se nos ofrece no 
solo un signo de esperanza, sino también el adveni-
miento de la redención de Dios y un llamado a una vida 
nueva, a la esperanza y a la paz en Él‖, dice el mensa-
je.  

―En el nacimiento del niño Jesús, nos damos cuenta de 
que Dios está aquí mismo, se identifica con nosotros, 
comparte nuestras vulnerabilidades y eleva nuestra ca-
pacidad de restaurar la paz y hacer justicia‖. 

El mensaje señala que, en Navidad, celebramos la en-
carnación de Dios, nuestra dignidad y el advenimiento 
de la esperanza y el valor para buscar incansablemente 
la paz prometida por los ángeles entre todos los pue-
blos. 

―Como personas cristianas, estamos llamadas a conde-
nar la guerra y la violencia y a trabajar por la paz‖, pro-
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sigue el mensaje. ―Ese legado y la búsqueda de la paz 
son, en gran medida, el motor de la labor del Consejo 
Mundial de Iglesias y sus 352 iglesias miembros‖. 

El CMI trabaja incansablemente por la paz en Ucrania y 
Oriente Medio, en Sudán, en Colombia, en Corea, y en 
muchos otros lugares. ―Llevamos a cabo campañas au-
daces contra la violencia hacia las mujeres y los niños y 
niñas‖, afirma el texto.  

―Colaboramos ampliamente para crear un orden inter-
nacional más justo, idear una estructura financiera más 
equitativa y fomentar el entendimiento interreligioso y la 
solidaridad con otras tradiciones‖. 

El mensaje añade que, como discípulos de Jesús, prac-
ticamos su camino no violento, el verdadero camino ha-
cia la paz. ―Resistimos a los poderes que amenazan la 
paz y cuestionamos con valentía las mentiras y false-
dades que enfrentan a unos pueblos con otros‖, señala.  

Oramos por la paz, cultivamos la paz en nuestros cora-
zones y en nuestras comunidades, y actuamos y abo-
gamos por la paz cada día‖. 

Para concluir, el mensaje nos invita a tener muy pre-
sente que el Príncipe de Paz está con nosotros. ―¡Que 
recordar esto les dé esperanza, alegría y fuerza en sus 
dificultades y sufrimientos cotidianos, y traiga alegría al 
mundo!‖ concluye el texto.  

―¡Que, enaltecidos y vivificados por nuestras celebra-
ciones del nacimiento del Salvador, podamos recorrer 
siempre su camino de paz y hacer realidad su promesa 
para nuestros tiempos y nuestro mundo!‖ 

(oikoumene.org) 09/12/2024 

5. ¿Por qué la Navidad no une a todas las 
religiones? La fascinante historia de la 
tradición más icónica del año 

Las Saturnales, fiestas paganas celebradas por los ro-
manos, influyeron en la creación de la Navidad. Pero, 
¿por qué no todas las religiones la celebran igual? Aquí 
le contamos: 

Colombia. La Navidad, festividad cristiana relacionada 
con el nacimiento de Jesucristo, se celebra el 25 de di-
ciembre según el calendario gregoriano. Pero a pesar 
de su origen religioso, esta fiesta es comúnmente cele-
brada incluso por los ateos como una fecha dedicada a 
reunirse con los más allegados.  

Los evangelios de Mateo y Lucas consideran que Jesús 
de Nazareth nació en un pesebre de Belén, aldea de 
Oriente Próximo, y que su llegada fue anunciada por un 
ángel. No obstante, estos no especifican el día exacto 
del nacimiento, una cuestión que se resolvería más tar-
de. 

En La Opinión consultamos a diferen-
tes comunidades cristianas para conocer sus pensa-
mientos acerca de la Natividad. 

Proceso de evangelización 

Luego de conocer la opinión de tres doctrinas distintas 
del cristianismo se conoció que todas ellas coinciden en 
el origen, aunque cada una tiene su propia interpreta-
ción al respecto. 

La Navidad proviene de una festividad romana conoci-
da como las Saturnales, dedicada a Saturno, conocido 
como el dios de la fertilidad, de las cosechas e incluso 
se consideraba como la deidad de la vida.   

Esta fiesta se celebraba entre el 17 y el 25 de diciem-
bre, que correspondía al nacimiento del Sol Invictus. En 
el siglo IV de la era cristiana, por disposición del papa 
Julio I, entre los años 320 y 353 la Navidad nació coin-
cidentemente en la fecha de las Saturnales romanas, 
dando paso al 25 de diciembre como el día del adveni-
miento de Jesús. 

Precisamente, en la actualidad la temporada navideña 
en el Vaticano comienza el 8 de diciembre, día de la 
Inmaculada Concepción, y se extiende hasta el 6 de 
enero. Durante este tiempo, la Plaza de San Pedro se 
convierte en un espectáculo de colores y luces. 

Los mercados iluminados, los árboles de Navidad, los 
villancicos y la decoración festiva crean un ambiente 
mágico que invita a los visitantes a sumergirse en la ce-
lebración navideña. 

Diego Eduardo Fonseca Pineda, sacerdote y director de 
Comunicaciones de la Diócesis de Cúcuta, ante diferen-
tes opiniones de que Jesús no habría nacido en esta 
fecha, expresa que todo surge dentro del proceso de 
evangelización de los pueblos paganos.  

―Se encontraron con una fiesta llamada del sol nacien-
te, de hecho, en el Evangelio de San Lucas, hay un 
cántico de Zacarías donde precisamente habla del sol 
que nace de lo alto, entonces, relacionaron esa fiesta y 
según la fecha más o menos de la tradición, coincidía, 
entonces decidieron ponerla en esa misma fecha para 
evangelizar a esos pueblos paganos y convertirlos a la 
fe, es decir, que tiene una relación directa con esa his-
toria de pueblos paganos‖, precisa. 

Además, explica que en el año litúrgico, que es como la 
Iglesia católica distribuye las celebraciones, hay unos 
misterios fundamentales que se celebran entorno a Je-
sucristo, uno de ellos es la pasión, muerte y resurrec-
ción que se celebra en Semana Santa y es tan impor-
tante ese misterio para esta comunidad que lo preparan 
40 días antes, esto se conoce como tiempo de Cua-
resma. 

De esta manera, argumenta que ―la Navidad es otro 
misterio importante porque es la encarnación del hijo de 
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Dios y representa que Dios mismo en su hijo sale de la 
Trinidad y luego se encarna en la humanidad con el fin 
de salvarla del pecado, razón por la cual ese misterio 
de la Encarnación es importantísimo celebrarlo‖. 

Origen pagano 

Sin embargo, José Alexander Contreras pastor del Cen-
tro Cristiano Lomitas, indica que aunque pueda parecer 
una buena intención reemplazar esta celebración, sigue 
teniendo el mismo significado y origen pagano.  

Afirma que en las saturnales se prendían velitas, se da-
ban regalos, se cortaban y ponían los árboles a las en-
tradas de las casas para decorarlos, los amos cambia-
ban los roles con los esclavos, los esclavos vestían 
como amos y los amos como esclavos, ―todo eso para 
la iglesia ganarse a los romanos paganos‖. 

―Es decir, volvieron una fiesta pagana en una fiesta cris-
tiana, y todas esas costumbres cada vez se han ido 
arraigando en el mundo‖, asegura. Contreras afirma 
que ―nada de eso es bíblico, nada de eso nos mandó 
Dios a celebrarlo, eso no es lo que enseña el Señor‖. 

Por lo tanto, el verdadero significado de la Navidad es 
que Jesús nació, y que él no está en un pesebre; que él 
vive y reina en los corazones de aquellas personas que 
han recibido a Jesús como su Salvador‖, señala Contre-
ras. 

Visión de los pentecostales 

Israel Misse, pastor de la Iglesia Bajo la Unción del Es-
píritu Santo, perteneciente a la doctrina pentecostés, 
manifiesta que ―Jesucristo nunca nos mandó a que ce-
lebremos su nacimiento‖. 

Advierte que no hay ni un solo registro en las Escrituras 
ni en textos antiguos ―donde nos mande a celebrar su 
nacimiento. Esa es una razón por la que yo no tengo 
respuesta ni ningún teólogo va a tener respuesta de 
eso, puesto que la Biblia establece que es mejor tener 
siempre presente el día de la muerte de Jesús, que el 
día de su nacimiento, y Jesucristo nos manda es a re-
cordar su muerte, no su nacimiento‖, insiste. 

Ocultismo y simbología 

Además, Israel Misse argumenta que la Biblia brinda 
fechas específicas, que incluso por el clim, las estacio-
nes se da a entender que Jesús no nace el 24 ni el 25 
de diciembre.  

―Por lo tanto, lo que se celebra en esa fecha es trans-
cultural, es paganismo, porque es un dios ajeno al Dios 
bíblico. Por esa razón, los cristianos pentecostales no 
celebramos la Navidad‖, recuerda. 

De esta manera, habla también de la existencia de 
ocultismo y simbología detrás de la comercialización de 

la Navidad que vemos hoy en día. ―La 
implementación de estos elementos co-

mo decoración, el bastoncito significa 
la parte genital del hombre. Las bolitas significan la par-
te interna de la mujer, refiriéndose a los ovarios que, al 
fusionarlos hay un nacimiento‖.  

Añade que ―el arbolito tiene una tradición mitológica 
que lo convierte en el árbol de la fertilidad, todo esto 
tiene un significado espiritual también y es lo que la 
gente desconoce‖. 

Los testigos de Jehová  

¿Y por qué no celebran la Navidad? : los testigos de 
Jehová dicen que no lo hacen por varias razones: 

- Jesús mandó que se recordara su muerte, no su na-
cimiento (Lucas 22:19, 20). 

- Ni los apóstoles de Jesús ni los primeros cristianos 
celebraban la Navidad. Según el Diccionario del cristia-
nismo, esta fiesta fue ―instituida en Roma hacia 330‖ de 
nuestra era, más de dos siglos después de la muerte 
del último de los apóstoles. 

-No hay prueba de que Jesús haya nacido un 25 de di-
ciembre; de hecho, la Biblia no revela la fecha de su 
nacimiento. 

- Entendemos que Dios no aprueba la Navidad, pues 
tiene su origen en costumbres y ritos paganos (2 Corin-
tios 6:17). 

(laopinion.co) 02/12/2024 

6. Navidad en el injusto mesón de la vida: 
Juan Simarro 

A muchos el mesón de la vida les ha cerrado sus puer-
tas 

Ambiente navideño por doquier. Ha pasado ya un tiem-
po desde la DANA que azotó a la zona valenciana y a 
otras comunidades como Andalucía o Castilla La Man-
cha. Quizás algunos aún sufran por inadecuadas vi-
viendas. Nuestro recuerdo para ellos en estos tiempos 
navideños. 

La Navidad suele ser tiempo de frío. El agua se puede 
congelar en las calles y hacerse hielo. Las postales na-
videñas nos muestran paisajes nevados. No es un buen 
tiempo para los que tienen problemas con sus hogares. 
El mesón de la vida es muy variopinto mostrando mu-
chas desigualdades e injusticias.  

Unos tienen habitaciones lujosas, espacios amplios y 
confortables para habitar, chimeneas que arden calen-
tando los espacios habitables, calefacciones efectivas 
que hacen atractivo el estar en casa. Pero el mesón de 
la vida no es para todos igual. ¡Qué injusto es el mesón 
de la vida! Más aún en tiempo navideño. 

Muchos sobreviven y aguantan el frío como pueden en 
casas más sencillas y con menos medios y sin lujos, 
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pero otros muchos están lanzados a la calle en el me-
són de la vida como si hubiera alguien que lanza a em-
pujones a los más débiles como si les dieran una fuerte 
patada en las posaderas para hacerlos invisibles.  

El mundo parece dar un puntapié para arrojar del me-
són a los fracasados en sus trabajos, a los que tienen 
familias desestructuradas o a los que tienen enferme-
dades mentales y que deambulan por las calles porque 
hay políticas de puertas abiertas para muchos psiquiá-
tricos o manicomios.  

A muchos el mesón de la vida les ha cerrado sus puer-
tas. Puertas de acero para ellos. No se les ofrece ni si-
quiera un lugar en la cuadra, junto al pesebre o en la 
cercanía de animales que les puedan dar calor. 

Muchos de los llamados sin techo o sin hogar pasarán 
la Navidad paseando de un lado a otro, andando por las 
frías calles para no quedarse helados. Los albergues no 
serán suficientes y muchos de ellos estarán problemati-
zados. ¡Cuántos sin techo he conocido en mi trabajo en 
Misión Urbana de Madrid! ¡Cuántas historias en tiem-
pos en los que se piensa en las familias!  

Al no tener techo pareciera que son unos don nadie, 
que la vida les ha castigado, que el dueño del mesón 
les ha prohibido la entrada como si fueran malditos, que 
no los ha considerado dignos ni siquiera de albergarlos 
en los corrales  con los animales. 

Muchas organizaciones de trabajo social, muchos obras 
sociales privadas, muchas iglesias les dan alimentos, 
turrón, mazapanes… pero ellos, en muchos casos, no 
es eso lo que quieren. Dicen que no les falta comida en 
esas fechas, pero se pueden ver lanzados a un helado 
rincón en una esquina sin que tengan deseos de comer 
los productos navideños que les han dado.  

Están solos y la soledad pesa como una losa de már-
mol que no pueden levantar, que no pueden quitar de 
sus vidas. Harían falta muchos más recursos para ellos, 
más casas de acogida dignas, más manos tendidas de 
ayuda… más justicia redistributiva de los bienes del 
planeta tierra. 

Los sin techo son para muchos imágenes navideñas 
que lanzan el mensaje en plena Navidad de que esta-
mos en un mundo injusto. Habría que fomentar que los 
que están integrados en el mesón de la vida ocupando 
amplios espacios, buenas infraestructuras y prebendas, 
se arriman un poco unos a otros para dar cabida a los 
que se han quedado fuera. En la Biblia no compartir se 
asimila a cierta idolatría. 

Hay una especie de corito que dice que ―con un poquito 
que os juntéis él también se podrá sentar‖, pero no se 
practica y, curiosamente, ese es el auténtico ayuno que 
escogió Dios, al único ayuno válido: Que a los pobres 

errantes metamos en nuestro mesón, 
que les demos cabida en el mesón de la 

vida, que no seamos injustos, ni egoís-
tas pues, de lo contrario, Dios cerrará sus oídos a cual-
quier plegaria navideña, a cualquier ritual. 

El sin techo recoge los que los integrados en el mesón 
tiran: cartones de sus viandas y regalos, papeles de pe-
riódicos ya usados, ropas viejas que les pueden abrigar 
e, incluso, pueden rebuscar en los cubos de las basu-
ras de los que están calentitos y sobrealimentados en el 
mesón de la vida.  

Con ello hacen frente a los crudos fríos invernales para 
no morirse y esperar para ver si algún día el injusto y 
egoísta mesón de la vida también abre sus puertas pa-
ra ellos, para ver si nos juntamos todos un poquito para 
que ellos puedan entrar. ¡Qué pena que, habiendo lugar 
en el mesón de la vida y pudiendo haber alimentos sufi-
cientes para todos, muchos sean lanzados fuera al in-
fierno de la soledad y de la injusticia! 

Los que están integrados en el mesón de la vida tienen 
en muchos casos más que suficiente. Tendrán regalos, 
alimentos, vestidos caros, joyas. Se revuelcan en la so-
ciedad de consumo y solo dejan para los pobres aque-
llos embalajes de cartón que para los sin techo pueden 
ser un regalo para envolverse en ellos para evitar el frío 
de la noche. ¡Qué triste! 

Papá Noel tampoco llegará a los rincones infectos, a los 
chopanos y ruinas en donde ellos se esconden entre 
esos embalajes de cartón. Quizás, ese admirado an-
ciano de pelo blanco y barbas largas cargado de jugue-
tes no se da cuenta de las injusticias del mesón de la 
vida y se mete por las chimeneas de los integrados y 
sumergidos en las sociedades de consumo para llevar-
les los mejores regalos. 

¿Cómo se podría evitar esto? Pues los cristianos con 
sus valores bíblicos tienen una gran responsabilidad y 
no solo compartiendo algo de comida o turrón con los 
sin techo, sino denunciando al estilo profético toda in-
justicia, todo abuso de los débiles y toda marginación o 
exclusión de los desheredados de la tierra. 

Que los cristianos gritemos para que se abran las puer-
tas del mesón de la vida. Que seamos capaces de jun-
tarnos un poquito más para que nuestros hermanos 
más débiles se puedan sentar junto a nosotros en el 
mesón de la vida. Hay espacio. Hay lugar.  

Es cuestión de hacer algunas renuncias al consumo 
desmedido, a los amplios espacios que algunos ocu-
pen, hacer que los recursos y alimentos de la tierra 
sean para todos. 

Hay que trabajar por evitar toda opresión, abuso y des-
precio de los más débiles de la tierra con los que Jesús 
se sintió muy cercano. ¡Cuánto tenemos que aprender 
los cristianos! Quizás deberíamos hacer una relectura 
de la Biblia en torno a estos temas, pues en el mesón 
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de la vida hay lugar para todos, pero está injusta y de-
sigualmente repartido. 

(protestantedigital.com) 10/12/2024 

7. Mis atisbos literarios de Navidad: Carlos 
Martínez García 

El tiempo de Navidad ha sido reflejado literariamente 
por distintas miradas. El tema es prolijo y su abordaje 
ha producido, desde variadas sensibilidades, novelas, 
cuentos y poemas. En ocasiones el tono literario es de 
añoranza, en otros casos el dolor y la tristeza permean 
los escritos. 

Muchos autores siguen la línea que tan magistralmente 
plasmó Charles Dickens en A Christmas Carol (Un vi-
llancico de Navidad), reflejan el paso de la oscuridad a 
la luz cuando los personajes experimentan transforma-
ciones personales que tienen influencia benéfica en su 
entorno familiar y social.  

Un poco para compartir mi atracción por la literatura 
navideña en las contrastantes tonalidades antes referi-
das, comparto aquí algunas sugerencias de lecturas, 
mayormente cuentos. 

Sigo la línea trazada por Julio Cortázar, quien conside-
raba que el oficio de escritor consistía en ―lograr ese 
clima propio de todo gran cuento, que obliga a seguir 
leyendo, que atrapa la atención, que aísla al lector de 
todo lo que lo rodea para después, terminado el cuento, 
volver a conectarlo con su circunstancia de una manera 
nueva, enriquecida, más honda y más hermosa‖. 

Decía Cortázar que ciertas narraciones eran una ―aper-
tura de lo pequeño hacia lo grande, de lo individual y 
circunscrito a la esencia misma de la condición huma-
na. Todo cuento perdurable es como la semilla donde 
está durmiendo el árbol gigantesco. Ese árbol crecerá 
en nosotros y dará su sombra en nuestra memoria‖. 

Para mí las sugerencias literarias que siguen cumplen a 
cabalidad los criterios de Julio Cortázar. Comienzo con 
dos cuentos de O‘Henry, El regalo de los Reyes Magos 
y el Policía y el salmo.  

En ambos los personajes centrales son habitantes po-
bres de la Urbe de Hierro que desean celebrar de ma-
nera gozosa la Navidad, que buscan cómo, pese a sus 
magros recursos, la festividad puede ser motivo de ale-
grías. Los magníficos finales, cada vez que los leo, de-
jan en mí una sonrisa reflexiva. 

Arthur Conan Doyle y Agatha Christie enmarcan sus 
acercamientos navideños en investigaciones detecti-
vescas que solucionan un robo y un asesinato, respec-
tivamente, en La aventura del carbunclo azul y Navida-
des trágicas.  

Conan Doyle, mediante el sagaz e inci-
sivo Sherlock Holmes, ata indicios que 

otros investigadores les parecen inco-
nexos y logra descubrir al perpetrador del delito. 

Sin embargo, dados los días en que sucede el hurto y 
que, gracias al descubrimiento de Holmes no pudo con-
sumarse, el detective de Baker Street 221B deja saber 
al doctor Watson que si finalmente el ladrón no pudo 
quedarse con el botín entonces no lo entregará a la po-
licía, porque de hacerlo ―se convertiría en carne de pre-
sidio para el resto de su vida‖.  

Además, argumenta Holmes, ―estamos en una época 
de perdón. El azar ha puesto en nuestras manos un 
problema de lo más caprichoso y singular, y resolverlo 
ha sido nuestra recompensa‖. 

Hans Christian Andersen y Antón Chéjov eligieron pro-
tagonistas infantiles para sus conmovedoras narracio-
nes. El primero con La niña de los fósforos logra, estoy 
convencido, remover los sentimientos por la forma en 
que describe el frío terrible que debía soportar una pe-
queña ―la última noche, la víspera de Año Nuevo‖.  

Era una niña paupérrima, con ―la cabeza descubierta y 
los pies descalzos‖. Su desamparo era flagelante, cau-
sado por la dureza del sistema que la condenaba a mal 
vivir y pasar hambre. Deambulaba por las calles sin lo-
grar vender los fósforos a transeúntes insensibles que 
la veían sin mirarla. 

Por su parte, Chéjov narra en Vanka lo acontecido a un 
niño de nueve años, huérfano y aprendiz de zapatero. 
―No se fue a la cama en Nochebuena‖, sino que bajo la 
luz de una vela se puso a escribir una carta a su abue-
lo, Konstantín Makárichi, el único pariente que tenía.  

El poder interpelante del cuento nos reta a imaginar, y 
dar la lid, por una sociedad que no condene a la orfan-
dad a la infancia impedida de disfrutar su niñez con 
alegría y sin latigazos de todo tipo que dejan marcas 
imborrables. 

Menciono, de Fiódor Dostoievski, El niño con la manita, 
cuyo personaje ―no tendría más de siete años‖. Era Na-
vidad, hacía ―un frío espantoso y el niño vestía ropa de 
verano y unos trapos viejos atados al cuello que hacían 
de bufanda‖ y extendía la mano para pedir limosna.  

Del mismo autor El árbol de Navidad y una boda, donde 
exhibe las diferencias de clase y hábitos para sacar 
ventajas mezquinamente calculadas. 

En el volumen de Truman Capote publicado por Edito-
rial Anagrama y titulado Tres cuentos, se incluyen dos 
narraciones acerca de la temporada, ambas refieren la 
niñez del autor y cómo quedaron en su memoria: ―Un 
recuerdo navideño‖ y ―Una Navidad‖.  

Al primero Julio Cortázar lo tenía como uno de sus 
cuentos favoritos, porque era de esas piezas literarias 
que sacuden pensamientos y emociones. 
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Termino con un clásico mexicano, La Navidad en las 
montañas, de Ignacio Manuel Altamirano. En esta obra, 
consideraba José Emilio Pacheco, Altamirano alcanzó 
la maestría literaria. Al igual que Dickens narra lo suce-
dido a Ebenezer Scrooge en tres días.  

Altamirano también describe lo acontecido en el mismo 
lapso al capitán liberal, quien es transformado al atesti-
guar los efectos del Evangelio en una comunidad que 
hizo suyas las enseñanzas de Jesús. La de Altamirano 
es, como la de Dickens, una parábola de redención y 
resurrección. 

(jornada.com.mx) 11/12/2024 

8. El Papa: El árbol y el belén, símbolos de 
una Iglesia en la que hay lugar para to-
dos 

Ciudad del Vaticano. Francisco dio la bienvenida a las 
delegaciones que donaron los símbolos navideños para 
la Plaza de San Pedro y el Aula Pablo VI. Los represen-
tantes de la embajada de la «atormentada» Palestina 
ante la Santa Sede estuvieron presentes para los naci-
mientos procedentes de Belén: son un recuerdo «con 
lágrimas en los ojos» de quienes sufren «el drama de la 
guerra». 

El árbol de Navidad, con sus anillos que simbolizan la 
sucesión de generaciones de creyentes, arraigadas «en 
torno al único origen, Jesús». El pesebre, que narra el 
misterio de Dios hecho hombre, encarnando su pobreza 
«hasta lo más profundo».  

Las escenas de la Natividad provenientes en gran parte 
de Belén que evocan, «con lágrimas en los ojos», el 
«drama de la guerra». Estos fueron los temas centrales 
del saludo del Papa Francisco a las delegaciones que 
han donado los símbolos navideños para la Plaza de 
San Pedro y el Aula Pablo VI, recibidos hoy, 7 de di-
ciembre, en la gran sala decorada para las próximas 
fiestas.  

El saludo a las autoridades presentes 

El encuentro, que precede la inauguración que tendrá 
lugar hoy a las 18.30 horas, representa el primer acto 
de la iniciativa «Natividad de Belén 2024». El Papa sa-
ludó a los representantes institucionales de Grado y 
Ledro, los pequeños municipios de los que proceden la 
representación del Nacimiento y el abeto de 29 metros 
que anima la plaza de San Pedro.  

A continuación, dio la bienvenida a la delegación de la 
embajada del Estado de Palestina ante la Santa Sede - 
«la atormentada Palestina», añadió el Papa - en repre-
sentación de la ciudad de Belén, de donde proceden los 
otros nacimientos, y a todas las demás autoridades civi-
les y eclesiásticas presentes.  

Entre ellas, el presidente del consejo 
regional de Friuli Venecia Julia, el presidente de la pro-
vincia de Trento, el arzobispo de Gorizia y los represen-
tantes especiales del presidente de Palestina, Mahmud 
Abbas. Él, recordó Francisco, «vino aquí varias veces». 

Los anillos del árbol como la sucesión de genera-
ciones de cristianos 

Deteniéndose en el árbol Francisco destacó su «majes-
tuosa solemnidad», recordando su poda realizada 
«respetando los principios ecológicos de la reposición 
natural del bosque». Los anillos del tronco, expresó, 
ofrecen «una bella imagen» de la Iglesia: «pueblo y 
cuerpo» que difunde «la luz de Cristo» a través de la 
sucesión de generaciones de creyentes. 

Las antiguas dieron vida a las jóvenes, las jóvenes 
abrazan y protegen a las antiguas, en misión en el 
mundo y en camino hacia el Cielo. Así es como va ha-
cia adelante el santo pueblo fiel de Dios. 

La encarnación de Dios a través de los «débiles» 
recursos humanos 

A la sombra del abeto se encuentra el pesebre, que, 
siguiendo la tradición de Grado, reproduce una «caso-
na», típica vivienda de barro y cañas de las pequeñas 
islas lagunares friulanas donde los pescadores compar-
tían las «alegrías y penas» cotidianas del «duro traba-
jo».  

Una referencia más a la Navidad, «en la que Dios se 
hace hombre para compartir plenamente nuestra po-
breza», construyendo su Reino «a través de los débiles 
recursos de nuestra humanidad, purificados y fortaleci-
dos por su gracia» y no por «medios poderosos». 

«Apretujándose un poco» en la Iglesia hay «lugar 
para todos» 

El Papa destacó la necesidad histórica de una embar-
cación para desplazarse entre una casona y otra. «Y 
también para llegar a Jesús se necesita una barca: la 
Iglesia», añadió. A Él «nunca» se llega solo, sino siem-
pre «en comunidad», zarpando en esa «pequeña gran 
barca que Pedro sigue guiando y a bordo de la cual, 
apretujándose un poco, siempre hay lugar para todos». 

En la Iglesia siempre hay lugar para todos. Algunos di-
rán: «¿Pero para los pecadores?». Esos son los prime-
ros, son los privilegiados, porque Jesús vino para los 
pecadores, para todos nosotros, no para los santos. Pa-
ra todos. No se olviden de esto. Todos, todos, todos 
dentro. 

De los belenes al «drama de la guerra» 

Mirando finalmente a los pesebres provenientes de Be-
lén, el Papa constató que, aún en su diversidad, existe 
«el mismo mensaje de paz y de amor «dejado por Je-
sús. Son un recuerdo para quienes, «en la tierra donde 
nació el Hijo de Dios», sufren «el drama de la guerra».  
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Con lágrimas en los ojos elevamos nuestra oración por 
la paz. ¡Basta de guerras, basta de violencias! 

La industria armamentística y el llamamiento a la 
paz 

Francisco concluyó relanzando un dato muchas veces 
subrayado, que ve «la fábrica de armas» como una «de 
las inversiones que más ganancias da». 

Ganar por matar... pero ¿cómo es posible? ¡Basta de 
guerras! Que haya paz en todo el mundo y para todos 
los hombres, a quienes Dios ama. 

(vaticannews.va) 07/12/2024 

9. Navidad 2024: Inaugurados el pesebre y 
el árbol en la Plaza de San Pedro 

Esta tarde se inauguró en la Plaza de San Pedro el be-
lén ofrecido por Grado, en la provincia de Gorizia, y se 
iluminó el abeto de Ledro, en la provincia de Trento, de 
29 metros de altura.  

La ceremonia estuvo presidida por el cardenal Fernan-
do Vérgez Alzaga, presidente de la Gobernación, y la 
hermana Raffaella Petrini, secretaria general. Estuvie-
ron presentes las delegaciones y arzobispos de las dos 
ciudades donantes, de la región de Friuli y de la provin-
cia autónoma de Trento. 

(vaticannews.va) 07/12/2024 

10. El pesebre de Belén, una estrella para 
llevar esperanza a los cristianos de Pa-
lestina 

Ciudad del Vaticano. El pesebre elaborado por artesa-
nos de Cisjordania se exhibe en el Aula Pablo VI. El 
responsable Taisir Hasbu: "Es una presencia muy im-
portante para decir que Tierra Santa necesita ayuda y 
solidaridad, a la espera del año jubilar para poder volver 
a acoger a los peregrinos". 

―Lo llamamos Sigue la estrella, el de nuestro belén, que 
es un reflejo del de la Gruta de la Natividad de Belén, 
sólo que este es más grande, de nácar, una curiosidad 
por descubrir‖.  

Taisir Hasbun es el encargado de la instalación artística 
"Natividad de Belén 2024" para el Aula Pablo VI y pro-
viene de Belén, al igual que los artesanos y sus asisten-
tes que trabajaron en el Belén de la Sala Nervi, inaugu-
rado el pasado 7 de diciembre. La obra de tres metros 
de altura fue diseñada por Johny Andonia y Faten Nas-
tas Mitwasi.  

―Es una oportunidad muy importante para nosotros, los 
ciudadanos de Belén, de hacer oír nuestra voz – explica 
Hasbun – especialmente en la situación bastante difícil 

que conocemos. Esta es una manera 
de estar presentes, de compartir con todos los visitan-
tes que estarán presentes en el Aula Pablo VI, de dar a 
conocer nuestra existencia, nuestra presencia, nuestra 
participación. Es muy importante". 

El símbolo del olivo 

El belén, elaborado en colaboración con el Comité Pre-
sidencial Palestino para Asuntos de la Iglesia, la Emba-
jada Palestina en el Vaticano y el Centro Piccirillo en 
Belén, fue creado en un 90% por la Universidad Dar Al-
Kalima y cuenta la historia de Tierra Santa y Familia 
con estatuas en madera de olivo, y muchos otros mate-
riales, como hierro para la estructura principal, nácar 
para la estrella, piedra, cerámica, vidrio, fieltro, tela, la-
na con el que las ovejas del belén fueron creadas por 
"el Centro Ma'an lil-Hayat, una asociación de Belén que 
acoge a personas con cierta discapacidad - continúa 
Hasbun -, también habrá un olivo, naturalmente, para 
representar a Palestina y su economía agrícola, una tie-
rra que está llena de olivos, de norte a sur, un olivo que 
también es símbolo de paz." 

La pobreza de Belén 

Una paz que hace tiempo que se perdió en esta tierra y 
que ahora está de rodillas también por la continuación 
de una guerra dramática que comenzó hace más de un 
año. ―Belén y toda Tierra Santa, toda Palestina, depen-
den del turismo. En 2019, más de dos millones de pe-
regrinos, entre turistas y visitantes, entraron en la Igle-
sia de la Natividad.  

A causa del Covid vivimos un bloqueo total durante más 
de un año, seguido del conflicto que ahora afecta a todo 
Oriente Medio, pero especialmente a Palestina. La ma-
yoría de las familias de Belén y sus alrededores, esta-
mos hablando de un 70%, dependen del turismo, como 
artesanos que producen objetos de madera de olivo, 
nácar, cerámica, entre el Covid y la guerra, todos están 
viviendo una situación muy difícil, extremadamente pre-
cario.  

Para algunas familias es incluso imposible encontrar 
comida, las familias viven en una pobreza extrema, por 
eso nuestra presencia en el Vaticano es una manera de 
hacer oír nuestra voz, de decir que necesitamos su so-
lidaridad, su ayuda".  

La esperanza para Taisir Hasbun es que "en el año ju-
bilar de 2025 la situación mejore para poder volver a 
acoger verdaderamente a los millones de peregrinos 
que hemos acogido a lo largo de los siglos desde el 
comienzo del cristianismo hasta hoy. Porque Belén es 
la cuna del cristianismo". 

(vaticannews.va) 11/12/2024 
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ÁMBITO POLÍTICO 

11. Destaca Sheinbaum "acción de paz" en 
Pantelhó, Chiapas 

Ante las tensiones recientes que se han dado en Pan-
telhó, Chiapas, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo 
señaló que el fin de semana se puso en marcha una 
―acción de paz‖ en esa región y si bien las tensiones se 
mantienen, ―no como estaba hace unos días‖. 

Indicó que la Secretaría de Gobernación (SG) desarro-
lló estas acciones de pacificación en esa zona, con el 
apoyo de la Secretaría de la Defensa Nacional —la cual 
incluye el despliegue en total de más 800 elementos de 
seguridad y de trabajadores federales y estatales para 
restablecer los servicios de agua y electricidad en Pan-
telhó y evitar enfrentamientos—, debido al conflicto so-
cial entre dos grupos que se da en esa zona. 

―Vale pena mencionar que hubo una acción de paz en 
Pantelhó, en Chiapas, muy bien desarrollada por la Se-
cretaría de Gobernación, con la participación de la Se-
dena, hay conflicto entre dos grupos, que aunque es 
social, parte de estos grupos están armados, tenía su 
complicación, se pudo entrar con una acción de pacifi-
cación para atender principalmente a las familias‖, 
apuntó esta mañana en su conferencia en Palacio Na-
cional. 

Dijo que la acción se desarrolló porque varios poblado-
res de la zona que acudieron a la inauguración de la 
carretera Tuxtla Gutiérrez-san Cristóbal de las Casas, 
el pasado viernes. 

―Hoy se mantiene la presencia (de los elementos de 
seguridad). Todavía se mantiene la tensión, pero no 
como estaba hace unos días‖. El fin de semana, la Se-
cretaría de Seguridad y Protección Ciudadana indicó 
que el grupo de las autodefensas El Machete, que ocu-
pó la alcaldía el 3 de diciembre, se retiró del sitio. 

Desde julio de 2021, los grupos El Machete y Los He-
rrera se disputan Pantelhó, en medio de enfrentamien-
tos que han dejado al menos a 20 personas sin vida y 
cientos de desplazados. 

(jornada.com.mx) 09/12/2024 

12. Gobernación pide a iglesias colaborar 
para construir un México en paz 

México. En un llamado histórico, la titular de la Secreta-
ría de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, instó a las 
iglesias de todas las denominaciones y orígenes a unir-
se en la construcción de un México en paz. 

Durante su participación en el desayuno navideño de 
la Confraternidad Evangélica de Mé-
xico (Conemex), Rodríguez enfatizó 
que la paz no solo se refiere a la ausen-

cia de conflictos, sino a la convivencia, fortalecimiento 
de los lazos comunitarios, armonía y bienestar familiar. 

En un encuentro que reunió a representantes de distin-
tos movimientos y denominaciones cristianas evangéli-
cas, la funcionaria federal resaltó la importancia del diá-
logo y la concertación como herramientas fundamenta-
les para la construcción de un país pacífico. 

Junto a la titular de la Unidad de Asuntos Religiosos, 
Prevención y la Reconstrucción del Tejido Social, Clara 
Luz Flores, Rodríguez afirmó que el Gobierno de Méxi-
co se compromete a respetar los derechos humanos, 
trabajar con honestidad y austeridad, sin corrupción, y 
con vocación de servicio a las comunidades. 

«Realizamos tareas sustantivas en las que comparti-
mos los mismos objetivos que ustedes, la construcción 
de la paz y el bienestar de la sociedad. Los gobiernos 
humanistas tenemos el alto compromiso de mejorar las 
condiciones de vida de la población en general, pero en 
especial de los que menos tienen», señaló Rodríguez. 

Diálogo abierto y respetuoso 

La secretaria de Gobernación extendió una invitación a 
las iglesias a mantener un diálogo abierto y respetuoso, 
garantizando la libertad de creencias. Asimismo, asegu-
ró que la dependencia está trabajando en agilizar trámi-
tes para facilitar el trabajo de las iglesias, evitando que 
tengan que desplazarse hasta las oficinas de Goberna-
ción. 

La convocatoria de la Secretaría de Gobernación ha si-
do bien recibida por las diferentes denominaciones reli-
giosas, quienes ven en este llamado una oportunidad 
para unir esfuerzos en la promoción de la paz y el bie-
nestar social en México.  

Se espera que esta iniciativa marque un nuevo capítulo 
en la colaboración entre el gobierno y las iglesias en la 
construcción de un país más justo y pacífico para todas 
y todos. 

(notigram.com) 08/12/2024 

13. Llama Iglesia urgentemente “a trabajar 
por la paz en conjunto” 

Ciudad de México. En el marco de la Jornada Nacional 
por la Paz convocada por la iglesia católica para este 
día, reiteró la exigencia a las autoridades para que 
―atiendan este llamado urgente a trabajar por la paz en 
conjunto, en una estrategia que involucre a toda la so-
ciedad, que permita el diálogo y la escucha‖. 

Desde el editorial del semanario Desde la Fe, la Arqui-
diócesis primada de México señaló que la paz debe 
emerger de lo profundo, debe ser sólida, duradera, que 
surja de una estrategia para hacer frente a los principa-
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les problemas sociales de la actualidad; que reconstru-
ya el tejido social roto y recupere el valor de la dignidad 
humana, ahora perdido. 

Reiteró sobre la situación de violencia que se vive en 
Chiapas y el pasado 20 de octubre repercutió en el 
asesinato del padre Pérez en San Cristóbal de las Ca-
sas. Esto, indicó la publicación, deja ―marcas profundas 
en una sociedad que una y otra vez ha dicho ‗¡Ya basta 
de tanta violencia!‖. 

En la misa dominical en la Basílica de Guadalupe, se 
colocó una fotografía del sacerdote en el altar principal 
y en la homilía, el obispo auxiliar Salvador González 
Morales hizo un llamado para no olvidar a las víctimas 
de la violencia y el odio. Señaló: ―la única forma de cu-
rar esas enfermedades es dejándonos tocar por el amor 
de Dios‖. 

En tanto, en el semanario, se indicó que como parte de 
la jornada por la paz, hoy se realizan peregrinaciones, 
toques de campana, jornadas de oración, horas santas, 
momentos de reflexión y foros de paz, entre otros. 

Los obispos de México reconocen la labor de pastores 
y agentes de pastoral que construyen puentes de diálo-
go en medio del conflicto; que defienden la dignidad 
humana en cada lugar donde es amenazada y promue-
ven la reconciliación en contextos de división. 

También a aquellos que elevan la voz por los que han 
sido silenciados y acompañan y consuelan a las comu-
nidades víctimas de la violencia. 

(jornada.com.mx) 03/12/2024 

14. Pide la Arquidiócesis una tregua nacio-
nal a grupos delictivos 

Ciudad de México. La Arquidiócesis Primada de México 
hizo un llamado a los grupos delictivos y criminales pa-
ra que el próximo 12 de diciembre, Día de la Virgen de 
Guadalupe, se ―silencien las armas‖ como parte de una 
tregua nacional de paz. 

En el editorial del semanario Desde la Fe, la iglesia 
propuso esta medida, la cual puede ser ―el comienzo de 
un período en el que prevalezca el respeto, el diálogo, 
en el que también los grupos políticos abandonen la 
comunicación hostil y polarizante, y recuperemos el in-
menso valor que tiene la dignidad humana, que actual-
mente se ha degradado tanto‖. 

Agregó: ―si demostramos que podemos hacer esta tre-
gua efectiva durante un día, ¿por qué no soñar en una 
paz sólida y duradera?‖. 

En la publicación también se resalta que México ―vive 
una situación difícil y delicada en materia de seguridad 
pública, que además del elevado número de muertos, 

ha dejado una profunda tristeza y dolor 
en muchas familias‖. 

Por eso, a unos días de la celebración 
de la Navidad, el nacimiento de Jesucristo, la Arquidió-
cesis expresó su confianza de que ―cada familia pueda 
sentarse junta a la mesa, sin la sombra del luto causa-
do por la violencia‖. 

También, se plantea en el editorial que la tregua pro-
puesta ―perdure como el compromiso de un pueblo que 
busca sanar sus heridas y construir un camino nuevo‖. 

En tanto, a la Basílica de Guadalupe, llegó la peregri-
nación de la diócesis de Tulancingo y se celebró una 
misa presidida por el arzobispo Oscar Domínguez. 

(jornada.com.mx) 08/12/2024 

15. Iglesia llama a tregua nacional por la paz 
el 12 de diciembre por la Virgen de Gua-
dalupe 

México. En un intento por detener la ola de violencia 
que azota a México, especialmente durante las festivi-
dades de la Virgen de Guadalupe, la Iglesia de la Ar-
quidiócesis Primada de México ha lanzado un llamado 
a los grupos delictivos y criminales para que establez-
can una tregua nacional de paz el próximo 12 de di-
ciembre. 

En una editorial publicada en el semanario Desde la Fe, 
titulada «12 de diciembre: No más muertos», la Iglesia 
reconoce la difícil situación de seguridad pública que 
atraviesa el país y el impacto devastador que la violen-
cia ha tenido en miles de vidas. 

El mensaje de la Iglesia es claro: en el día en que se 
celebra a la Virgen de Guadalupe, los grupos delictivos 
deben silenciar sus armas y buscar la paz. 

Se espera que el mensaje de amor y compasión de la 
Virgen motive a los integrantes del crimen organizado a 
dejar de lado la violencia y buscar un acuerdo de paz 
por un día. 

Además, la Iglesia exhorta a los actores políticos a de-
jar de lado sus diferencias y a trabajar juntos por un 
país más seguro y pacífico. El 12 de diciembre debe ser 
un día en el que reine el respeto y el diálogo, en lugar 
de la hostilidad y la polarización. 

«Oramos a Santa María de Guadalupe y al Niño Jesús 
que está por nacer para que en esta Navidad cada fa-
milia pueda sentarse junta a la mesa, sin la sombra del 
luto causado por la violencia. Que esta tregua sea 
nuestro regalo a la Virgen de Guadalupe y al Niño Je-
sús, y que perdure como el compromiso de un pueblo 
que busca sanar sus heridas y construir un camino 
nuevo», concluye la editorial del semanario religioso. 

Esto mismo se ha realizado en Sinaloa 

Este llamado de la Iglesia no es algo nuevo, ya que en 
el pasado ha logrado mediar conflictos entre grupos de-
lictivos en diferentes partes del país. 
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Un ejemplo de ello es la tregua establecida en Chilpan-
cingo, Guerrero, a principios de este año, donde la in-
termediación de la Iglesia llevó a una disminución de la 
violencia y a un período de paz. 

En la actualidad, la situación en Sinaloa es preocupan-
te, con facciones del extinto Cártel de Sinaloa sem-
brando el terror en la población y afectando la vida dia-
ria de los ciudadanos. 

Las escuelas permanecen cerradas, el comercio se ha 
visto afectado y las familias viven con miedo ante los 
constantes enfrentamientos entre grupos criminales y 
autoridades. 

(notigram.com) 08/12/2024 

16. La Iglesia, el narco y la tregua: Julio 
Hernández López 

Un día sin crimen organizado. Virgen de Guadalupe y 
paz. También, frenar polarización 

La facción eclesiástica adversa a la llamada Cuarta 
Transformación y su segundo piso, en especial la que 
puede ser caracterizada de ultraderecha, ha batallado 
para colocarse como interlocutora confrontacional de 
las dos administraciones federales morenistas, aunque 
persiste e insiste. 

A pesar de las graves posturas públicas de algunos 
prelados, incluso mediante la utilización del púlpito con-
tra campañas y políticas de la 4T, una inmensa mayoría 
ciudadana ha optado por el guinda y sus aliados, ante 
el desprestigio de una parte de las cúpulas de la Iglesia 
católica y su imposibilidad de encontrar figuras y bande-
ras amplificables.  

En otros tiempos y circunstancias, un padrecito predi-
cando contra determinado partido y candidatos signifi-
caría derrota para los estigmatizados, pero ahora tal es-
tructura de control de conciencias no ha funcionado. 

EL domingo, el semanario Desde la Fe, editado por la 
Arquidiócesis Primada de la Ciudad de México, lanzó 
otra iniciativa en busca de apoyo ciudadano: una tregua 
entre los diversos grupos del crimen organizado el mero 
día de la Virgen de Guadalupe: Que el mensaje de la 
Guadalupana motive para que el 12 de diciembre sea la 
fecha en que silencien las armas porque los grupos de-
lictivos y el crimen organizado aceptaron esta tregua 
nacional de paz. 

El planteamiento va más allá de lo criminal y se extien-
de hasta lo político y, de manera implícita, lo partidista: 
que sea el comienzo de un periodo en el que prevalez-
ca el respeto, el diálogo, en el que también los grupos 
políticos abandonen la comunicación hostil y polarizan-
te, y recuperemos el inmenso valor que tiene la digni-
dad humana, que actualmente se ha degradado tanto. 

Si demostramos que podemos hacer es-
ta tregua efectiva durante un día, ¿por 
qué no soñar en una paz sólida y dura-

dera? (https://goo.su/Te7k6U). 

La propuesta es simplista al pretender que una eventual 
tregua de un día podría derivar en una suspensión na-
cional de hostilidades entre cárteles del crimen organi-
zado que se pelean un negocio de dimensiones eco-
nómicas colosales, con amplia base social en varias re-
giones, virtuales ejércitos en acción y una serie de va-
riables políticas de índole nacional e internacional. 

Además, se intenta mostrar la fuerza de las sotanas 
como sustituta, o cuando menos compensatoria, de la 
capacidad del Estado para enfrentar el fenómeno del 
crimen organizado.  

Lo cierto es que la Iglesia católica, como estructura 
dominante del espectro religioso del país, también ha 
sido señalada de ser omisa frente al crecimiento y con-
solidación de los grupos delictivos, en ocasiones como 
beneficiaria de apoyos económicos, silente, acomodati-
cia.  

Claro, y hay que subrayarlo, con excepciones de pres-
bíteros que en algunos lugares se han jugado la vida al 
ser denunciantes de lo que sucede y acompañantes de 
las víctimas. 

La propuesta de una tregua nacional de paz tiene tam-
bién de contexto el más reciente esfuerzo de la extrema 
derecha por reorganizarse e incluso crear un nuevo 
partido. Eduardo Verástegui, el actor y productor que ha 
tenido tan deficitaria participación política reciente, co-
mo aspirante a una candidatura presidencial indepen-
diente, que ni siquiera alcanzó a despegar, es el asomo 
de un proyecto en el que convergen Donald Trump, ul-
traderechistas de diversos países y, de resultar reditua-
ble para las cúpulas, la base social católica de ese ex-
tremo conservador. 

El gran especialista en estos temas Bernardo Barranco 
escribió en La Jornada el pasado día 4: El gobierno de 
Sheinbaum enfrenta un galimatías. No basta acordar 
con las cúpulas de la CEM. La diversidad es tan grande 
que deberá tener especial atención geográficamente en 
el Bajío.  

Deberá estar atenta a congregaciones conservadoras, 
como los Legionarios de Cristo y el Opus Dei. La Iglesia 
alberga en su seno un histórico conservadurismo radi-
cal al acecho. Les recuerdo: la ultraderecha en México 
será católica o no será.  

(jornada.com.mx/ColumnaAstillero) 10/12/2024 

17. La Conferencia del Episcopado Mexi-
cano  se suma al llamado a una tregua 
por Navidad 

La Conferencia del Episcopado Mexicano (CEM) se 
sumó ayer al llamado de la Arquidiócesis Primada de 
México, en su exhorto para establecer una tregua na-
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cional de paz, durante las celebraciones por el Día de la 
Virgen de Guadalupe y la Navidad.  

La CEM expuso que esta iniciativa busca invitar al cese 
de la violencia armada que ha dejado dolorosas cicatri-
ces en las familias y polarización entre los actores so-
ciales; esta propuesta invita a reflexionar y actuar en 
favor de la reconciliación y la dignidad humana. 

(jornada.com.mx) 10/12/2024 

18. Iglesia denuncia colusión del Ejército y 
el narco para permitir paso de migrantes 
en Chiapas 

Existe ―una sostenida inseguridad hacia los migrantes 
en su paso por nuestro país, sobre todo en la frontera 
sur; el incremento de los secuestros, particularmente de 
mujeres, así como una política migratoria más comple-
ja" 

Tuxtla Gutiérrez, Chis. Bajo la mirada cómplice de la 
Secretaría de la Defensa Nacional y la Guardia Nacio-
nal, los carteles del narcotráfico controlan los flujos mi-
gratorios en su ingreso a México por la frontera sur, 
afirmaron las diócesis de Tapachula, Tuxtla Gutiérrez y 
San Cristóbal de las Casas. 

A través de la Pastoral Social y de Movilidad Humana, 
las tres diócesis denuncian que existe ―una sostenida 
inseguridad hacia los migrantes en su paso por nuestro 
país, sobre todo en la frontera sur; el incremento de los 
secuestros, particularmente de mujeres, así como una 
política migratoria más compleja que no respeta la dig-
nidad de las personas y los vuelve más vulnerables. 

―El control del territorio por parte de los cárteles del nar-
cotráfico, ha obligado a familias y comunidades comple-
tas a emigrar y desplazarse, causando terror por el re-
clutamiento y la desaparición forzada, el cobro de piso y 
el sometimiento para ejecutar acciones ilícitas que con-
vienen a intereses de esos grupos criminales‖. 

Por esta situación, los que más sufren estas terribles 
situaciones, son las familias que viajan con niños. 

La iglesia católica manifestó también su preocupación 
por ―el engaño del Instituto Nacional de Migración (INM) 
a los migrantes, dejándolos varados en diferentes pun-
tos del país, a la deriva, lo que agudiza esta crisis hu-
manitaria, y a pesar de la crisis humanitaria y los ries-
gos a los que se exponen, no cesa la migración por es-
ta frontera‖. 

El pronunciamiento público dado a conocer en el con-
texto del tercer aniversario de la tragedia ocurrida el 9 
de diciembre de 2021 en la carretera Chiapa de Corzo - 
Tuxtla Gutiérrez, al volcarse el tráiler en el que eran 
transportados de manera clandestina más de 160 per-

sonas migrantes, con saldo de 57 mi-
grantes fallecidos, la mayoría ciudada-
nos de Guatemala. 

La Pastoral Social y de Movilidad Hu-
mana señaló sobre el tema que, aunque el Ministerio de 
Gobernación de Guatemala anunció este lunes la de-
tención de una banda criminal en aquel país, dedicada 
al tráfico de migrantes y presuntamente vinculada al 
accidente de hace tres años, ―miramos con indignación 
que la impunidad y la corrupción siguen estando pre-
sentes en este lamentable caso y en toda la realidad 
migratoria, particularmente en la frontera sur‖. 

―Hechos lamentables como ese, no hacen sino mos-
trarnos, cada vez más, el terrible drama que cotidiana-
mente viven los migrantes en su paso por nuestra tie-
rra‖, expresaron. 

Las tres diócesis de Chiapas manifiestaron que, desde 
ese acontecimiento en 2021, ―venimos haciendo lla-
mamientos a las autoridades para que esclarezcan este 
lamentable hecho y establezcan los mecanismos para 
que situaciones como estas no se repitan. Es momento 
para que se creen y pongan en práctica las condiciones 
necesarias para la tan anhelada ‗migración segura, or-
denada y regular‘, en medio de esta crisis humanitaria‖. 

Los 57 migrantes muertos en el mencionado accidente 
fueron recordados la tarde de ayer lunes con una misa 
en el lugar del percance, celebrada por el obispo de 
San Cristóbal de las Casas, Rodrigo Aguilar Martínez, 
quien se desempeña también como administrador 
apostólico de la arquidiócesis de Tuxtla Gutiérrez. 

La celebración, a la que asistieron decenas de perso-
nas y familiares guatemaltecos de los fallecidos y tuvo 
lugar en la entrada a la colonia El Refugio, donde se 
registró una de las tragedias más grandes de migrantes 
el 9 de diciembre de 2021. 

(proceso.com.mx) 10/12/2024 

19. La secretaria Rosa Icela Rodríguez en-
tregó 129 registros a asociaciones reli-
giosas 

Les pidió apoyar la concertación. Todas y todos deben 
abonar por un México igualitario 

En la tarea de encontrar la paz deben estar involucra-
das todas y todos, de tal manera que se consolide una 
nación igualitaria y justa, manifestó Rosa Icela Rodrí-
guez Velázquez, titular de la Secretaría de Goberna-
ción. 

Al entregar 129 registros a asociaciones religiosas sub-
rayó que se debe apostar al diálogo y la concertación, 
no a la represión, pues con esto se garantiza el estado 
de derecho y el ejercicio de la garantía humana a la li-
bertad de culto, religión o conciencia. 

Los registros sirven para que las asociaciones puedan 
realizar tareas sustantivas a favor de la construcción de 
la paz y el bienestar de la sociedad. 
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La primera ceremonia de esta administración estuvo 
encabezada por la titular de Gobernación; la responsa-
ble de la Unidad de Asuntos Religiosos, Prevención y la 
Reconstrucción del Tejido Social, Clara Luz Flores; el 
subsecretario de Derechos Humanos, Población y Mi-
gración, Arturo Medina, y el titular de Administración y 
Finanzas, Manuel de Jesús Luján. 

La secretaria Rodríguez Velázquez señaló que el go-
bierno de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo em-
pieza sobre el camino de derechos que se construyó en 
la pasada administración, con el propósito de alcanzar 
el ideal de una nación igualitaria y justa. 

La gente necesita los mensajes alentadores que uste-
des dan; esas palabras que promueven valores, modifi-
can conductas e impactan positivamente a las familias. 

La funcionaria federal informó que se 
agilizarán los trámites que realizan las asociaciones re-
ligiosas mediante un sistema digital, lo que evitará que 
sus representantes se desplacen de sus localidades a 
la Ciudad de México. 

Vamos a desburocratizar sus registros para que uste-
des se centren en lo realmente importante, que es 
trasmitir a sus feligreses, ovejas y comunidades los va-
lores y principios que los rigen como iglesias. 

(jornada.com.mx) 12/12/2024 

ÁMBITO SOCIAL

20. Obispo rojo, documental sobre Sergio 
Méndez Arceo, sacerdote vinculado con 
las guerrillas 

Hoy y el próximo miércoles, en el Festival de Nuevo 
Cine Latinoamericano de La Habana, se proyectará el 
documental Obispo rojo, dirigido por Francesco Ta-
boada Tabone, quien en entrevista con La Jornada 
cuenta que para esta historia, lo primero que me llamó 
la atención fue darme cuenta de que existiera un per-
sonaje tan revolucionario como don Sergio Méndez 
Arceo dentro de jerarquía de la Iglesia católica mexi-
cana. Desde ahí me interesé. 

Taboada rememora: ―He trabajado con personajes 
como Zapata, Tin Tan o Villa, que son íconos de la 
identidad mexicana y, especialmente, como soy de 
Cuernavaca, estaba relacionado con don Sergio de 
manera lejana, porque fue un obispo muy polémico e 
importante en la región. Me di cuenta de su importan-
cia cuando hice Trece pueblos en defensa del agua y 
de la tierra. Varios de los sacerdotes que él formó fue-
ron parte de dicho movimiento indígena, y ahí me di 
cuenta de la estatura de este hombre que había for-
mado a párrocos alejados de la jerarquía católica, y 
por eso me interesó‖. 

El director de Los últimos zapatistas comentó: ―Hay 
material inédito del obispo Sergio Méndez Arceo. Co-
mencé a hacer la investigación hemerográfica y reali-
zar entrevistas a gente que lo conoció, me fui dando 
cuenta de que don Sergio tenía tentáculos por todos 
lados de Latinoamérica, como, por ejemplo, el brasile-
ño teólogo de la liberación Leonardo Boff; el premio 
Nobel de la Paz argentino, Adolfo Pérez Esquivel; la 
Monja rebelde de Barcelona, Teresa Forcades; el 
anarquista y filósofo Iván Illich; el documentalista cu-

bano Santiago Álvarez, quien lo entre-
vistó en 1968 y tuvo que esconder los 
rollos donde registró la famosa misa 

con mariachis de Méndez Arceo, para poder llevárse-
los a Cuba. Además, don Sergio fungió de vocero del 
Frente Sandinista de Liberación Nacional, de Nicara-
gua; fue parte importante para que los exiliados chile-
nos, argentinos y brasileños fueran acogidos en Méxi-
co, así como el escondite que les dio en la diócesis de 
Cuernavaca a algunos guerrilleros guatemaltecos…‖ 

En la investigación que realizó Taboada se dio cuenta 
de que Don Sergio estaba en todos lados. Conocimos 
su vida mediante testimonios orales, con entrevistas, 
porque en los archivos no existe esta información. De 
hecho, don Sergio es una figura a quien la historia ofi-
cial y la eclesiástica trataron de silenciar. 

Una historia silenciada 

Por lo anterior, considera el director: ―La de don Sergio 
Méndez Arceo es una historia que nos ha sido negada; 
es muy reciente e importante porque da cuenta de las 
luchas de la izquierda, que también han sido constan-
temente silenciadas. Apoyó y estuvo vinculado con las 
guerrillas de Lucio Cabañas, Genaro Vázquez y Flo-
rencio El Güero Medrano. Su interrelación con la gue-
rrilla y los políticos para salvar la vida de presos políti-
cos. Durante la llamada guerra sucia, don Sergio fue 
un aliado de la guerrilla y eso no está en los documen-
tos ni en los libros, sólo en los testimonios orales con 
los cuales está construida la película Obispo rojo‖. 

Con un poco de retintín, Francesco Taboada dice: La 
mandamos a algunos festivales de cine en México, 
como a los de Morelia, Guadalajara y DOCS/CDMX, 
pero no la aceptaron. La sorpresa fue que el Festival 
de Nuevo Cine Latinoamericano de La Habana sí la 
aceptó y vamos a estar en la Sección de Panorama. 

Reflexivo, agrega: La importancia de don Sergio es 
que él pertenecía al mundo católico, era un hombre de 
fe, muy ligado a la Iglesia y al mismo tiempo íntima-
mente cercano al pueblo, parte de la izquierda y los 
marxistas de su época, quienes lo veían con cierta 
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desconfianza porque era sacerdote, mientras la jerar-
quía católica lo combatió, incluso varias veces lo lla-
maron a rendir cuentas a Ciudad del Vaticano.  

Esa es la parte luminosa de Méndez Arceo, que pudo 
transitar en dos mundos, donde no es un preferido de 
la Iglesia católica y tampoco es considerado héroe re-
volucionario de la izquierda. Fue las dos cosas. A cada 
bando le causó dudas, cómo obispo tan cercano a la 
Iglesia podía al mismo tiempo ser cercano a los pobres 
y los movimientos sociales.  

Por ejemplo, fundó las Comunidades Eclesiales de 
México y por eso en algún momento dejó su báculo y 
lo cambió, para representar su humildad, por una vara 
de otate, que empuñó hasta el día de su muerte.  

La realidad del país fue cambiando a Méndez Arceo: 
―Llegó a Morelos como obispo conservador y poco a 
poco fue teniendo su transformación. En la película 
muestro una epifanía de don Sergio, cuando algunos 
empresarios le piden ir a amansar a unos obreros re-
beldes en huelga; cuando llega a la cárcel para hablar 
con los obreros, uno de ellos, a quien conocían como 
El Cobijero, le dice: ‗Usted no tiene nada qué hacer 
aquí, porque nunca ha comido pan duro con café. Us-
ted no sabe nada de los pobres‘. A las palabras que le 
dijo el obrero, don Sergio reviró: ‗Desde este momento 
ya no seré juez, ahora seré parte, parte de ustedes‘; 
ahí comienza a ser defensor y vocero de los movimien-
tos obreros‖. 

Taboada concluye: ―Muchas de las cosas en Obispo 
rojo no se conocían, como el caso de Silvia Marcos, 
pionera del feminismo en México. Ella cuenta cómo 
Sergio Méndez Arceo la protegió cuando el Cisen la 
comenzó a perseguir por sus nexos con los movimien-
tos guerrilleros. Su testimonio dio luz a la figura de don 
Sergio‖. 

Las funciones de Obispo rojo en el Festival de Nuevo 
Cine Latinoamericano de La Habana se efectuarán hoy 
en el Multicine Infanta y en la Fundación del Nuevo Ci-
ne Latinoamericano el 11 de diciembre, con presencia 
del director. 

(jornada.com.mx) 09/12/2024 

21. México, el país más peligroso de Améri-
ca Latina para ser sacerdote: CCM 

Ciudad de Mexico. En el sexenio de Andrés Manuel 
López Obrador, los asesinatos de sacerdotes disminu-
yeron con relación a los pasados; sin embargo, México 
sigue siendo el primer país en América Latina donde 
ser padre es peligroso pues  hay que tomar en cuenta 
que en el mismo lapso, 20 sacerdotes y religiosos fue-

ron agredidos o asesinados, señaló 
Omar Sotelo Aguilar, director del Centro Católico Mul-
timedial (CCM). 

En conferencia presentó el reporte anual 2024: Violen-
cia contra sacerdotes, religiosos e instituciones de la 
Iglesia católica en México, el cual ofrece los datos e 
hipótesis de los más de 80 sacerdotes que fueron ase-
sinados desde 1994 y que han enlutado a este sector 
de la población creyente. 

"A partir del sexenio de Carlos Salinas de Gortari 
(1988-1994) se reportaron cuatro casos, entre ellos el 
crimen de tres sacerdotes y un cardenal (Juan Jesús 
Posadas Ocampo), con Ernesto Zedillo (1994-2000) 
hubo tres casos de sacerdotes en Michoacán, Oaxaca, 
Coahuila. 

Con Vicente Fox (2000-2006) se registraron el asesi-
nato de cuatro sacerdotes y un diácono en Chihuahua, 
Jalisco, Baja California y Ciudad de México".  

"En el sexenio de Felipe Calderón (2006-2012) Se re-
gistraron 25 casos: 17 sacerdotes, tres religiosos, cin-
co laicos, entre ellos una periodista católica. Los he-
chos ocurrieron en Ciudad de México, Hidalgo, Aguas-
calientes, Michoacán, Guerrero, Puebla, Veracruz, Oa-
xaca, Chihuahua, Tamaulipas, Baja California, Sinaloa, 
estado de México y Durango. 

En el periodo de Enrique Peña Nieto (2012-2018) hubo 
33 casos: 19 sacerdotes, dos desaparecidos, un semi-
narista y cinco laicos. 

Con Andrés Manuel López Obrador (2018-2024) se 
contabilizaron 25 casos: 10 sacerdotes asesinados, un 
seminarista, siete obispos violentados, siete sacerdo-
tes violentados, ocurridos en Baja California, Tijuana, 
Matamoros, Cuernavaca Morelos, Guanajuato , Du-
rango, Chihuahua, Jalisco, Michoacán y Chiapas", de-
talló el director del CCM. 

Los estados donde se registraron el mayor número de 
religiosos muertos de 1990 a 2024 son Guerrero con 
11 casos; Ciudad de México, con ocho; Michoacán, 
siete; Chihuahua, siete, Jalisco y estado de México, 
cada uno con seis casos; Veracruz y Baja California, 
cinco crímenes; Puebla, cuatro; Tamaulipas, tres; Du-
rango, tres; Oaxaca, Coahuila, Guanajuato y Morelos 
contabilizaron dos asesinatos en cada uno; Nayarit, 
Aguascalientes, Hidalgo, Sinaloa, Colima, Chiapas y 
Zacatecas registraron un crimen de este tipo. 

El documento apunta que de 2018-2024 al menos 10 
sacerdotes fueron asesinados, otros 10 sacerdotes y 
religiosos violentados, dos desaparecidos por más de 
10 años, así como cerca de 900 extorsiones y amena-
zas de muerte contra miembros de la Iglesia católica 
en México. 
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Pero no sólo eso, en el país, cada semana alrededor 
de 26 recintos sagrados, desde ermitas y oratorios 
hasta grandes templos de toda la Iglesia son profana-
dos por delitos de alto impacto, menores y sacrilegios.  

El análisis refiere que se trata de una tendencia que 
afecta anualmente un 12 por ciento de los aproxima-
damente s 11 mil templos de las diecinueve provincias 
eclesiásticas del país. 

Agregó que hay dos sacerdotes desaparecidos. "A la 
fecha no se tienen noticias del padre Santiago  lvarez 
Figueroa de la diócesis de  amora, desaparecido des-
de el 29 de diciembre de 2012, así como el padre Car-
los  rnelas Puga, quien desapareció  el 3 de noviem-
bre de 2013.  

En sus estimaciones y análisis el reporte dice, por otro 
lado, que ataques a sitios religiosos tienen las siguien-
tes tendencias: un 21 por ciento de las agresiones con-
tra estos lugares son efectuadas por delincuentes de-
dicados al robo exprés de objetos religiosos a menor 
escala y de escaso valor.  

El segundo enfoque representa un 42 por ciento y 
concierne a profesionales del crimen organizado espe-
cializados en el robo de arte sacro.  

El último enfoque, un 37 por ciento, es de grupos que 
atacan por diversos motivos de intolerancia y discrimi-
nación religiosa. 

"Hemos descubierto que a los padres los extorsionan o 
amenazan de muertes, les piden el derecho de piso o 
simplemente les dicen que callen porque trabajan don-
de hay zona de tráfico de armas o les advierten que 
les van llenar la iglesia de muertos. Una vez que a un 
sacerdotal lo asesinan, los violentan o lo torturan, se le 
difama". 

(jornada.com.mx) 09/12/2024 

22. La Virgen de Guadalupe entre contra-
conquista, migración y feminismo 

Quizá el símbolo de la contraconquista más poderoso 
que tenemos los mexicanos es la Virgen de Guadalu-
pe. No es cualquier cosa que tenga un nicho en Notre 
Dame. Para entender esto tan solo debemos recordar 
que nuestra Virgen tiene dos nombres: Guadalupe-
Tonantzin.  

El primero, de origen español, se lo debemos a un río 
extremeño que lleva el mismo nombre. Esto no es ca-
sualidad porque el primer santuario dedicado a la Mo-
rena, ubicado en Extremadura, fue el Santuario de 
Guadalupe el cual fue construido en el siglo XIV.  

El segundo nombre se refiere, como 
nos cuenta Bernardo Barranco, a ―la 
diosa madre de la naturaleza y de la 

muerte, era la madre de los dioses y 
una devoción muy respetada en la esfera mesoameri-
cana‖. 

Y la razón por la cual se tuvo que bautizar a la Virgen 
Morena con este segundo nombre, fue porque los 
pueblos originarios de América no se sentían identifi-
cados con ella. Es así como terminaron de consagrar a 
este símbolo con un nombre que resulta familiar para 
ellos. Quien lo sintetiza claramente es Gloria Anzaldúa.  

―Hoy la Virgen de Guadalupe es la imagen religiosa, 
política, y cultural más potente y única de lo Chi-
cano/mexicano. Ella, como mi raza es la síntesis del 
viejo y el nuevo mundo.‖ 

La cita anterior también nos recuerda que la Virgen si-
gue siendo actual gracias a los mexicanos del Otro la-
do, porque ellos, al igual que los primeros mestizos 
adoptan una cultura ajena para adaptarse.  

También es válido recordar que Hidalgo usó como 
bandera la imagen de Guadalupe, porque era cons-
ciente de la necesidad de portar un símbolo que con-
vocara al pueblo para levantarse en armas ante las in-
justicias que vivían.  

Por lo tanto, Gonzalo Rocha no se equivoca cuando 
dice ―tres son las imágenes icónicas que pueblan el 
inconsciente de todo mexicano‖, refiriéndose al águila 
y la serpiente, Guadalupe y ―la Catrina‖. 

Y si hablamos de imágenes es imposible no mencionar 
lo siguiente. Cuando pensamos en lenguaje en general 
lo asociamos con las palabras, sin embargo, las imá-
genes también son una forma de lenguaje. ―Guadalupe 
no sólo había tomado los colores y el vestido de los 
indios, sino también su forma de comunicarse, por 
medio de imágenes y elementos de la naturaleza‖, dice 
Ignacio Luis de Valderas.  

Recordemos que en aquel tiempo los pueblos origina-
rios no podían comunicarse en español, por lo tanto, la 
manera como fueron asimilando el catolicismo fue me-
diante imágenes. Y es así como una imagen creada 
como un dispositivo de sometimiento por parte de Es-
paña, produce un efecto contrario. La Virgen de Gua-
dalupe se convirtió en un portal de identidad. 

Una vez que la Morena se asienta y asimila en México 
su poder de convocatoria rebasa a cualquier símbolo 
religioso en Occidente. Un reporte gubernamental del 
año pasado informó que entre el 9 y 12 de diciembre 
recibieron 11 millones de personas en la Basílica de 
Guadalupe, y en 2022 se rompió el récord con 12 mi-
llones 500 mil visitantes. 

Aunado a esto, es importante mencionar que la Virgen 
también se ha visto como un símbolo feminista de la 
época colonial, no es casualidad que aparezca en el 
Museo de la Mujer. Que sea su primera pieza.  ―La cul-
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tura religiosa perpetuó a la sociedad patriarcal, en la 
que la función social de la mujer se limitó a la repro-
ducción.  

Durante los 300 años de vida colonial el marianismo, o 
imitación de la Virgen María, fue el modelo a seguir pa-
ra las mujeres. Para ellas no había término medio, su 
conducta sólo podía fluctuar entre la abnegación y el 
pecado.‖ A pesar de esta falta de término medio, las 
mujeres antes de María no eran representadas dentro 
de la religión, causando así un auto ninguneo casi au-
tomático. 

Gracias, en parte a la Virgen pudo existir alguien como 
Sor Juana. Una mujer que no quiso determinar su vida 
alrededor de la maternidad, en vez de eso eligió al 
claustro para seguir desarrollando su mente. Y aunque 
no fue una tarea fácil para ella, desafió sola y de ma-
nera única al patriarcado durante toda su vida. 

Como hemos visto Guadalupe nos ha hecho peregri-
nar por muchos temas, aunque fue concebida en la re-
ligión, ella siempre fue un símbolo que perteneció más 
a las personas. Su poder radica en que Guadalupe-
Tonantzin ha sido reclamada para causas sociales 
muy constantes: las mujeres, los migrantes y los con-
quistados que reconquistaron a España. Ella nos ha 
enseñado que ―los símbolos no se crean ni se destru-
yen, solo se transforman‖. 

(jornada.com.mx) 12/12/2024 

23. La Virgen de Guadalupe en Notre Dame: 
Vilma Fuentes 

La celebración del 12 de diciembre a la Virgen de 
Guadalupe en París vuelve, este año, a la catedral de 
Notre Dame, después de la ausencia debida al incen-
dio que sufrió hace cinco años, en abril de 2019, esta 
joya arquitectónica medieval. 

Estos festejos a la Virgen mexicana tienen lugar cada 
año desde fines de la Segunda Guerra Mundial, cuan-
do le fue consagrada una capilla en un altar lateral. Es-
ta celebración reúne a cientos de mexicanos en la na-
ve de la catedral. Cabe señalar que su número aumen-
ta año tras año, al extremo de preguntarse sin ironía 
de dónde salen tantos compatriotas en la ciudad de 
París. 

Este año, la fiesta a la Virgen de Guadalupe cobra una 
significación especial debido a la apertura, después de 
verse cerradas durante poco más de cinco años, de 
las gigantescas puertas de la catedral de Notre Dame, 
labradas por verdaderos orfebres como sus muros en 
el exterior y el interior.  

Los toquidos dados a estas puertas por 
el arzobispo de París, durante la 
reinauguración de la catedral, no pudie-

ron dejar de recordar los llamados a la 
puerta por los peregrinos en busca de posada para al-
bergarse. 

La celebración de la Guadalupana se distingue de 
otras ceremonias de la Iglesia católica a causa de su 
carácter muy mexicano: la misa es acompañada por la 
alegre música de los mariachis que cantan Las Maña-
nitas a la Virgen morena.  

La piel de Nuestra Señora de Guadalupe tiene un tinte 
de bronce como la epidermis de los mexicanos. Tinte 
de la raza cósmica, según la terminología de José 
Vasconcelos, o quinta raza, la cual es resultado del 
mestizaje de las otras. 

Puedo afirmar sin exagerar que la capilla de la Virgen 
de Guadalupe en la catedral de París tiene el altar con 
mayor número de veladoras. Para confesar mis malos 
pensamientos, debo decir que la tarde del 15 de abril 
de 2019, al escuchar que Notre Dame ardía, pensé 
que las llamas podían haberse iniciado en este altar a 
causa de los innumerables cirios que los mexicanos 
encienden en honor a ella. 

Ahora, cinco años después, la asistencia de mexica-
nos y latinoamericanos al altar de Nuestra Señora de 
Guadalupe en la catedral parisiense de Notre Dame se 
presenta más que numerosa, como si los fieles a la 
Virgen quisieran así resarcirse de los años de ausen-
cia obligada. 

Cabe recordar en estas fechas que el relato de la apa-
rición de la Virgen se encuentra en un antiguo manus-
crito, el Nican mopohua, redactado en lengua náhuatl 
hacia 1550. Respecto al origen de la palabra Guadalu-
pe, existen varias hipótesis.  

La más aceptada es que provendría del árabe wadi al-
lub, término que se traduce por río de lobos o río de 
las escondidas. Según otras hipótesis, provendría del 
árabe oued el houb, río del amor. Sin embargo, en su 
versión mexicana, el origen se atribuye a la palabra 
náhuatl coatlallope: el que aplasta la serpiente. 

La aparición de la Virgen fue transcrita por Antonio Va-
leriano (indígena culto que enseñaba en el colegio 
franciscano de Santa Cruz de Tlatelolco) al náhuatl re-
formado en el Nican mopohua, literalmente libro que 
cuenta, texto fechado entre 1540 y 1560. 

A pesar de las dudas, las cuales son legítimas cuando 
de milagros y apariciones se trata, la fe en la existen-
cia y la bondad de la Virgen de Guadalupe es compar-
tida por millones de creyentes en América Latina y 
otros lugares de habla española.  

Hoy, la hermosísima catedral de Notre Dame de París 
no abre en vano sus puertas: la fila de fieles y, ¿por 
qué no?, de no creyentes pero curiosos se extiende 
día y noche a las puertas y en los alrededores de la 
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iglesia en espera de penetrar, al fin, de nuevo a la na-
ve amarrada en el río Sena. 

Fluctuat nec mergitur, divisa de la ciudad de París, 
significa: Es golpeado por las olas, pero no se hunde. 
Palabras que iluminan la historia de París y le dan su 
profundo sentido. Cierto: entrar en esta ciudad es em-
barcarse. El viaje es largo, pero vale la pena. París 
bien vale una misa, ¿o no? 

(jornada.com.mx) 12/12/2024 

24. Trasciende el trabajo de Tlachinollan en 
derechos humanos: enviado de ONU 

Tlapa de Comonfort, Gro. El Centro de Derechos Hu-
manos de la Montaña Tlachinollan está en el corazón 
de la Montaña, en la entraña de los pueblos; ha tras-
cendido el espacio territorial que habla e incide en el 
ámbito nacional e internacional, con un enfoque de de-
rechos humanos, aseguró Alan García, coordinador de 
Graves Violaciones de los Derechos Humanos de la 
Oficina del Alto Comisionado de Naciones Unidas para 
los Derechos Humanos en México. 

En la presentación del informe Memoria imbatible ¡Co-
razón de acero!, en el contexto del 30 aniversario de la 
fundación de Tlachinollan, García señaló el fin de se-
mana que el documento nos muestra la fuerza de la 
esperanza y el papel de la sociedad civil en México. 
Hay una imagen preocupante, abrumadora, en los tes-
timonios, no es demasiado tarde. 

Dijo que la humanidad ha creado todos estos proble-
mas, pero el antí-doto es creer en los derechos huma-
nos, los cuales nos pueden guiar a tra-vés de la niebla 
del conflicto, la crisis, el dolor, la zozobra y la bruma. 

Comentó que el informe incluye ―una amalgama de 
ensayos, de gente que ha acompañado a Tlachinollan, 
desde (la actriz) Ofelia Medina; el periodista Luis Her-
nández Navarro; Santiago Aguirre, del Centro Pro; Mi-
guel Álvarez, y el investigador Sergio Sarmiento.  

Eso nos da perspectiva de lo que han sido estas pri-
meras tres décadas. Por ello, rechazamos la denosta-
ción y estigma de todos los actores gubernamentales 
que han acompañado el caminar tan digno de Tla-
chinollan. 

Explicó que el texto realza y fomenta la esperanza: ―Es 
difícil encontrar a una organización que trabaje este 
amplio abanico de temas, que va desde la desapari-
ción de personas, la violencia contra las mujeres, los 
periodistas y defensores de derechos; la crítica y el 
cuestionamiento a un modelo de seguridad de carácter 
militarizado, los jornaleros agrícolas y los derechos de 

las comunidades indígenas, afromexi-
canos. 

Además, el desplazamiento forzado, la 
autodeterminación de los pueblos, la defensa de los 
recursos naturales y el medio ambiente, el derecho a 
la vivienda, educación, salud, los matrimonios forza-
dos, la reivindicación de las personas que están en 
condición de mayor vulnerabilidad, por no hablar el es-
pañol, por el color de la piel. 

Destacó que se contemplan ―historias luminosas: liti-
gios con resoluciones favorables, incluso con alcance 
internacional, como el de (la violación) de Inés Fer-
nández y Valentina Rosendo y las policías comunita-
rias‖.  

Se apuesta por la memoria, este es un año muy signi-
ficativo en Guerrero, por lo que representa el 50 
aniversario de la desaparición de Rosendo Radilla y 
también del asesinato de Lucio Cabañas. Tlachinollan 
ha supuesto uno de los movimientos más constructivos 
en la historia de la humanidad. 

Tania Ramírez, de la organización Hijas e Hijos de 
Personas Desaparecidas, Exiliadas o Asesinadas por 
Motivos Políticos y directora ejecutiva de la Red por los 
Derechos de la Infancia en México, afirmó: Tla-
chinollan ha sido un faro de luz y esperanza; se cum-
plen 30 años del levantamiento zapatista y hace pocos 
días se conmemoraban los 50 años del asesinato de 
Lucio Cabañas y también de la desaparición de Ro-
sendo Radilla. 

Mientras, Abel Barrera recordó el inicio del proyecto: 
fuimos a la Casa Magencio Abad Zeferino, con un 
maestro que fue llevado a un cuartel militar. Le pregun-
taban quién llevaba las armas y quién estaba en la 
guerrilla, y como no decía nada, le enterraron agujas 
en los dedos de los pies.  

Le dieron toques eléctricos. Lo único que hicimos fue 
denunciar en los medios. Señalamos que fue el Ejérci-
to. Al tercer día lo tiraron en el crucero de El Peral, 
cerca de Chilapa, junto con su hijo. 

Ese caso provocó temor, el profesor pidió que se de-
nunciara, era el tiempo del Ejército Popular Revolucio-
nario en la Montaña. Magencio y su familia se fueron a 
Estados Unidos; pero él sigue luchando por los dere-
chos humanos, expuso. 

Contó el caso de las viudas de (la masacre en la co-
munidad) El Charco, municipio de Ayutla de los Libres, 
que desde 1998 exigen justicia por el asesinatos de 
sus esposos. 

Sobre las madres y padres de los 43, destacó: nos han 
enseñado a pelear, pidieron al anterior gobierno fede-
ral los 800 folios e investigar al Ejército. Mientras, en 
San Miguel del Progreso, Malinaltepec, los indígenas 
defienden su territorio. 
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Mencionó que por los asesinatos de Arnulfo Cerón, 
Ranferi Hernández, Vicente Suástegui y Antonio Vivar, 
tuvimos que salir al frente. 

Subrayó que ―a nivel nacional e internacional no esta-
mos solos, nos apoyan colectivos, la ONU, Amnistía 
Internacional, también el Centro por la Justicia y el De-
recho Internacional, que nos ayuda con los casos que 
llevamos ante la Comisión Interamericana, el Centro 
Henry Kennedy, con Ethel Kennedy, y las hijas de Ro-
bert Kennedy. 

(jornada.com.mx) 10/12/2024 

25. Francisco: la promoción humana nece-
sita economías sostenibles 

Ciudad del Vaticano. Antes de la audiencia general, el 
Papa recibió a los participantes en el primer «Foro de 
Economía Humana» que se celebra estos días en 
Roma: la mirada debe dirigirse siempre a las personas 
en todas sus dimensiones, para combatir la pobreza, 
devolver la dignidad a los excluidos, cuidar la casa 
común. 

Un horizonte global. El que mira al ser humano y al 
planeta con una visión unívoca, que no se limita a 
afrontar las urgencias y las necesidades de manera 
inconexa, sino con un enfoque integral.  

La esencia de Laudato si' fue propuesta sucintamente 
por Francisco a los participantes en el primer Foro de 
Economía Humana que se celebra en Roma, recibidos 
esta mañana en el Vaticano justo antes de la audiencia 
general. 

Personas concretas 

En el discurso pronunciado ante sus interlocutores, el 
Papa reiteró claramente que la búsqueda de «un desa-
rrollo humano sostenible e integral es decisiva para la 
salvaguardia y promoción del bien común universal», 
pero para que sea incisiva debe «mantener siempre la 
mirada en las personas concretas, en todas sus di-
mensiones, para combatir la pobreza, devolver la dig-
nidad a los excluidos y, al mismo tiempo, cuidar la ca-
sa común». 

Sostenerse en el tiempo 

Y hablando de sostenibilidad, el otro aspecto indicado 
por el Papa se refiere a los sistemas económicos: 
cuanto más sean capaces de «sostenerse en el tiem-
po», más «eficaces» serán los proyectos de promoción 
humana resultantes.  

Al valorar el trabajo del Foro de Economía Humana, 
Francisco concluye subrayando el principio inspirador 

de todo ello, la «sacralidad de la vida 
humana», único valor que puede favo-
recer «la construcción de un mundo 

mejor». 

(vaticannews.va) 11/12/2024 

26. Ofelia Medina: libro sobre Las Abejas de 
Acteal es un esfuerzo por la memoria 

San Cristóbal de Las Casas, Chis. El libro titulado El 
camino de la no violencia, escrito por cuatro integran-
tes de la organización de la sociedad civil Las Abejas 
de Acteal, significa un esfuerzo muy grande porque la 
historia no se pierda; es un esfuerzo por la memoria, 
que es algo que hemos perdido como país, pues todo 
se olvida, afirmó la actriz y activista Ofelia Medina du-
rante la presentación de la obra. 

Este documento es un camino, un faro de luz que nos 
hace tratar de acercarnos a este ejemplo de vida, lu-
cha y entrega. Y nos va a recordar siempre que hay 
que vivir batallando, que esto nos hace felices, agregó 
Medina, quien ha apoyado a la agrupación desde hace 
más de 25 años. 

Estoy agradecida, porque en medio de tanta violencia 
y guerra, hoy celebramos la alegría, porque la mere-
cemos; celebramos que gracias al esfuerzo y trabajo 
que se hizo ya tenemos este volumen. Aquí está escri-
ta la historia de Las Abejas de Acteal, expresó la actriz 
durante la presentación del texto. 

Celebramos, remarcó la actriz y activista, que la me-
moria se guarda, que esta lucha no se va a olvidar, 
que las próximas generaciones van a recordar, gracias 
al esfuerzo y a la labor que se hizo para publicar este 
libro que recoge 32 años de historia de Las Abejas, or-
ganización a la que pertenecían los 45 tsotsiles masa-
crados por paramilitares priístas el 22 de diciembre de 
1997, en Acteal. 

La obra, escrita por Guadalupe Vázquez Luna, Maria-
na Hernández Burg, José Alfredo Jiménez Pérez y 
Juan Gómez, con base en los testimonios de los so-
brevivientes de la matanza, fue presentada ayer por el 
escritor tsotsil Mikel Ruiz, en el museo Jtatik Samuel. 

Es un trabajo colectivo de la organización y cuatro de 
nosotros apoyamos en la escritura. Decidimos hacerlo 
nosotros mismos porque otros ya han hablado de no-
sotros. Dos años nos llevó y fue largo y pesado, pero 
ahora vemos el fruto del esfuerzo colectivo, dijo Gua-
dalupe Vázquez, conocida como Lupita desde que a 
los 10 años le mataron en Acteal a sus padres, cinco 
hermanas (tres menores), a su abuela y un tío. 

Perdí nueve familiares. Quedamos vivos cinco herma-
nos, dos de ellas mujeres heridas de bala y uno, Ma-
nuelito, quien falleció 15 años después, expresó una 
de los autores. 

Decidimos que la historia quedara escrita en un libro y 
aunque era un gran desafío, nos animaron la convic-
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ción y la necesidad de dejar un legado a los jóvenes y 
a las generaciones venideras para que continúen con 
la lucha, siempre en el marco de la no violencia, seña-
ló Lupita. 

(jornada.com.mx) 11/12/2024 

27. Con un maratón inició la fiesta Guada-
lupana en San Cristóbal de Las Casas 

El evento deportivo dio inicio a las celebraciones en 
honor a la Virgen de Guadalupe, que incluyen activi-
dades religiosas, quema de cohetes y visitas de feli-
greses hasta el 12 de diciembre 

Con un maratón de más de 100 atletas de las ramas 
varonil y femenil, inició la fiesta Guadalupana en San 
Cristóbal de las Casas, recorriendo varios kilómetros 
en diferentes calles de la ciudad colonial en honor a la 
Virgen de Guadalupe, que se festejará el próximo 12 
de diciembre.  

Durante estos días, los feligreses visitarán la imagen 
en la iglesia del templo de Guadalupe. En el exterior 
del templo, se llevará a cabo la quema de bombas las 
24 horas del día durante los 12 días, mientras que en 
el interior se realizarán diversas actividades religiosas. 
Los organizadores invitan a todos a visitar a la morena 
del Tepeyac. 

El maratón de 5 y 10 km dio inicio a un costado de la 
plazuela del barrio de Guadalupe, a partir de las 7:00 
a.m. de este domingo 1 de diciembre. En este evento 
participaron hombres y mujeres, organizado por los 
encargados de la fiesta Guadalupana, con la participa-
ción de más de 100 atletas recorriendo diversas calles 
de la ciudad.  

Así, este domingo fue anunciado el primer maratón 
Guadalupano para festejar a la Virgen de Guadalupe. 
La quema de miles de cohetes será durante 12 días, 
mientras las puertas de la Iglesia estarán abiertas las 
24 horas del día, con la presencia de grupos musicales 
locales en el exterior. 

El arranque del maratón contó con la presencia del 
obispo Rodrigo Aguilar Martínez, titular de la Diócesis 
de San Cristóbal. Lamentablemente, el sacerdote Mar-
celo Pérez, quien fue privado de la vida el pasado 20 
de octubre, había anunciado que participaría en este 
maratón. Los corredores lamentaron su ausencia.  

Una hora después, concluyó el maratón en la plazuela 
del citado barrio, mientras en el interior del templo se 
veneraba la imagen de la Virgen de Guadalupe por los 
feligreses. En el exterior, habrá grupos de marimba du-
rante 12 días. 

Mientras tanto, los Antorchistas Guada-
lupanos de San Cristóbal partieron des-
de la noche del sábado 30 de noviem-

bre. Ellos estarán visitando la basílica 
de la Virgen de Guadalupe en la Ciudad de México.  

Hasta esta mañana del domingo, no se reporta ningún 
incidente, por lo que el grupo de 30 antorchitas conti-
núa recorriendo la carretera portando la antorcha y la 
imagen Guadalupana. El regreso estará programado 
para el 12 de diciembre. La imagen será visitada por 
miles de feligreses en el templo de Guadalupe en San 
Cristóbal. 

(elheraldodechiapas.com.mx) 01/12/2024 

28. "El padre Solalinde es el 'pollero' de 
México", acusa Garduño 

Ciudad de México. En su último día como comisionado 
del Instituto Nacional de Migración (INM), Francisco 
Garduño, realizó una seria de acusaciones y señala-
mientos, que nunca formuló a lo largo de los seis años 
que ocupó el cargo. Y también dijo: "quiero ir a La 
Chingada a saludar a mi amigo Andrés Manuel López 
Obrador". 

Al salir de Palacio Nacional, a donde asistió a la 115 
Asamblea General Ordinaria del Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS), arremetió contra organizaciones 
no gubernamentales, al preguntarle sobre las críticas a 
su gestión. 

"No conocen la migración, fundamentalmente son or-
ganizaciones de derechos humanos, organizaciones 
de migración que han vivido de eso, y me atrevo a de-
cir que el mismo padre (Alejandro) Solalinde es el po-
llero de México. Nada más con eso; imagínense por 
qué, promueven las caravanas y lamentan el trato que 
se les da, pero no hacen nada por tratar de resolver su 
problema". 

Dijo que "aquí se quejan que hay inseguridad, pero di-
cen que vienen por la inseguridad de su país, y resaltó 
que son 14 millones los que han pasado, "atender esa 
población ha sido muy difícil". 

Al preguntarle sobre la caravana que se detuvo en 
Chiapas, dijo: "en noviembre, diciembre y enero siem-
pre hay un crecimiento de caravanas, todas propicia-
das por ONG que ponen en riesgo a menores de edad, 
enfermos, adultos mayores. Es un frío intenso y noso-
tros ofrecemos primero recibirlos, y luego ya no exigen 
que se les reciba, sino que se les dé documentos, lue-
go que se les dé dónde vivir, y después que se les 
pongan camiones para ir a la frontera con el norte. 
¿Qué no leen los periódicos?, ¿que no saben la rela-
ción que existe con el imperio?‖ 

-¿Se refiere a las ONG?, se le insistió 

-Sí, y a los polleros que hicieron su modus vivendi y 
que ahorita están cobrando el doble de lo regular, y 
una vez que llegue (Donald) Trump será triple, porque 
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la condición de pasar a los Estados Unidos estará más 
difícil. Son 3 mil 200 kilómetros que Estados Unidos no 
podría vigilar, no tiene esa capacidad, porque además 
hay una población histórica en la población", mucha de 
ella es mexicana. 

A Garduño se le preguntó que hoy su último día como 
comisionado del INM, y refirió: "hoy si llega este señor 
(Sergio) Salomón, ya estoy preparado, y si no el lunes 
o miércoles, ya él decidirá. 

-¿Qué consejo le da al próximo comisionado para 
combatir las mafias? 

-No, yo ya estoy muy hecho para dar consejos y el go-
bernador es una persona extraordinaria 

-¿Usted qué va a hacer? 

-Por lo pronto me voy a saludar a mi amigo a La Chin-
gada, y ya veremos. 

Francisco Garduño señaló respecto al 
proceso en su contra por el incendio la estación migra-
toria de Ciudad Juárez, Chihuahua, ocurrida en marzo 
de 2023, con saldo de 40 muertos y 27 heridos, dijo 
que "he cumplido con las órdenes del Poder Judicial y 
lo seguiré haciendo. Mi problema no es estar vinculado 
a proceso, sino mi preocupación es reparar el daño y 
procurar justicia para aquellos que la requieran. 

Mencionó que la reparación del daño ha sido en cola-
boración con la Comisión a Víctimas del Delitos. De 
entre las víctimas, comentó que solo falta por liquidar a 
seis que tienen abogados particulares "y se niegan a 
recibir la indemnización que ha sido de 3 a 7 millones 
de pesos". 

(jornada.com.mx) 13/12/2024 

ÁMBITO ECLESIAL

29. El Papa: La esperanza no es una palabra 
vacía, el cristiano debe irradiarla y sem-
brarla 

Ciudad del Vaticano. En la Audiencia General, el Papa 
concluyó el ciclo de catequesis -diecisiete en total- so-
bre «El Espíritu y la Esposa. El Espíritu Santo guía al 
Pueblo de Dios hacia Jesús, nuestra esperanza» y se 
detiene precisamente en la virtud teologal, fundada en 
la fidelidad de Dios a sus promesas e infundida por Él.  

«Es el don más hermoso que la Iglesia puede hacer a 
toda la humanidad», afirma el Pontífice «sobre todo en 
momentos en los que todo parece empujar a bajar las 
velas». 

«El Espíritu Santo es la fuente siempre borbotante de la 
esperanza cristiana» y «si la Iglesia es una barca, el 
Espíritu Santo es la vela que la empuja y la hace avan-
zar en el mar de la historia». Este es el epílogo del ciclo 
de catequesis «El Espíritu Santo y la Esposa.  

El Espíritu Santo guía al Pueblo de Dios hacia Jesús, 
nuestra esperanza» que Francisco concluyó en la se-
gunda Audiencia General del mes de diciembre, dos 
semanas antes de la apertura del vigésimo quinto Jubi-
leo Universal Ordinario, el Jubileo de la Esperanza. 

La esperanza no es una palabra vacía, ni un vago de-
seo nuestro de que las cosas vayan mejor: la esperan-
za es una certeza, porque se funda en la fidelidad de 
Dios a sus promesas. Y por eso se la llama virtud teo-
logal: porque está infundida por Dios y tiene a Dios co-
mo garante. 

Irradiar y sembrar esperanza 

En la reflexión propuesta hoy, 11 de diciembre, a los 
fieles reunidos en el Aula Pablo VI, el Papa explicó que 
la esperanza «es una virtud sumamente activa» que 
ayuda a hacer que las cosas sucedan.  

A continuación, citó a José Comblin, sacerdote y teólo-
go belga, misionero en Brasil fallecido en 2011, «que 
luchó por la liberación de los pobres», quien escribió 
que «el Espíritu Santo está en el origen del grito de los 
pobres.  

Es la fuerza que se da a los que no tienen fuerza» y 
«guía la lucha por la emancipación y por la plena reali-
zación del pueblo de los oprimidos». Por eso, los cre-
yentes deben cultivar y alimentar la esperanza. 

El cristiano no puede contentarse con tener esperanza; 
debe también irradiar esperanza, ser sembrador de es-
peranza. Este es el don más hermoso que la Iglesia 
puede hacer a toda la humanidad, sobre todo en mo-
mentos en que todo parece arriar las velas. 

El amor, la forma más eficaz de evangelización 

Francisco recordó la invitación del apóstol Pedro a los 
primeros cristianos a estar «siempre dispuestos a res-
ponder a todo el que les pregunte por la esperanza que 
hay en ustedes», «con mansedumbre y respeto».  

Porque «no es tanto la fuerza de los argumentos lo que 
convencerá a la gente, sino el amor que sepamos po-
ner en ellos», aclaró el Pontífice, y ésta es «la primera y 
más eficaz forma de evangelización. Y está abierta a 
todos». 

El Espíritu hace a Cristo operante y presente en la 
Iglesia   
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Deteniéndose en el tema de las diecisiete catequesis 
dedicadas al Espíritu Santo y a la Iglesia, el Papa se 
refierió a la invocación - «¡Ven!»- dirigida por el Espíritu 
y la Esposa a Cristo resucitado en uno de los últimos 
versículos de la Biblia, en el Apocalipsis, y que en los 
primeros cristianos era el grito «¡Marànatha!», «¡Ven 
Señor!».  

«Este grito y la espera que expresa nunca se han ex-
tinguido en la Iglesia», señaló Francisco, precisando 
que además de la «espera de la venida final de Cristo» 
existe también «la espera de su venida continua en la 
situación actual y peregrina de la Iglesia».  

Pero «Ven» es también la invocación que la Iglesia diri-
ge al Espíritu, por ejemplo en muchos himnos y oracio-
nes. De ahí lo resumido por el Pontífice. 

Después de la Resurrección, el Espíritu Santo es el 
verdadero «alter ego» de Cristo, Aquel que ocupa su 
lugar, que lo hace presente y operante en la Iglesia.  

Es Él quien «anuncia las cosas futuras» y las hace 
desear y esperar. Por eso Cristo y el Espíritu son inse-
parables, también en la economía de la salvación. 

(vaticannews.va) 11/12/2024 

30. La Basílica de Guadalupe recibirá 12 mi-
llones de peregrinos por los festejos de 
la Virgen 

Se estima que alrededor de 12 millones de peregrinos 
visitarán el santuario de la Virgen de Guadalupe en 
Ciudad de México entre el 8 y el 12 de diciembre. En 
total, se espera que la cifra supere los 18 millones de 
visitantes a lo largo de todo el mes de diciembre. 

La fiesta central de Nuestra Señora de Guadalupe es el 
12 de diciembre, conmemorando el último día en el que 
se apareció al indio San Juan Diego en 1531. Ese mis-
mo día, como prueba para Fray Juan de Zumárraga, 
primer Obispo de México, la imagen de la Virgen quedó 
milagrosamente estampada en la tilma de San Juan 
Diego. 

493 años después, la tilma de San Juan Diego se con-
serva en la Basílica de Guadalupe, al pie del cerro del 
Tepeyac, congregando a los millones de peregrinos que 
la veneran. 

Las cifras de asistencia fueron anunciadas en rueda de 
prensa el 3 de diciembre por Janecarlo Lozano Reyno-
so, alcalde de Gustavo A. Madero, alcaldía en la que se 
encuentra la Basílica de Guadalupe. Lozano Reynoso 
resaltó la magnitud de los festejos guadalupanos de di-
ciembre, indicando que la Ciudad de México se posi-
ciona como el ―centro turístico religioso número uno del 

mundo‖. 

En la misma conferencia de prensa se 
informó que 11.264 funcionarios estarán asignados a 
garantizar la seguridad de los peregrinos. Además, se 
dispuso la instalación de un comedor popular y de la 
atención de más de 200 médicos y enfermeras. 

Alejandra Frausto Guerrero, secretaria de Turismo de la 
Ciudad de México, indicó que en la capital del país ―no 
hay un momento en el año en donde se concentre ma-
yor número de turistas que, justamente, en las fiestas 
del fervor guadalupano, en los días previos y los días 
posteriores‖. 

La secretaria de Turismo también indicó que los visitan-
tes podrán recorrer los templos que se ubican alrededor 
de la Basílica, en la zona conocida como Villa de Gua-
dalupe. Entre estos, podrían llegar a la Capilla del Poci-
to.  

Según el sitio web de la Arquidiócesis Primada de Mé-
xico, este templo es el lugar donde se produjo una de 
las apariciones de la Virgen de Guadalupe, y era un 
punto en el que se encontraba un manantial al que ―lle-
gaban los indígenas a lavar sus heridas, atribuyéndole 
propiedades curativas‖. 

(aciprensa.com) 11/12/2023 

31. El Vaticano y el CELAM unen esfuerzos 
para proteger a activistas en América 
Latina 

El Consejo Episcopal Latinoamericano (CELAM) 
lanzó la campaña ―La vida pende de un hilo‖, en conjun-
to con el Dicasterio para el Servicio del Desarrollo Hu-
mano Integral del Vaticano y la Pontificia Comisión para 
América Latina (PCAL), con el objetivo de promover la 
solidaridad, la protección y el reconocimiento de la labor 
de los defensores de derechos humanos, líderes socia-
les y actores cívicos en América Latina y el Caribe. 

―Concretamente, la campaña busca visibilizar casos 
emblemáticos de defensores de derechos humanos y 
ambientales en América Latina y el Caribe, los cuales 
deben postularse de acuerdo con cinco ejes temáticos: 
modelo extractivista (que incluye actividades como tala, 
extracción de minerales, hidrocarburos, agricultura a 
gran escala, entre otras); narcotráfico y crimen transna-
cional; limitación en la libertad de expresión y la partici-
pación ciudadana; conflictos armados internos; y freno 
a las mujeres defensoras de derechos humanos y su rol 
en la política‖, explica el CELAM en su sitio web oficial. 

Además de ―impulsar acciones concretas frente a la in-
diferencia social, la desarticulación institucional, la fragi-
lidad de los sistemas de protección, y la impunidad ante 
los crímenes cometidos‖ contra periodistas y actores 
comprometidos con organizaciones sociales y eclesia-
les defensoras de derechos humanos, los pueblos indí-
genas y el medio ambiente. 
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El principal de estos casos emblemáticos es el de Juan 
Antonio López, defensor del medio ambiente y delega-
do de la Palabra de Dios, quien fue asesinado en Hon-
duras el pasado 13 de septiembre. A partir del caso de 
López surge la iniciativa del CELAM. 

Los organizadores explicaron que ―situaciones como el 
asesinato de Juan Antonio López no son hechos aisla-
dos, sino que hacen parte de un patrón sistemático en 
América Latina, una de las regiones más letales para 
los defensores ambientales y de derechos humanos‖. 

La campaña fue presentada este 9 de diciembre en la 
Sala de Prensa del Vaticano. En el acto participaron el 
Cardenal Michael Czerny, prefecto del Dicasterio para 
el Servicio del Desarrollo Humano Integral; la Dra. 
Emilce Cuda, secretaria de la PCAL; el Cardenal Jaime 
Spengler, presidente del CELAM y Arzobispo de Porto 
Alegre (Brasil); el Cardenal Carlos Castillo, Arzobispo 
de Lima (Perú) y el Cardenal Fernando Chomali, Arzo-
bispo de Santiago (Chile). 

El lanzamiento oficial de la iniciativa tuvo lugar hoy 10 
de diciembre, en un evento en línea transmitido por el 
canal del CELAM en YouTube y su cuenta oficial en 
Facebook. 

―La vida es sagrada, no podemos ser indiferentes ante 
la vida amenazada de quienes defienden los derechos 
humanos y ambientales, los líderes sociales y los acto-
res cívicos que se encuentran en riesgo‖, aseguró el 
Cardenal Spengler en la presentación de la campaña. 

Asimismo, el presidente del CELAM remarcó que ―la 
sangre de cientos de líderes asesinados en América 
Latina y el Caribe clama justicia y no podemos perma-
necer indiferentes, tenemos el deber de acompañarlos 
en sus esfuerzos y de denunciar la cultura de la muer-
te‖, según recoge Vatican News. 

Por su parte, el Cardenal Czerny aseguró que la inicia-
tiva ―tendrá la audacia evangélica de desarrollar diver-
sas acciones solidarias con los líderes que están siendo 
amenazados por su labor en defensa de los derechos 
humanos y de la ‗casa común‘, muchos de ellos inspi-
rados en el Magisterio del Papa Francisco en Laudato 
si‘, Laudate Deum y Fratelli tutti‖. 

―La vida es un don sagrado de Dios. No podemos ser 
indiferentes ante la vida amenazada de quienes defien-
den los derechos humanos y ambientales ¡No podemos 
dejarlos solos!‖, concluyó. 

(aciprensa.com) 10/12/2024 

32. CELAM organiza campaña para recono-
cer defensores de derechos 

"Tejiendo futuros, protegiendo vidas" es 
el lema de la iniciativa que comienza el 
martes 10 de diciembre, en el Día de los 

Derechos Humanos, y cuenta con el 
apoyo de la Pontificia Comisión para América Latina 
y el Dicasterio para el Servicio del Desarrollo Hu-
mano Integral, que acompañarán el proyecto. 

"La Iglesia no puede permanecer callada donde la vida 
está en peligro, amenazada o donde no es suficiente-
mente respetada", asegura el cardenal Jaime Spengler, 
arzobispo de Porto Alegre (Brasil) y presidente del 
Consejo Episcopal Latinoamericano y Caribeño 
(CELAM).  

Tras la presentación de la campaña "Tejiendo futuros, 
protegiendo vidas" en la Oficina de Prensa de la Santa 
Sede el lunes 9 de diciembre, el purpurado sostiene 
que, por desgracia, el continente latinoamericano lleva 
las marcas de una violencia desmedida, sobre todo en 
los sectores más pobres. 

La plataforma, que cuenta con el patrocinio del Dicaste-
rio para el Servicio del Desarrollo Humano Integral y la 
Pontificia Comisión para América Latina (CAL), quiere 
articular acciones que promuevan la solidaridad, la pro-
tección y el reconocimiento de la labor de los defenso-
res de derechos humanos, líderes sociales y cívicos. 
Está fuertemente inspirada en el magisterio del Papa 
Francisco, en particular en las enseñanzas planteadas 
por las encíclicas Laudato si' y Fratelli tutti.  

Si bien se planificaba desde hace tiempo, el asesinato 
del ambientalista hondureño Juan Antonio López el 14 
de septiembre pasado evidenció la vulnerabilidad a la 
que se enfrentan los activistas sociales en distintos paí-
ses de la región. 

Refiriéndose a la multiplicidad de razones que condu-
cen a la violencia, afirma que la desigualdad social y 
económica es impresionante. A raíz de ella, surge la 
necesidad "de una verdadera reforma agraria" en algu-
nos países. Asimismo, menciona el avance del narco-
tráfico, "que explota y mata" especialmente a los jóve-
nes. 

"Esta es una realidad cruel, que se cobra tantas vidas, y 
esto no sale en las noticias". 

Otra temática preocupante es el peso de las empresas 
mineras o industrias extractivistas, que se desviven por 
"succionar de la tierra lo que la tierra ofrece a todos". 
Por ello, "como Iglesia, en nombre del Evangelio, no 
podemos permanecer indiferentes".  

Para el prelado, si un cristiano no es signo de contra-
dicción en el mundo en el que vive, su vocación se de-
bilita. En este sentido, la campaña del CELAM incluye 
el cuidado del corazón, pues cada generación, según 
Spengler, necesita recorrer su camino. 

"Cada situación requiere respuestas adecuadas, y cada 
generación tiene que ocuparse del corazón de la gene-
ración en cuestión. Y aquí es donde entra la preocupa-
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ción con el mundo de la educación, ya sea a nivel se-
cundario, primario, incluso a nivel de educación supe-
rior". 

Esta iniciativa debe expandirse a los centros educati-
vos, de acuerdo con el presidente del CELAM: "Necesi-
tamos construir espacios y caminos para que esto se 
haga realidad, hablando, en especial con quienes están 
a la vanguardia en el mundo de la educación en el con-
tinente". 

Fortalecer el diálogo social 

Un instrumento privilegiado del que se vale la Iglesia es 
el diálogo social, como explica la Doctora Emilce Cuda, 
secretaria de la Pontificia Comisión para América Latina 
(CAL). En esta plataforma presentada por el CELAM, la 
CAL escuchará a los obispos del territorio y poniendo 
en contacto a las Conferencias Episcopales con el San-
to Padre y la Curia Romana. 

La teóloga argentina estima que la vía no consiste solo 
en "llevar una arenga de protesta": "Es válido y necesa-
rio recordar el nombre de nuestros muertos, es el reco-
nocimiento necesario, pero también abrir el diálogo so-
cial". Siguiendo esa línea, Cuda reivindica la importan-
cia del diálogo social como herramienta que utiliza la 
Iglesia para resolver conflictos en diversos ambientes. 

Incluso adelantó en la rueda de prensa que se han 
reunido con académicos y especialistas de varios paí-
ses junto a la Conferencia Episcopal de los Estados 
Unidos, visto que estas realidades afectan tanto al norte 
como al sur.  

Cuda manifiesta que se trató de una instancia maravi-
llosa, porque normalmente son profesionales del diálo-
go social: no recurren a la fuerza, sino se sientan en 
una mesa, evalúan las peticiones de la patronal, lo que 
solicita la parte trabajadora, llegan a un acuerdo y se 
establecen pasos a seguir. La estudiosa anticipa que 
dichos profesionales están dispuestos a capacitar en 
técnicas de negociación. 

Para propiciar el diálogo social, lo primero es generar 
una "comunidad organizada", como sostiene el Papa 
Francisco: "Nos unimos o no nos unimos", resalta Cu-
da. "No es una persona hablando sola, es una comuni-
dad que se organiza y se sienta con otra", remarca. 

Dar un testimonio claro, de un servicio desinteresa-
do 

Por su parte, el cardenal Fernando Chomali, arzobispo 
de Santiago de Chile, asevera que la Iglesia puede se-
guir aportando a la defensa de la casa común constru-
yendo "una gran cultura del respeto a la vida". Aún se 
necesita comprender que "la violencia no es el camino 

para lograr ningún tipo de objetivo" y es 
preciso "comenzar a promover con más 

fuerza el concepto de fraternidad, que 
lo tenemos muy olvidado". 

"Hoy día el concepto de fraternidad, de bien común, es-
tá yendo en retirada y está entrando con fuerza el con-
cepto de individualismo, el concepto de lucro. Así que 
ahí hay un camino que la Iglesia, que cree en un Dios 
Padre, nos puede ayudar mucho y creo que es una 
respuesta muy adecuada hoy día". 

Al ser consultado respecto de las acciones a impulsar 
desde su Iglesia particular, Chomali comenta que lo ha-
cen mediante "un testimonio claro, de un servicio desin-
teresado y muy robusto en favor de los más pobres". A 
su vez, favoreciendo, en los colegios, en las universi-
dades, instancias de diálogo que ayudan a ponerse en 
el lugar del otro. 

"El diálogo no es una imposición, es ponerse en el lugar 
del otro y sacar lo mejor de cada uno", añade el prela-
do, quien subraya que la campaña adquirirá fuerza en 
la medida en que cada uno la haga propia en su vida, 
en su familia, en su barrio: 

"Muchas veces tenemos grandes ideas, pero no las ate-
rrizamos en nuestra vida cotidiana. Y custodiar la vida, 
proteger la vida, comienza desde esas instancias dia-
rias". 

"¿Dónde puedo contribuir a una mayor esperanza?" 

 Por último, el Cardenal Michael Czerny, prefecto del 
Dicasterio para el Servicio del Desarrollo Humano Inte-
gral, expresa que el trabajo es llevar la Laudato si' y la 
Laudate Deum a cada parroquia y al corazón de cada 
feligrés. También aclara que el Dicasterio que preside 
apoyará la iniciativa del CELAM y se declara feliz por 
esta propuesta. 

Para el purpurado, es importante que cada uno se pre-
gunte, en el caso del cuidado del medioambiente y de 
la defensa de los derechos humanos: "¿Dónde puedo 
contribuir a una mayor esperanza?" 

(amerindiaenlared.org) 09/12/2024 

33. Obispos de Haití denuncian la “violencia 
deshumanizante” que deja 5.000 asesi-
natos en 2024 

Los obispos haitianos denunciaron la ―violencia deshu-
manizante‖ que azota el país desde inicios de 2024 y 
piden a todos los ciudadanos que ―sigan caminando sin 
desanimarse‖ siendo testigos de la esperanza. 

El pronunciamiento tuvo lugar al término de su 142° 
Asamblea Ordinaria, en la que los obispos se refirieron 
a la espiral incontrolable de violencia que azota Haití, 
producto del accionar de bandas criminales organiza-
das, que controlan buena parte de Puerto Príncipe, la 
capital del país caribeño. 
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―Muchas familias viven en extrema pobreza. A esto se 
suma la violencia deshumanizante. Muchas personas 
se encuentran sin hogar y sin esperanza. Las personas 
mayores se ven abandonadas a su suerte, preocupa-
das y tristes por su incapacidad para afrontar tal reali-
dad. Los jóvenes y niños están llenos de preocupacio-
nes sobre su futuro y tentados por el desánimo. Estas 
situaciones angustiosas son causadas por la violencia, 
la corrupción, el cinismo y la mala gobernanza‖, escribió 
el Episcopado el pasado 6 de diciembre. 

Los prelados aseguraron sentirse muy dolidos por la 
realidad haitiana, y expresaron que ―ante todas estas 
desgracias que amenazan a nuestro país, todos los ac-
tores de la sociedad deben superar sus divisiones y 
conflictos‖ para salvarlo. 

Cuestionaron directamente a las bandas criminales, 
alentándolos a que ―detengan estos actos atroces‖ que 
no ocasionan nada bueno. A quienes les ―suministran 
armas y municiones en secreto‖ les pidieron dejar de 
―alimentar esta violencia ciega que ensangrenta nuestra 
sociedad a diario‖. 

Los obispos también pidieron a las autoridades civiles 
trabajar en favor de los intereses del país y no en favor 
de los propios o los de sus partidos, controlar las fronte-
ras para frenar el tráfico ilegal de armas y poner fin al 
problema de la inseguridad con medios eficaces. ―Ha-
cer justicia a las numerosas víctimas‖ y ―restaurar el or-
den y la paz‖, añadieron. 

Asimismo, pidieron a la comunidad internacional recor-
dar sus ―promesas y compromisos‖ para ayudar a Haití 
a salir de la violencia y el aislamiento. ―La población 
abandonada a su suerte debe poder contar con la soli-
daridad efectiva de otras naciones‖, afirmaron los obis-
pos. 

Por último, se dirigieron a los hombres y mujeres del 
país caribeño, a quienes pidieron seguir caminando sin 
desanimarse y ser ―testigos de la esperanza‖ en medio 
de su complicada realidad. ―Cada haitiano, cada mujer 
haitiana, cualquiera que sea su condición, tiene un pa-
pel que desempeñar en la transformación de nuestro 
país‖, afirmaron. 

Más de 180 ancianos asesinados este fin de semana 

Al menos 184 personas fueron asesinadas este fin de 
semana en Haití, por miembros de grupos criminales 
organizados, tan solo un día después del pronuncia-
miento de los obispos del país. 

Según Reuters, la masacre tuvo lugar en el barrio de 
Cité Soleil, uno de los más pobres y peligrosos de Haití. 
Monel "Mikano" Felix, líder de una banda, ordenó la 
matanza de personas mayores de 60 años, de acuerdo 

a la recomendación de un sacerdote vu-
dú, que acusó a los ancianos de la loca-
lidad de haber matado al hijo de Félix 

utilizando brujería. 

Volker Türk, Alto Comisionado de la Organización de 
las Naciones Unidas (ONU) para los Derechos Huma-
nos, precisó que con esta nueva matanza la cifra de 
asesinados este año en Haití por la violencia criminal 
alcanzó la ―alarmante suma de 5000 personas‖. 

Los criminales habrían utilizado machetes y cuchillos 
para perpetrar la masacre, entre el viernes y el sábado 
de la semana pasada. El férreo control de las bandas, 
que incluye la restricción del uso de celulares, ―ha limi-
tado la capacidad de los residentes para compartir in-
formación sobre la masacre‖, asegura Reuters. 

(aciprensa.com) 11/12/2024 

34. El obispo de San Sebastián invita a los 
cristianos durante el Jubileo 2025 reno-
var el corazón "sin dejarnos llevar por 
las modas" 

Fernando Prado ha ofrecido detalles en 'Ecclesia al día' 
de su carta pastoral 'En Él, nuestra esperanza', donde 
llama a los católicos a vivir con esperanza este Año 
Santo: "Pasar por la sala de máquinas de nuestro cora-
zón" 

Con la llegada del año 2025, los católicos tenemos 
puesto la mirada en el Jubileo 2025 en Roma. Un año 
que la Iglesia nos invita a vivirlo con esperanza para al-
canzar esa renovación de la Iglesia en tiempos de 
cambio cultural y social. 

En la diócesis de San Sebastián esa esperanza se vivi-
rá doblemente, con motivo de los 75 años de la crea-
ción de esta sede vasca. De ahí que su titular, Fernan-
do Prado, haya publicado la carta pastoral 'En Él, nues-
tra esperanza'. 

En 'Ecclesia al día', Prado ha explicado que es una lla-
mada a la esperanza a la que nos invita el Papa Fran-
cisco para el próximo Jubileo, y recalca que esa espe-
ranza ―no es el mero optimismo humano de que todo irá 
bien‖, sino la confianza de que la fuerza salvadora de 
Dios nos conduce ―en medio de la humanidad‖. 

En este sentido, el obispo de San Sebastián la alertado 
sobre la tentación de vivir ―dejándonos envolver por la 
desesperanza y aquellas cosas de la vida que nos tira 
hacia abajo de nosotros‖. 

“A tiempos recios, amigos fuertes de Dios” 

En la carta pastoral de Fernando Prado, se hace refe-
rencia al contexto desafiante en el que viven los cristia-
nos de este tiempo, por lo que invita a los creyentes a 
―hacer discernimiento en el mundo y tiempo que nos 
toca vivir‖. Una tarea que puede desarrollarse, a juicio 
del prelado, ―tratando de escuchar la voz de Dios‖ e in-
terpretarlo. 
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Para Prado, Jesucristo se nos manifiesta de muchas 
maneras, como en acontecimientos que ocurren como 
―un mundo de guerras, una economía que parece que 
es la que manda en todo, el fenómeno de la emigra-
ción... tanta cosas que nos hablan del contexto que vi-
vimos y tenemos que aprender a leer como una voz de 
Dios que nos está hablando a través de estos aconte-
cimientos y dar respuesta como Iglesia al momento que 
nos toca vivir‖. 

Cuestionado por la misión que deben asumir los católi-
cos en estos tiempos donde mayor hostilidad hacia los 
cristianos, Fernando Prado nos llama a ―fortalecer 
nuestra vida de fe‖, recurriendo a la frase de Santa Te-
resa de Jesús, ―A tiempos recios, amigos fuertes de 
Dios‖. 

―Ser amigo fuerte de Dios es depositar nuestra confian-
za en Él y no en nosotros, que es lo que nos hace dife-
rente, tener esa confianza‖, ha agregado Prado, quien 
apela a dar testimonio del Evangelio en el que creemos. 

―La vía de la evangelización es el camino del testimonio 
y, además, de un testimonio paciente. Hay que tener 
paciencia, el que actúa es Dios y no nosotros. Dios sa-
be lo que hace y tenemos que vivir con esa confianza 
poniendo lo mejor de nuestra parte‖, ha puntualizado. 

Fernando Prado propone renovar nuestro corazón sin 
"dejarnos llevar por las modas" 

En un clima de creciente crispación y polarización, el 
obispo de San Sebastián también ha expresado la ne-
cesidad de renovarnos volviendo a los orígenes, ―pasar 
por la sala de máquinas de nuestro corazón y nuestra 
propia conversión y adaptarse a los tiempos. Renovar-
se es volver a lo fundamental para desde el discerni-
miento adaptarnos a estos tiempos de cambio que es-
tamos viviendo sin nostalgias del pasado ni soñar fan-
tasías de futuro imposibles‖, ha recalcado. 

Pero Fernando Prado ha aclarado que adaptarse a los 
tiempos no implica ―dejarnos llevar por las modas‖, sino 
acompasar el Evangelio y su esencia ―al momento que 
nos toca vivir, que es nuestra cultura. No es descafeinar 
el mensaje, sino cafeinarlo‖. 

Para ello, el obispo de San Sebastián propone como 
caminos a recorrer ―la renovación espiritual‖ a través de 
la oración, la celebración litúrgica o los sacramentos, 
pero también explorar otras vías que nos ayudarán a 
volver a lo esencial, como ―frecuentar a los pobres, por-
que nos habla de generosidad, de gratuidad. Cuando 
ponemos el foco en la gente que peor lo pasa, nos da-
mos cuenta de que muchas cosas quedan en un se-
gundo plano y volvemos a lo esencial. Ayudar a los ne-
cesitados lo que hace es certificar nuestro amor a 

Dios‖, apunta. 

(cope.es) 12/12/2024 

35. La Iglesia Católica en Uru-
guay avanza en proyectos de recupera-
ción de adictos 

El hogar ―El Campanario‖, perteneciente a la Asociación 
Civil San Marcos Ji, que trabaja con personas en recu-
peración de adicciones en Uruguay, celebró el 4 de di-
ciembre su primer aniversario, mientras que el hogar de 
medio camino ―La Fuente‖, otro proyecto de la misma 
asociación, da sus primeros pasos. 

Inés Olivera es uno de los motores de la asociación, 
que en el último año ha trabajado mucho, a través de 
ambos hogares, por las personas que necesitan recu-
perarse de las adicciones. 

―La Fuente‖ se inauguró en septiembre y se encuentra 
a media hora del centro de Montevideo, la capital uru-
guaya. Allí se ofrece alojamiento y apoyo a personas 
que están en proceso o han pasado por una comunidad 
terapéutica por consumo de drogas. 

Cuando se dio la oportunidad de abrir este segundo 
hogar, comentó Olivera en declaraciones recogidas en 
el sitio web de la Arquidiócesis de Montevideo, ―está-
bamos trabajando para hacer un proyecto de parado-
res‖, hospedajes para albergar a personas de la calle. 

―Me llamó la directora de protección social del Mides 
[Ministerio de Desarrollo Social], a raíz del trabajo en la 
primera casa San Marcos Ji. Me dijo que necesitaban 
otra casa de medio camino‖, recordó.  

―Allí tuvimos que empezar a buscar un espacio, cuyo 
alquiler estaba contemplado en el presupuesto del mi-
nisterio‖, detalló, y eligieron un lugar en la zona oeste 
de la ciudad, con espacios amplios, que permitieron di-
vidirlo en una sección mayoritaria para hombres y otra 
con menos plazas destinada a mujeres. 

El hogar de medio camino es una solución entre habita-
cional y terapéutica. Su coordinador, Nicolás Parreira, 
explicó que ―la idea es que mientras estén aquí, los 
muchachos —todos mayores de 18 años— generen 
vínculos, entre ellos y con la propuesta de la casa‖.  

―No es un refugio y tampoco es una casa. Le pedimos a 
los usuarios que tengan un medio de sostenimiento del 
tratamiento contra la adicción, y muchas veces ellos 
realizan actividades de recreación o formación en otras 
instituciones con las que tiene convenio el Mides‖, deta-
lló. 

Lo que intenta este hogar es generar redes para que 
las personas que reciben asistencia, al salir de la co-
munidad terapéutica puedan empezar a adaptarse, pri-
mero a la casa y luego al mundo exterior. 

―Apostamos a que tengan autonomía, los ayudamos a 
que puedan ser responsables con el uso del dinero si 
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trabajan, los ayudamos con esa administración. Es un 
lugar de contención‖, resumió. 

Fue su propia experiencia en adicciones y su posterior 
cambio de vida gracias a la Fazenda de la Esperanza lo 
que lo impulsa a trabajar por otras personas en la mis-
ma situación. Al respecto, aclaró que ―no es sólo dejar 
la droga —ya que todo el consumo puede ser proble-
mático—, porque a veces hay un consumo funcional: 
trabajás, estás un tiempo y volvés al consumo‖.  

―Se necesitan espacios de contención, porque sos adic-
to toda tu vida‖, puntualizó. Tanto ―La Fuente‖ como ―El 
Campanario‖ buscan ofrecer a los usuarios una instan-
cia de contención en la que, al mismo tiempo, generen 
herramientas para buscar su propio lugar. En ese mar-
co, la experiencia se complementa con talleres o inicia-
tivas estatales que fortalecen la comunidad. 

El convenio con el Mides cubre el alquiler, gastos y ali-
mentación de las personas que reciben asistencia, pero 
son ellos mismos quienes cocinan y mantienen el orden 
del lugar, donde además de dos coordinadores trabajan 
seis operadores terapéuticos. 

En el caso de ―El Campanario‖, que se encuentra en la 
Basílica Nuestra Señora del Carmen, en su primer año 
de funcionamiento pasaron por allí personas que no só-
lo tuvieron que recuperarse de las adicciones sino tam-
bién salir de realidades de reclusión y de varios años de 
vivir en la calle. 

Quienes ingresan a ―El Campanario‖ provienen de la 
Fazenda de la Esperanza, con el requisito de haber 
culminado un año allí. En El Campanario ―se puede te-
ner una experiencia de espiritualidad parecida a la de la 
Fazenda, que es la que los muchachos conocen y les 
permite salir adelante‖, detalló Olivera.  

Actualmente nueve personas reciben asistencia en El 
Campanario, y de ellos, cinco están trabajando y cuatro 
haciendo el curso de operador terapéutico. 

En este caso no hay convenios, sino que se financia 
con donantes privados, por lo que actualmente, necesi-
tan padrinos para cada persona que llega, para cubrir 
los gastos de luz, agua, boletos de transporte, y aten-
ción médica.  

―Con las personas que allí llegan es con quienes Jesús 
nos pide que estemos‖, subrayó la impulsora de la aso-
ciación. 

(aciprensa.com) 11/12/2024 

36. Iglesias en Ucrania: la paz sólo puede 
construirse sobre la verdad y la justicia 

En una consulta europea sobre una paz 
justa en Varsovia, expertos de toda Eu-
ropa exploraron la noción de paz justa y 

escucharon las voces de las iglesias de 
Ucrania que compartieron sus ideas sobre la verdadera 
paz y la justicia en medio de las realidades de la guerra 
en curso. 

Organizada por la Conferencia de Iglesias Europeas en 
cooperación con el Consejo Ecuménico Polaco, la con-
sulta tuvo lugar del 9 al 11 de diciembre en el marco de 
la iniciativa Caminos hacia la Paz de la Conferencia de 
Iglesias Europeas. 

La consulta de tres días se guió por el versículo bíblico 
―Corra el derecho como las aguas, y la justicia como un 
arroyo inagotable‖, de Amós 5:24. Los participantes, 
que representaban a iglesias de toda Europa, analiza-
ron su papel en la promoción de la paz y la reconcilia-
ción. 

―Durante más de mil días, nuestro pueblo ha defendido 
con valentía su patria, sus hogares y el derecho a la vi-
da‖, dijo el reverendo Anatolyi Raychynets, vicepresi-
dente del Consejo de Iglesias y Organizaciones Reli-
giosas de Ucrania y responsable de las relaciones exte-
riores de la Iglesia Evangélica de Ucrania. ―Cada día de 
lucha tiene un precio muy alto‖. 

Raychynets explicó que, cada mañana, el pueblo ucra-
niano comienza el día con un momento de silencio. 
―Todas las mañanas, a las 9, nos detenemos, guarda-
mos silencio y rezamos pensando en el dolor de las 
pérdidas que van en aumento‖, dijo. ―Nuestros herma-
nos y hermanas dieron lo más preciado que tenían, sus 
propias vidas, para que nosotros y ustedes pudiéramos 
vivir‖. 

Raychynets, que es el secretario general adjunto de la 
Sociedad Bíblica Ucraniana y también capellán volunta-
rio, estuvo presente en el funeral de un soldado cuyo 
hijo pequeño tenía aproximadamente la misma edad 
que el de  Raychynets.  

―Y cuando bajaron el ataúd, el niño saltó a la tumba, 
hacia su padre‖, recuerda Raychynets. ―Lloró amarga-
mente y no pudo soltar a su querido padre. Es extre-
madamente doloroso‖. 

―Los maridos se quedaron para defender sus hogares, 
mientras que las esposas y los niños se convirtieron en 
refugiados en diferentes países del mundo‖, dijo Ray-
chynets.  

―Nunca olvidaré la concentración de dolor, lágrimas y 
miedo a lo desconocido que sentí en la estación de tre-
nes de Kiev, donde estábamos metiendo a mujeres con 
niños y ancianos en trenes de evacuación que, salvan-
do millones de vidas, se dirigían al oeste de nuestro 
país‖. 

También mencionó algunas estadísticas alarmantes: 
más de 12 millones de personas han perdido sus hoga-
res y se han convertido en desplazados internos en 
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Ucrania desde la invasión rusa. Más de 8 millones de 
familias han estado separadas durante más de 1.000 
días. 

Una tensión profunda 

La guerra en Ucrania ha puesto de manifiesto una ten-
sión profunda —una incoherencia, incluso— entre las 
posiciones teológicas sobre la paz sostenidas por mu-
chas iglesias y las sombrías realidades del mal que los 
ucranianos han soportado durante los últimos tres años, 
dijo el reverendo Ihor Bandura, vicepresidente de Asun-
tos Internacionales de la Unión Bautista de Ucrania. 

―Durante décadas, gran parte del discurso ecuménico 
en Europa ha estado marcado por un contexto de rela-
tiva paz, en el que los horrores de la guerra parecían 
distantes y teóricos. Las iglesias europeas adoptaron 
una postura que enfatizaba la reconciliación, la no vio-
lencia y el rechazo de la guerra como medio para resol-
ver los conflictos. La idea de una ―paz justa‖  surgió 
como un consenso, priorizando los métodos no milita-
res para abordar las disputas‖. 

Sin embargo, la guerra rusa contra Ucrania ha hecho 
añicos este paradigma, afirmó Bandura. Las atrocida-
des cometidas contra el pueblo ucraniano –las masa-
cres en Bucha, Irpin, la destrucción de Mariupol, los 
ataques sistemáticos contra civiles– no son teóricas.  

―Son manifestaciones flagrantes del mal, que demues-
tran la voluntad de violar los principios más básicos de 
la humanidad. Frente a tal maldad, el consenso teológi-
co europeo lucha por mantenerse‖, afirmó Bandura.  

―Para los ucranianos, la no violencia por sí sola ha de-
mostrado ser insuficiente ante un agresor que niega el 
derecho de nuestra nación a existir‖. 

Al mismo tiempo, debemos tener presente el costo de 
la guerra, señaló Bandura. Cada vida perdida, ya sea 
de un soldado o de un civil, es un recordatorio de lo 
quebrantado que está nuestro mundo. ―Por esta razón, 
la iglesia debe seguir abogando por la paz, aun cuando 
reconocemos la necesidad de defender la justicia. 
Nuestro objetivo final no es sólo resistir la agresión, 
sino fomentar la reconciliación y proclamar el evangelio 
de la paz‖. 

Bandura también señaló la inadecuación de los marcos 
teológicos que no dan cuenta de la realidad del mal. ―La 
experiencia de Ucrania muestra que el compromiso con 
la no violencia, aunque noble, debe equilibrarse con el 
reconocimiento de que en un mundo caído, hay mo-
mentos en que la fuerza es el único medio para prote-
ger a los vulnerables y restablecer la justicia‖. 

Según Bandura, esto no significa 
abandonar la búsqueda de la paz. ―Por el contrario, exi-
ge una comprensión más profunda de la paz, que reco-
nozca la complejidad moral de la autodefensa y la ne-
cesidad de oponerse a la injusticia. La paz, en su senti-
do más pleno, no es la mera ausencia de conflicto, sino 
la presencia de la justicia, la reconciliación y el floreci-
miento de todos los pueblos bajo el reino de Dios‖. 

Soñando con la paz 

El Dr. Serhii Shumylo, experto del Instituto para la Li-
bertad Religiosa y director del Instituto Internacional del 
Legado del Monte Athos, se refirió al Libro de Jeremías 
en las Sagradas Escrituras: "Han curado la herida de mi 
pueblo con ligereza, diciendo: 'Paz, paz', cuando no hay 
paz" (Jeremías 6:14). Estas palabras describen la si-
tuación en torno a la guerra de Rusia contra Ucrania 
con más precisión que nunca, dijo Shumylo.  

―Todos los días, Rusia bombardea pacíficas ciudades 
ucranianas, destruye barrios residenciales enteros, des-
truye viviendas e infraestructuras civiles. Y lo más im-
portante, mata a ciudadanos ucranianos inocentes to-
dos los días, solo porque son ucranianos‖. 

―Por supuesto, todos soñamos con la paz. La gente ha-
bla de paz todo el tiempo, tanto en Ucrania como en 
Occidente. E incluso en Rusia‖, dijo Shumylo. ―Sólo que 
el discurso ruso sobre la ―paz‖  es un ultimátum de un 
violador a una víctima. El violador viola a la víctima y al 
mismo tiempo pide cínicamente ―paz‖, es decir, una 
sumisión servil a la violencia...‖ 

En Occidente, incluso de algunos líderes religiosos oc-
cidentales, se escucha a veces la idea de que tal vez 
los ucranianos deberían dejar de resistirse en aras de la 
paz. ―¿Hasta qué punto son justas estas propuestas 
desde un punto de vista moral? ¿No es el llamamiento 
a que la víctima se someta a la violencia una complici-
dad moral con esa violencia?‖, se pregunta Shumylo. 

Las Sagradas Escrituras dejan claro que la verdadera 
paz sólo puede construirse sobre la verdad y la justicia. 
―Las Sagradas Escrituras exigen que todos digamos la 
verdad sobre esta guerra, sobre sus crímenes, incluidos 
aquellos que inspiran esos crímenes, entre otros, los 
líderes religiosos‖, señaló Shumylo. ―Sin verdad y justi-
cia, sin detener el mal, es imposible lograr una paz jus-
ta‖. 

(oikoumene.org) 12/12/2024 
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37. ACN mantiene su firme compromiso de 
apoyar a los cristianos en Siria 

A la luz de los recientes acontecimientos, la fundación 
pontificia Ayuda a la Iglesia Necesitada (ACN) expresa 
su cercanía continua con las comunidades cristianas 
vulnerables del país. ACN pide que se garantice la pro-
tección de los derechos fundamentales de todas las 
comunidades religiosas 

Madrid. A la luz de los recientes acontecimientos en Si-
ria, la fundación pontificia Ayuda a la Iglesia Necesi-
tada (ACN) expresa su compromiso continuo con las 
comunidades cristianas vulnerables en Siria, que han 
soportado muchos años de guerra, pobreza e incerti-
dumbre. 

Regina Lynch, presidenta ejecutiva de ACN Internacio-
nal, ha realizado la siguiente declaración institucional: 

«La caída del régimen de Assad y la toma de Damasco 
por parte de los rebeldes marcan un momento histórico. 
Si bien las minorías religiosas han sido respetadas en 
gran medida durante esta transición, nuestras expe-
riencias pasadas nos recuerdan cómo las libertades re-
ligiosas pueden verse severamente restringidas en 
tiempos de inestabilidad en la región. 

Hacemos un llamamiento tanto a la comunidad interna-
cional como a las nuevas autoridades de Siria para que 
garanticen la protección de los derechos fundamentales 
de todas las comunidades religiosas. Garantizando su 
libertad de culto, educación y su derecho a vivir en paz. 

Estamos agradecidos de que tanto nuestros numerosos 
socios del proyecto como el personal de ACN estén a 
salvo y no hayan sufrido ningún daño. Estamos en con-
tinuo contacto con ellos. 

Como fundación católica, seguimos dedicados a apoyar 
los esfuerzos de ayuda de emergencia y reconstrucción 
en Siria. Nuestros proyectos continuarán enfocándose 
en brindar ayuda vital, educación y apoyo espiritual a la 
minoría cristiana más vulnerable, al tiempo que pro-
mueven la reconciliación y la esperanza. 

Instamos a todas las personas de buena voluntad a 
unirse en oración por el pueblo de Siria. Además, a re-
doblar los esfuerzos para garantizar que esta transición 
conduzca a la justicia, la paz y la dignidad para todos». 

(ayudaalaiglesianecesitada.org) 09/12/2024 

38. El nuevo premier de Siria garantiza res-
peto a todos los grupos religiosos 

Fuerzas israelíes confiscan tanques y armamento del 
ejército de Bashar al Assad 

Damasco. El nuevo premier sirio, 
Mohamad al Bashir, aseguró ayer que la 

coalición dirigida por los islamitas garantizará los dere-
chos de todos los grupos religiosos, y pidió a los millo-
nes de habitantes que huyeron al extranjero regresar al 
país. 

Precisamente por ser islámicos garantizaremos los de-
rechos de la población y todas las confesiones en Siria, 
aseguró Al Bashir, quien quedó al frente de un gobierno 
de transición hasta el 1º de marzo. 

La alianza rebelde que puso fin a medio siglo de go-
biernos de los Assad en Siria es liderada por el grupo 
islamita radical Hayat Tahrir al Sham (HTS), antigua 
rama siria de Al Qaeda. El movimiento asegura que 
rompió con el yihadismo pero sigue en la lista de terro-
ristas de varios países occidentales, incluido Estados 
Unidos. 

En la entrevista con el diario italiano Corriere della Se-
ra, publicada ayer, Bashir instó a los sirios en el extran-
jero a regresar para reconstruir y hacer florecer el país, 
donde sunitas, alauitas, cristianos y kurdos cohabitan 
con dificultad. 

Unos 6 millones de sirios, alrededor de una cuarta parte 
de la población, ha abandonado el país desde 2011, 
cuando estallaron las protestas contra Al Assad, cuya 
represión derivó en una guerra civil que causó más de 
medio millón de muertos. 

Vuelvan, insistió el dirigente, después de que gobiernos 
de Alemania, Austria y Reino Unido suspendieron los 
procesos de solicitudes de asilo de ciudadanos sirios. 

No habrá perdón a torturadores 

Abu Mohamad al Jolani, jefe de HTS, que lideró la 
ofensiva rebelde lanzada el 27 de noviembre, reiteró 
ayer que no se perdonará a quienes están implicados 
en la tortura y eliminación de los presos. 

También declaró que Siria no va a involucrarse en otra 
guerra y que la solución al conflicto pasa por la retirada 
de las milicias iraníes, Hezbollah y el antiguo régimen, 
en momentos en que un grupo de combatientes prendió 
fuego al mausoleo del ex presidente Hafez al Assad, 
padre de Bashar, en la región costera de Latakia. 

El partido Baaz, del mandatario derrocado, anunció que 
suspende sus actividades hasta nueva orden. El secre-
tario general del partido, Ibrahim Hadid, señaló que to-
das las propiedades y fondos de la formación quedarán 
bajo supervisión del Ministerio de Finanzas, mientras 
sus ingresos se depositarán en el Banco Central de Si-
ria, de acuerdo con la ley, informó el diario Al Watan. 

En tanto, el toque de queda impuesto en Damasco y 
sus alrededores fue suspendido por los rebeldes, quie-
nes pidieron a la población volver al trabajo para contri-
buir a la reconstrucción de una nueva Siria. 
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Las fuerzas israelíes confiscaron varios tanques y ar-
mamento del ejército sirio en un puesto militar en el sur 
del territorio, donde las tropas de Tel Aviv continúan 
adentrándose para garantizar su seguridad ante el as-
censo al poder de rebeldes en Damasco. 

(jornada.com.mx) 12/12/2024 

39. El Consejo Mundial de Iglesias expresa 
solidaridad con las iglesias y el pueblo 
de Siria 

Ginebra. El secretario general del Consejo Mundial de 
Iglesias, el Rev. Prof. Dr. Jerry Pillay, pidió oraciones y 
apoyo para los sirios, que se enfrentan a cambios pro-
fundos e imprevisibles. 

―En estos momentos de incertidumbre y esperanza en-
tremezcladas, el CMI pide a sus iglesias miembros y 
asociados ecuménicos que se sumen a las oraciones y 
la solidaridad cristiana con las iglesias y el pueblo de 
Siria mientras afrontan esta transición‖, dijo Pillay. ―El 
pueblo sirio ha sufrido más de una década de guerra, 
desplazamiento y pérdidas por el conflicto armado de-
vastador que siguió a la brutal represión de las protes-
tas pacíficas de 2011‖. 

En los años transcurridos desde entonces, según seña-
ló Pillay, se han perdido más de 580 000 vidas, 13 mi-
llones de sirios han sido desplazados y 154 000 perso-
nas han sido objeto de detenciones arbitrarias o desa-
pariciones forzadas, como es el caso de dos arzobispos 
de Alepo, el arzobispo ortodoxo sirio Yohanna Ibrahim y 
el arzobispo ortodoxo griego Boulos Yazigi, que fueron 
secuestrados por hombres armados en abril de 2013. 

―Esto pone de relieve el enorme coste humanitario de 
este conflicto y la urgente necesidad de encontrar ca-
minos hacia la justicia reparadora y la reconciliación‖, 
dijo Pillay. ―Apelamos a los miembros de la comunidad 
internacional y a las iglesias miembros del CMI y los 
asociados ecuménicos e interreligiosos para que brin-
den a los sirios desplazados o necesitados el apoyo y la 
asistencia que precisan para superar los retos de este 
período de transición‖. 

Pillay pidió asimismo a los agentes externos que se 
abstengan de intervenir por la fuerza armada u otros 
medios que priven al pueblo sirio de hacer realidad sus 
aspiraciones de una paz justa, sostenible y democráti-
camente inclusiva en su propio país. ―Ha llegado el 
momento de ayudar a Siria a lograr la estabilidad y la 
paz en lugar de aprovechar la situación para el benefi-
cio propio‖, añadió. 

Pillay instó a que se ponga fin de inmediato a las san-
ciones que han causado tanto daño a la población siria. 

―Que el Dios de paz nos inspire y nos 
guíe mientras trabajamos por un futuro basado en el 
amor y la justicia‖, dijo. 

El CMI lleva los últimos diez años acompañando a los 
sirios en su búsqueda de la transformación, el cambio 
democrático y la diversidad a través del proyecto ―Vein-
te principios para convivir‖ como marco para la demo-
cracia. 

(oikoumene.org) 12/12/2024 

40. Celebración de cristianos libaneses: 
Caída de Assad en Siria es vista como 
justicia tras años de opresión 

Beirut.  Tras la caída del régimen de Bashar al-Assad 
en Siria, las calles del Líbano se llenaron de celebra-
ción. Las campanas de las iglesias resonaron mientras 
los cristianos libaneses se congregaban en masa, ani-
mados por este cambio político sísmico. 

Las banderas ondeaban triunfantes mientras se com-
partían dulces y los fuegos artificiales iluminaban el cie-
lo, proyectando luz sobre una nación que durante mu-
cho tiempo estuvo sumida en la oscuridad. 

Pero, ¿por qué han reaccionado los cristianos libaneses 
con tanto fervor ante esta noticia de un país vecino? 

Una historia oscura 

Los cristianos libaneses han albergado durante mucho 
tiempo una profunda animosidad hacia el régimen de 
al-Assad, que ocupó su país durante 29 años. Esta 
ocupación llegó a su fin en 2005 tras la Revolución de 
los Cedros, en la que libaneses de todos los credos se 
unieron en protesta. 

A pesar del fin formal del control sirio, la influencia del 
régimen persistió, y los fantasmas del pasado nunca 
desaparecieron del todo. Tanto bajo Háfez al-Ássad 
como Bashar al-Assad, los cristianos libaneses sufrie-
ron enormemente. 

El impacto de las acciones y crímenes del régimen dejó 
una marca profunda y duradera. Periodistas libaneses 
enfrentaron secuestros, mutilaciones y ejecuciones por 
su oposición. Medios de comunicación fueron atacados 
y cerrados a la fuerza. Los asesinatos políticos eran 
comunes, y la vida cotidiana de los civiles estaba mar-
cada por humillaciones, torturas e interrogatorios de los 
servicios de inteligencia sirios. 

Los ciudadanos libaneses vivieron con la sombría reali-
dad de soportar puntos de control sirios dentro de su 
propio país, cada cruce cargado de potencial peligro. 
Estudiantes fueron violentamente sacados de sus aulas 
y golpeados. 

Ciudades como Zahleh, una de las mayores poblacio-
nes predominantemente cristianas del Líbano y Medio 
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Oriente, soportaron asedios, mientras barrios como Ein 
el-Remmaneh y Ashrafieh sufrieron intensos bombar-
deos. Carros bomba, ataques a barcos de suministros 
vitales y masacres perpetuaron un clima de miedo y re-
presión. 

Casi todas las familias cristianas libanesas tienen una 
historia de sufrimiento bajo la ocupación del régimen de 
al-Assad en el Líbano. 

En X (antes Twitter), los ciudadanos libaneses comen-
zaron a compartir historias personales y familiares que 
reflejan esos días oscuros y opresivos. Reflexionando 
sobre esta historia, la noticia no sólo era importante pa-
ra Siria, sino también para el Líbano, que sufrió inmen-
samente bajo el régimen de al-Assad. 

En una entrevista con ACI Mena —agencia en árabe de 
EWTN News— Jean Bou Assi, un activista cristiano li-
banés de 27 años que se unió a las celebraciones, dijo: 
―Quise expresar mi felicidad como cristiano libanés tras 
este evento histórico‖. 

―La caída del régimen de Assad está profundamente 
ligada a años de opresión, ocupación y asesinatos que 
el Líbano soportó bajo este régimen. Como cristianos 
libaneses, nuestra historia y destino han estado a me-
nudo vinculados a la entidad libanesa (que el régimen 
de al-Assad no reconoce). El hecho de que la entidad 
del Líbano haya perdurado a pesar de la existencia de 
este régimen opresivo es una razón significativa para 
celebrar tras su caída‖, agregó. 

Justicia servida 

Muchos cristianos libaneses ven la caída de al-Assad 
como una forma de hacer justicia.  

Bou Assi describió la atmósfera, señalando que los cán-
ticos de ―Bachir hay fina‖ (―Bachir vive entre nosotros‖) 
llenaban el aire, una invocación a la memoria del presi-
dente electo Bachir Gemayel, un destacado líder cris-
tiano libanés asesinado en 1982. 

Bou Assi explicó que para muchos, la caída del régimen 
de al-Assad se siente como un momento de justicia pa-
ra Gemayel. 

―Muchos sienten que el presidente Bachir finalmente 
fue vengado, ya que Siria estuvo ampliamente implica-
da en su asesinato‖, señaló. ―Este sentimiento se re-
fuerza con el hecho de que Siria otorgó asilo a su ase-
sino, Habib Chartouni, incluso después de liberarlo en 
1990. Ahora, las personas esperan que la nueva admi-
nistración siria actúe y entregue a Habib Chartouni una 
vez identificado‖. 

En un tono similar, Michel Moawad, miembro del Par-
lamento y fundador del Movimiento de Independencia, 

compartió un emotivo homenaje a su 
padre, René Moawad, quien fue presi-

dente de Líbano. 

―Duerme tranquilo, papá, pues la justicia del cielo se ha 
cumplido en la tierra, aunque haya tomado tiempo‖, ex-
presó Moawad en un mensaje conmovedor. 

Nayla Tueni, CEO de An-Nahar, uno de los periódicos 
más influyentes de Líbano, publicó un artículo en honor 
a su padre, Gebran Tueni, periodista asesinado por sus 
duras críticas contra Assad. Tituló su artículo: ―A Ge-
bran y a todos los mártires: La justicia del destino‖. 

Por su parte, MTV, un importante canal de televisión 
libanés que fue clausurado por el régimen de Assad en 
2002, celebró la caída del régimen. En una de sus pu-
blicaciones, declaró: ―El régimen tiránico cayó, pero 
MTV permaneció‖. 

Un rayo de esperanza 

Los nombres de ciudadanos libaneses que se cree es-
tán en prisiones sirias han comenzado a ocupar un lu-
gar central en los medios de comunicación libaneses, 
generando esperanza de reencuentros con seres queri-
dos. 

Desde 1975, más de 17.000 libaneses han desapareci-
do, y no hay un conteo definitivo de cuántos siguen vi-
vos en las cárceles de al-Assad. Sin embargo, las fami-
lias comparten activamente publicaciones sobre sus 
familiares desaparecidos, aferrándose a la esperanza 
de su regreso. 

Uno de los detenidos, que estuvo encarcelado durante 
32 años por su afiliación a las Fuerzas Libanesas —un 
partido cristiano y movimiento de resistencia anti-
Assad—, fue liberado y regresó con su familia en Lí-
bano. Muchas otras familias esperan ansiosamente 
más reuniones similares. 

Además, los libaneses albergan esperanzas de que la 
crisis de refugiados, que ha puesto una gran presión 
sobre el país, comience a aliviarse. 

―Con la guerra en Siria reavivándose, temía que Líbano 
enfrentara un mayor flujo de refugiados, sumándose a 
los 2 millones de refugiados sirios que ya acogemos, 
una carga que ha afectado nuestra demografía, eco-
nomía e infraestructura‖, dijo Bou Assi. 

―Muchos sirios han citado el miedo al maltrato por parte 
del régimen de Assad como una razón para no regresar 
a casa. Ahora que Assad ya no está, esa justificación 
ya no se sostiene. El gobierno libanés estará en una 
posición más fuerte para abordar la crisis, implemen-
tando medidas que alienten a los refugiados a regresar 
a Siria‖. 

Hezbollah en aislamiento 

La caída de al-Assad también ha dejado a Hezbollah 
sin un aliado crucial. Como un importante respaldo polí-
tico, proveedor de armas y facilitador de operaciones a 
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través de rutas de contrabando fronterizas, especial-
mente en el tráfico de la droga captagon, la salida de 
Assad marca un cambio decisivo. 

―Con el apoyo de Siria desaparecido y Hezbollah debili-
tado por su última guerra con Israel hace dos meses, 
los intentos de rearmar al grupo serán significativamen-
te obstaculizados. Este aislamiento interrumpirá su red 
logística y política, colocándolo en una posición más 
precaria dentro de las dinámicas de poder cambiantes 
en Líbano‖, afirmó Bou Assi. 

Este aislamiento se percibe como una oportunidad es-
tratégica para sus adversarios. 

Samir Geagea, líder de las Fuerzas Libanesas, el parti-
do cristiano más grande de Líbano, expresó sus frus-
traciones de largo plazo y sus esperanzas actuales en 
una entrevista con el canal MTV. 

―En los últimos 50 años, el régimen de Hafez y Bashar 
al-Assad fue el mayor obstáculo para la construcción de 
un estado en Líbano‖, declaró Geagea. ―No importa 
cómo sea la situación en Siria después de Assad, es 
imposible que sea peor que Assad. No sé qué nos es-
pera con las nuevas autoridades sirias, pero no hay na-
da peor que Assad‖. 

Aprovechando el momento, Geagea pidió a Hezbollah 
que entregara o vendiera sus armas, instando a un es-
fuerzo colectivo para construir un estado en Líbano. En 
un tuit, envió un mensaje contundente: ―A Hezbollah, 
game over‖. 

Con la situación cambiando, también hay esperanzas 
de mejorar las relaciones entre los dos países que 
comparten una historia brutal. 

―Si bien aún es temprano para predecir el futuro, sigo 
siendo optimista de que Líbano y Siria pueden pasar la 
página hacia un nuevo capítulo de amistad‖, dijo Bou 
Assi. ―Esto podría marcar el fin de la agresión siria ha-
cia Líbano, desde negar su existencia como entidad in-
dependiente hasta su ocupación militar y el apoyo al 
armamento de Hezbollah. La caída del régimen de As-
sad podría cerrar la puerta a esta oscura era, allanando 
el camino para una mejor relación basada en el respeto 
mutuo‖. 

Alegría en medio de la incertidumbre 

Aunque hay alegría por el fin del régimen brutal, el mie-
do y el escepticismo persisten naturalmente. 

El proceso de transición sigue siendo incierto, y Líbano 
debe ser vigilante ante la posible infiltración de fuerzas 
de inteligencia y comandantes pro-Assad a través de 
cruces ilegales. Además, Líbano no está aún libre de 
conflicto, ya que el cese temporal de hostilidades se ha 

previsto por 60 días. Además, Líbano 
debe enfrentar su propio desafío signifi-
cativo y el elefante en la habitación: 

Hezbollah. 

Los cristianos libaneses pueden no saber qué sucederá 
a continuación en Siria o incluso en Líbano, pero son 
plenamente conscientes de las atroces atrocidades co-
metidas contra ellos. 

Traducido y adaptado por el equipo de ACI Prensa. Pu-
blicado originalmente en CNA. 

(aciprensa.com) 11/12/2024 

41. Deudos de víctimas de la DANA en Va-
lencia fustigan a políticos durante una 
misa 

Madrid. Asesinos y culpables gritaron ayer decenas de 
deudos de víctimas y afectados de la catástrofe natural 
de la DANA del pasado 29 de octubre de Valencia, ante 
los dirigentes políticos del gobierno autonómico, presi-
dido por el derechista Partido Popular (PP), y de la ad-
ministración central, integrada por la coalición de iz-
quierdas del Partido Socialista Obrero Español (PSOE) 
y Sumar, en el funeral celebrado en la catedral de Va-
lencia. 

Expresaron su indignación abandonando el recinto una 
vez que entraron los líderes políticos. 

La ceremonia fúnebre fue organizada por el arzobispa-
do de Valencia, con lo que no tuvo el carácter de fune-
ral de Estado, de ahí que el gobierno central no confir-
mó su presencia hasta el mediodía, que consistió en 
una delegación formada de urgencia integrada por la 
vicepresidente primera, María Jesús Montero, el minis-
tro de Política Territorial, Ángel Víctor Torres, y la minis-
tra de Ciencia y Tecnología, Diana Morant, quien ade-
más es de origen valenciano y fue alcaldesa de la ciu-
dad de Gandía. 

El presidente Pedro Sánchez no asistió, en contraste 
con los reyes Felipe VI y Letizia, además de todo el go-
bierno autonómico valenciano, con su presidente Carlos 
Mazón a la cabeza, y líderes políticos de otras regio-
nes. 

El enojo con las autoridades se debe a que la mayoría 
se enteró por los medios de comunicación de que se 
iba a celebrar la misa y no fueron invitados de forma 
oficial, además de que muchos consideran que lo más 
oportuno era esperar a que terminara la búsqueda de 
las cuatro personas desaparecidas.  

Pero el principal motivo del malestar fue por la presen-
cia de los políticos, a quienes acusan de ser responsa-
bles de la mala gestión de la tragedia y de no haber 
realizado las obras necesarias para impedir la catástro-
fe. 

(jornada.com.mx) 10/12/2024 
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42. Las confesiones religiosas se oponen a 
la derogación del delito contra los sen-
timientos religiosos 

A través de un comunicado firmado por trece entidades 
cristianas, judías e islámicas, piden al Gobierno frenar 
la reforma del Código Penal que a su juicio “vulneraría 
la la libertad religiosa” 

Madrid. Las confesiones cristianas que forman parte de 
la Mesa de Diálogo Interconfesional de España han 
promovido un comunicado en el que anuncian su opo-
sición a la derogación del delito contra los sentimientos 
religiosos en el Código Penal, una medida anunciada 
por el Gobierno el pasado mes de septiembre. Al co-
municado se han sumado los representantes de la con-
fesión judía y musulmana en España. 

―Queremos manifestar de manera conjunta a la socie-
dad española nuestra seria preocupación ante el anun-
cio realizado el pasado 17 de septiembre por parte del 
ministro de la Presidencia, Justicia y Relaciones con las 
Cortes, D. Félix Bolaños García, de una reforma inte-
gral del Código Penal, incluyendo, entre las medidas 
previstas, la derogación del delito contra los sentimien-
tos religiosos o de escarnio público del artículo 525 del 
Código Penal‖, expone el comunicado. 

Según los firmantes esta reforma ―se ha justificado co-
mo una forma de dar mayor protección a la libertad de 
expresión‖. Sin embargo, las confesiones consideran 
erróneo que se considere que este delito, tal y como 
está tipificado actualmente en el Código Penal, vaya en 
contra de una libertad de expresión que está garantiza-
da en la Constitución. 

―Al mismo tiempo que defendemos el derecho a la liber-
tad de expresión, como ciudadanos y creyentes, reivin-
dicamos también el derecho de nuestros fieles a poder 
vivir la fe en un clima de respeto a los sentimientos reli-
giosos, amparados por otros derechos también protegi-
dos constitucionalmente, tales como el derecho a la li-
bertad religiosa, libertad de conciencia (art. 16) y dere-
cho a la dignidad e integridad moral (art. 15)‖. 

Las confesiones religiosas expresan su convicción de 
que ―estos derechos, por ser fundamentales, no pueden 
prevalecer uno en detrimento de los otros, como si uno 
fuera absoluto y los demás relativos, pues todos son 
necesarios para sustentar la armonía de las libertades y 
los derechos humanos fundamentales en las socieda-
des democráticas, cuyos poderes públicos han de cus-
todiar celosamente por el bien de todos, incluidas las 
minorías‖. 

Así, la ―vulneración de la libertad religiosa ha conlleva-
do también la censura de la libertad de expresión, por lo 

que la protección integral de la libertad 
religiosa es garantía para el ejercicio 
pleno del derecho a la libertad de expre-

sión y del resto de los derechos fun-
damentales y libertades públicas‖, afirman. 

―La normal aceptación de insultos, estereotipos, bromas 
hirientes y ridiculizaciones, son en ocasiones la base 
para que puedan producirse comportamientos más gra-
ves tales como amenazas, agresiones u otro tipo de ac-
tos violentos contra las personas creyentes y los luga-
res de culto, actos que, de hecho, están creciendo por 
toda Europa‖, exponen los firmantes. 

Piden al Gobierno un “diálogo respetuoso” 

En un afán de trabajar ―por la edificación de una socie-
dad más justa y fraterna aportando la riqueza de nues-
tras tradiciones religiosas, tendemos la mano a nues-
tros gobernantes para entablar un diálogo respetuoso 
sobre la derogación anunciada del delito contra los sen-
timientos religiosos, que vulnera sustancialmente el de-
recho de libertad religiosa, así como sobre cualquier 
toma de decisiones que afecten a ese derecho funda-
mental, a través del cauce ordinario de la Comisión 
Asesora de Libertad Religiosa‖. 

Finalmente, el comunicado apela a ―los representantes 
de los distintos partidos políticos a que, actuando en 
conciencia, trabajen por defender los derechos univer-
sales de los ciudadanos, que están por encima de las 
opciones ideológicas, y a que protejan en su integridad 
el derecho fundamental de libertad religiosa‖. 

El documento ha sido firmado y difundido este martes 
10 de diciembre por la Conferencia Episcopal Española 
(Iglesia Católica), la Federación de Entidades Religio-
sas Evangélicas de España (FEREDE), la Sacra Metró-
polis Ortodoxa de España y Portugal del Patriarcado 
Ecuménico, el Obispado de la Iglesia ortodoxa de Ru-
manía de España y Portugal, el Obispado de la Iglesia 
ortodoxa del Patriarcado de Moscú en España, la Igle-
sia Apostólica ortodoxa de Armenia, la Iglesia siro-
ortodoxa de Antioquía, la Iglesia Española Reformada 
Episcopal IERE (Comunión Anglicana), la Iglesia Evan-
gélica Española IEE,  la Iglesia Evangélica de Habla 
Alemana (Madrid), la Iglesia de Inglaterra - Diócesis de 
Europa, la Federación de Comunidades Judías de Es-
paña y la Comisión Islámica de España. 

(protestantedigital.com) 10/12/2024 

43. Por primera vez se reconoce oficialmen-
te en España a una persona evangélica 
como víctima del franquismo 

La nieta de una maestra protestante, fusilada por el 
ejército de Franco estando embarazada de 8 meses, 
recogió la distinción en el homenaje del Día de la Me-
moria Democrática 

Madrid. Desde 2023, el 31 de octubre se celebra de 
forma oficial en España el Día de Recuerdo y Homena-
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je a todas las Víctimas del Golpe militar, la Guerra y la 
Dictadura. Tras ser aplazado por la tragedia de la Dana 
en los días previos, finalmente se realizó este 10 de di-
ciembre, en el Auditorio Nacional de la Música de Ma-
drid. 

En esta ocasión, una de las figuras recordadas y ho-
menajeadas fue la de una mujer protestante, profesora 
y sindicalista de Jerez de la Frontera: Carmen Hombre 
Ponzoa. 

La figura de Carmen Hombre Ponzoa tal vez resulte 
desconocida a nivel nacional, aunque en Andalucía sí 
tiene más reconocimiento. A su nombre hay una calle 
en Jerez, y también un premio que entrega desde hace 
seis años el Consejo Evangélico Autonómico de Anda-
lucía para destacar la acción educativa de entidades, 
explicó el historiador Antonio Simoni a Protestante Digi-
tal. 

Es la primera vez que en un homenaje oficial a las víc-
timas de la dictadura y la guerra se reconoce la repre-
sión a una persona por su fe evangélica, algo que ha 
sido potenciado principalmente por Fernando Martínez 
López, el Secretario de Estado de Memoria Democráti-
ca que recientemente participó en un curso de forma-
ción sobre memoria y protestantismo, organizado por la 
Alianza Evangélica Española y la Facultad de Teología 
de Asambleas de Dios de La Carlota (Córdoba). 

Los evangélicos fueron uno de los grupos religiosos 
que sufrió la represión del franquismo. Además de de-
tenciones y fusilamientos como la sufrida por Carmen 
Hombre y su esposo o el conocido caso del pastor Ati-
lano Coco, amigo de Miguel de Unamuno, durante va-
rias décadas se sufrió una merma en el ejercicio de la 
fe evangélica, al limitarse la libertad de culto y expre-
sión, cerrar escuelas evangélicas, incautar inmuebles y 
ejercer distintas formas de discriminación que también 
llevaron a muchos protestantes al exilio. 

En el acto, han intervenido el presidente del gobierno 
Pedro Sánchez, el ministro de Política Territorial y Me-
moria Democrática, Ángel Víctor Torres, y la vicepresi-
denta Primera del Gobierno, María Jesús Montero, ante 
otros ministros y autoridades presentes, así como el 
cantante Miguel Ríos. Condujo el acto el periodista Iña-
ki Gabilondo. 

Como invitados evangélicos asistieron a la celebración 
Jose Manuel Marín (CEAA), Carolina Bueno (Ferede), 
Daniel Oval, Xesús Manuel Suárez, Antonio Simoni, 
Pedro Tarquis (AEE) y Jesús Caramés (FTAAD). 

Maestra protestante 

Carmen Hombre Ponzoa fue una maestra que nació en 
San Fernando el 30 de diciembre de 1903. Impartió sus 

clases en varios colegios de la zona de 
Jerez. Era de religión protestante y una 
persona activa en el ámbito político, co-

mo sindicalista afiliada a la UGT. 

En aquellos años la República había ampliado la pre-
sencia educativa por medio de escuelas en todo el país. 
Sin embargo, ese espíritu se truncó en miedo y repre-
sión en el 36. 

La maestra fue detenida junto a su marido, Juan Máxi-
mo Salazar, maestro de la Federación de Trabajadores 
de Enseñanza. Carmen fue apresada y recluida en la 
cárcel de la plaza de Belén, hasta que fue fusilada en 
agosto del 1936, encontrándose embarazada de ocho 
meses.  

También su marido fue fusilado. De esta familia solo 
sobrevivió un hijo de un año, que se salvó de la muerte 
al ser rescatado y entregado en secreto a la hermana 
de Carmen. 

Algunas líneas de investigación afirman que el motivo 
de su asesinato tuvo que ver principalmente con sus 
creencias religiosas. La represión continuó hacia su fa-
milia, a la que les incautaron sus bienes. Por primera 
vez se reconoce oficialmente en España a una persona 
evangélica como víctima del franquismo. 

Otras personas reconocidas 

Junto con Carmen Hombre han sido recordados perso-
najes tan insignes como los poetas Miguel Hernández y 
Vicente Aleixandre, la filósofa María Zambrano, el escri-
tor Blas Infante o el cantante Miguel de Molina. Tam-
bién otros militantes por la democracia, como el militar 
demócrata Xosé Fortes; la maestra María Egea; el ga-
leguista Alexandre Bóveda; la militante por la democra-
cia Pino Sosa; el periodista y político Julián Zugazagoi-
tia. 

Junto a ellos el sindicalista Juan Máximo; el estudiante 
Enrique Ruano; la miliciana Ángeles Flórez; el magis-
trado y diputado Francisco Javier Elola; el militante re-
publicano Basilio Blasco y el escritor Joaquín Amigo. 
Así mismo han sido recordadas Conchita Viera, hija de 
un alcalde asesinado en Valencia de Alcántara (Cáce-
res), la periodista Consuelo Berges, el militante anti-
franquista Luis Pérez Lara y la maestra republicana 
Justa Freire. 

(protestantedigital.com) 10/12/2024 

44. El Papa: La gente muere mientras pros-
pera el negocio de la muerte 

Ciudad del Vaticano. Desde la cuenta @Pontifex en la 
red social X, el Papa señala con el dedo a las guerras, 
«desencadenadas por la avidez de materias primas y 
dinero», y a una economía armada que genera inestabi-
lidad y corrupción.  

El Pontífice relanza la acusación expresada durante su 
viaje de 2023 a la República Democrática del Congo 
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cuandse reunió con un grupo de víctimas de la violencia 
en el Este y dijo: «Basta ya de enriquecerse sobre la 
piel de los débiles con dinero ensangrentado». 

Es un escándalo, una hipocresía, que a causa de con-
flictos alimentados por la avidez y la corrupción pueblos 
enteros queden reducidos a la mitad, mientras crece el 
negocio de la «muerte». Es una denuncia que no aho-
rra dureza la que el Papa lanza hoy, 9 de diciembre, en 
la plataforma X desde su cuenta en nueve idiomas 
@Pontifex. 

«Tantas guerras, desencadenadas por la avidez de ma-
terias primas y de dinero, alimentan una economía ar-
mada que exige inestabilidad y corrupción. ¡Qué es-
cándalo y qué hipocresía: la gente muere mientras 
prosperan los negocios que causan violencia y muer-
te!» 

Un nuevo apremiante llamamiento 

Tras las palabras de ayer desde la ventana del Palacio 
Apostólico para el Ángelus, pidiendo un alto el fuego en 
todos los frentes durante el tiempo de Navidad, Fran-
cisco se asoma desde otra ventana, la virtual de las re-
des sociales, a la que miran simultáneamente millones 
de personas, para poner ante sus ojos la fealdad de es-
te mundo.  

La doblez de la economía, la prisa por acumular a cual-
quier precio, la dignidad y la propia vida humana piso-
teadas en nombre del dios dinero. 

Palabras a las víctimas del este de la República 
Democrática del Congo  

La frase elegida por el Papa Francisco para @Pontifex 
está tomada del apasionado discurso que el Pontífice 
dirigió al grupo de personas del este del país durante su 
viaje a la República Democrática del Congo en enero 
de 2023.  

Es decir, de Kiwu Norte y otras zonas vecinas, todas 
azotadas por masacres, violaciones, asesinatos y otras 
violencias sin precedentes.  

Un horror narrado en detalle por estos hombres y sobre 
todo mujeres, reunidos en torno al Papa en la Nunciatu-
ra de Kinshasa, a lo largo de testimonios que estreme-
cieron a los presentes. 

Jorge Mario Bergoglio, visiblemente conmovido por es-
tos relatos, pero también por el deseo de perdón de las 
víctimas hacia sus verdugos, había estigmatizado en su 
discurso «la inseguridad y la guerra» en el este de la 
RD del Congo, «vergonzosamente alimentadas por 
fuerzas externas e internas».  

Y había señalado con el dedo a quienes manejan los 
hilos de los conflictos: «¡Basta ya! ¡Basta 
de enriquecerse a costa de los más dé-
biles! ¡Basta de enriquecerse con recur-

sos y dinero manchado de sangre!».  

De ahí, aquel día, un alegato contra las guerras desen-
cadenadas por la «insaciable avidez de materias primas 
y dinero», que alimenta «una economía armada» cau-
sante de «inestabilidad y corrupción». Con personas 
«violadas y asesinadas», y negocios que huelen a 
muerte que, en cambio, proliferan. 

(vaticannews.va) 09/12/2024 

45. ¿Son más religiosos los hombres jóve-
nes ahora? 

Estados Unidos. Esto, que he leído en la prensa norte-
americana, me parece llamativo. En un artículo de 
―Christianity Today‖ titulado ―Con la Generación  , las 
mujeres ya no son más religiosas que los hombres‖, 
Ryan Burge decía que entre las generaciones más jó-
venes los hombres están dando una mejor respuesta a 
la interpelación religiosa que las mujeres. Más mujeres 
que hombres declinan la afiliación religiosa. Más hom-
bres que mujeres, en el grupo de edad de 20-40, se 
identifican como religiosos. 

La impresión general que tenemos, teníamos, es que 
las mujeres, también las más jóvenes, son más religio-
sas o, mejor dicho, practican más la religión. Sin em-
bargo, Burge analizaba los resultados de una reciente 
investigación en la que se concluía que para los millen-
nials y la Generación Z la tendencia está cambiando 
respecto a las anteriores generaciones.  

Entre los nacidos en 1980, la brecha comienza a redu-
cirse en unos dos puntos porcentuales. En 1990, la 
brecha desaparece, y con los nacidos en 2000 o más 
tarde hay un mayor incremento de confesión de religio-
sidad en los hombres que en las mujeres. Por cierto, 
religiosidad que disminuye en las mujeres con educa-
ción universitaria. 

No sé si en España se podría afirmar una tendencia si-
milar. Pienso en las iniciativas de primer anuncio que 
ahora siguen pegando fuerte, Effetá, Hakuna, etc., o los 
que veo en algunas parroquias y en los Movimientos 
apostólicos, e intento analizar la proporción entre los 
jóvenes hombres y mujeres. 

Quizá tenga que ver este proceso con el cuestiona-
miento como tendencia de la identidad masculina, un 
fenómeno sociológico-cultural que tiene complejas raí-
ces y, sobre todo, profundas consecuencias en el orden 
cultural, social, incluso político. La pregunta por la iden-
tidad, en la clave de identidades de minorías y mayo-
rías, sigue siendo un reto y base de determinados pro-
cesos como la ideología woke. 

También me pregunto si existe un proceso de masculi-
nización de la propuesta religiosa. Una de las caracte-
rísticas del catolicismo en el siglo XIX fue el de la femi-
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nización del catolicismo, principalmente en España, 
bueno, como tendencia europea. 

Si estuviéramos en una época de masculinización, o re-
masculinización del catolicismo, en el complejo proce-
sos de reconfiguración de identidad sobre la base de la 

diferenciación sexual en mundo de dis-
diferenciaciones, disoluciones, desvinculaciones, de-
terminados debates internos en la Iglesia serían proce-
sos de tendencias pretéritas. 

(religion.elconfidencialdigital.com) 09/12/2024 

GÉNERO Y ECUMENISMO

46. El Papa: La teología necesita el aporte 
femenino, sólo de hombres es a medias 

Ciudad del Vaticano. El Papa Francisco recibe en au-
diencia a los participantes en el Congreso Internacional 
sobre el Futuro de la Teología, organizado por el Dicas-
terio para la Cultura y la Educación.  

Llamamiento para que esta disciplina, la "luz" que hace 
emerger el Evangelio, pueda ser "accesible a todos" y 
ayude a "repensar el pensamiento" en un mundo com-
plejo.  

El Pontífice insta a contrarrestar las ideologías que "lo 
aplanan todo" y matan la realidad, el pensamiento y la 
comunidad. 

El deseo de que la teología ayude a "repensar el pen-
samiento" y la invitación a hacerlo "accesible a todos", 
subrayando la necesidad de la contribución femenina 
porque "una teología sólo de hombres es una teología a 
medias".  

Esta es la exhortación del Papa Francisco a los más de 
450 participantes en el Congreso internacional sobre el 
futuro de la teología, organizado por el Dicasterio para 
la Cultura y la Educación, recibidos esta mañana, 9 de 
diciembre, en la Sala de las Bendiciones del Palacio 
Apostólico Vaticano. 

Teología, luz que hace brillar la Luz 

A profesores, investigadores y decanos de todo el 
mundo, reunidos hoy y mañana en la Pontificia Univer-
sidad Lateranense para reflexionar sobre cómo heredar 
la gran herencia teológica de las generaciones pasadas 
y así imaginar el futuro, el Papa dice que cuando piensa 
en teología le viene a la mente la luz.  

De hecho, es gracias a esto último que "las cosas 
emergen de la oscuridad, los rostros revelan sus con-
tornos, las formas y los colores del mundo aparecen fi-
nalmente".  

―Discreta, gentil, humilde‖, la luz ―hace aparecer las co-
sas, pero sin exhibirse‖, afirma el Pontífice. Del mismo 
modo, la teología hace una labor "oculta y humilde", pa-
ra que emerja la luz de Cristo y de su Evangelio. 

―De esta observación surge para uste-
des un camino: es decir, buscar la gracia 
y permanecer en la gracia de la amistad 

con Cristo, la luz verdadera que ha venido a este mun-
do‖. 

Imaginar el futuro 

Toda teología, subraya el Papa Francisco, "nace de la 
amistad con Cristo y del amor a sus hermanos, a sus 
hermanas, a su mundo", un mundo "dramático y magní-
fico al mismo tiempo, lleno de dolor pero también de 
una belleza conmovedora".  

Los días del Congreso serán importantes, según el Pa-
pa, para comprender "si el legado teológico del pasado 
todavía puede decir algo a los desafíos de hoy" y ayu-
dar a "imaginar el futuro", en un camino que los "teólo-
gos" llaman para hacer juntos. Teniendo en cuenta que 
―una teología sólo de hombres es una teología a me-
dias‖, porque ―hay cosas que sólo las mujeres intuyen y 
la teología necesita su aporte‖. 

El deseo de un nuevo pensamiento 

El Papa expresa el deseo de que la teología pueda con-
tribuir a "repensar el pensamiento", porque de éste de-
rivan sentimientos, voluntades y decisiones. 

―Un corazón amplio corresponde a una imaginación y 
un pensamiento amplios, mientras que un pensamiento 
reducido, cerrado y mediocre difícilmente puede gene-
rar creatividad y coraje‖. Lo primero que hay que hacer, 
para repensar el pensamiento, es sanar de la simplifi-
cación. 

―La realidad es compleja, los desafíos son variados, la 
historia está habitada por la belleza y al mismo tiempo 
herida por el mal, y cuando no podemos o no queremos 
manejar el drama de esta complejidad, entonces fácil-
mente tendemos a simplificar‖. 

La ideología, simplificación que mata 

Un proceso, el de la simplificación, que "quiere mutilar 
la realidad, genera pensamientos estériles y unívocos, 
genera polarizaciones y fragmentaciones", según el es-
tilo típico de las "ideologías". 

―La ideología es una simplificación que mata: mata la 
realidad, mata el pensamiento, mata a la comunidad. 
Las ideologías reducen todo a una sola idea, que luego 
repiten de manera obsesiva e instrumental, superficial y 
como loros‖. 

Como "antídoto" a la simplificación, el Pontífice propone 
dejar "fermentar" la forma del pensamiento teológico 
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junto con la de otros conocimientos: la filosofía, la litera-
tura, las artes, las matemáticas, la física, la historia, las 
ciencias jurídicas, políticas y económicas, porque son 
"como los sentidos del cuerpo", cada uno tiene su pro-
pia "especificidad", pero se necesitan mutuamente. 

―Contribuyendo a repensar el pensamiento, la teología 
volverá a brillar como se merece, en la Iglesia y en las 
culturas, ayudando a todos y cada uno en la búsqueda 
de la verdad‖. 

Una teología accesible a todos 

El Papa habla luego de una tendencia que se manifies-
ta "desde hace algunos años, en muchas partes del 
mundo: hombres y mujeres, especialmente de mediana 
edad, quizás ya graduados, desean profundizar su fe, 
quieren emprender un camino, a menudo matricularse 
en una facultad universitaria". De ahí la invitación a ha-
cer la teología accesible a todos. 

―Por favor, si alguna de estas personas llama a la puer-
ta de la teología, de las escuelas de teología, que la 
encuentren abierta. Garantizar que estas mujeres y 
hombres encuentren en la teología un hogar abierto, un 
lugar donde puedan retomar su camino, donde puedan 
buscar, encontrar y volver a buscar‖. 

(vaticannews.va) 09/12/2024 

47. Misión Evangélica Solidaria en camino 
junto al CMI 

El 14 de noviembre, la Revda. Anne Heitmann fue 
elegida presidenta del Presídium de Misión Evangélica 
en Solidaridad (EMS). También es directora del depar-
tamento de Ecumenismo e Iglesia en el Mundo de la 
Iglesia Protestante de Baden.  

Compartió sus experiencias pasadas como miembro del 
comité central del Consejo Mundial de Iglesias (CMI) y 
cómo imagina que EMS seguirá avanzando con el Con-
sejo Mundial de Iglesias. 

¿Cómo han sido las primeras semanas de su nuevo 
ministerio con Misión Evangélica en Solidaridad? 
¿Qué aporta de su anterior función como miembro 
del comité central del CMI? 

Reverenda Heitmann: Después de regresar de la 
Asamblea de Misión Evangélica en Solidaridad, todos 
nos sentimos fortalecidos. ¡Esta semana tenemos nues-
tra primera reunión del Presidium en línea! Tengo mu-
chas ganas de trabajar con un equipo internacional en 
el Presidium. Somos cuatro: dos mujeres y dos hom-
bres. Dos de nosotros somos de Alemania, uno de 
Ghana y uno de Indonesia. 

Las reuniones del CMI me han enseña-
do mucho sobre cómo crear consenso 
entre personas de diferentes contextos y 

culturas, y estoy seguro de que las he-
rramientas y los procedimientos que hemos practicado 
en las reuniones del comité central  me ayudarán a faci-
litar las reuniones y a construir una cultura de escuchar 
y permitir la participación. 

Mi mandato como miembro del Comité Central del CMI 
ha sido especial en otro sentido: fui elegido en la X 
Asamblea del CMI en Busan, ¡y nunca imaginé que mi 
mandato terminaría con una Asamblea del CMI en la 
ciudad donde vivo y trabajo, Karlsruhe! Ha sido real-
mente una aventura y un regalo significativo para las 
iglesias locales de Karlsruhe y de Alemania. 

¿Qué fue lo que inspiró inicialmente su trabajo 
ecuménico? 

Reverenda Heitmann: Cuando estaba en la escuela 
secundaria, se estableció una asociación entre el distri-
to de mi iglesia local y un distrito de la Iglesia Luterana 
en Namibia.  

Esto fue durante el final de la era del apartheid, y fue la 
primera vez que me di cuenta de la conexión entre el 
ecumenismo y la lucha por la justicia y la paz. Decidí 
estudiar teología y, al principio, tuve la oportunidad de 
realizar un viaje de estudios de dos semanas al Institu-
to Ecuménico de Bossey. 

Más tarde, me fui al noreste de Brasil para estudiar en 
un instituto católico romano. Aprendí mucho de una 
diócesis católica romana inspiradora y de sus comuni-
dades de base.  

Durante ese tiempo, como joven teóloga protestante, 
viví con hermanas católicas. Me abrieron sus puertas y 
todavía les estoy agradecida por la confianza ecumé-
nica que demostraron en mí. Su espiritualidad y su 
práctica social me han enriquecido enormemente. 

¿Cómo alzaremos las voces de las mujeres y de los 
jóvenes?   

Reverenda Heitmann: En la EMS acabamos de cam-
biar la constitución para mejorar la participación de los 
jóvenes y las mujeres y crear comités más equilibrados. 
Me alegró mucho ver en la reciente Asamblea de la 
EMS cómo las nuevas reglas han impactado la manera 
en que los delegados de las diferentes regiones han 
trabajado y negociado juntos para crear nominaciones 
equilibradas.  

Ciertamente, todavía no hemos llegado a ese punto, 
pero hemos emprendido un viaje hacia una actitud de 
encontrarnos de igual a igual y escucharnos unos a 
otros, especialmente a aquellos que de otra manera no 
tendrían voz. 

Otra dimensión importante es la lucha contra la violen-
cia de género. Por ejemplo, en nuestras reuniones se 
está implementando el programa Jueves de negro. 
Creo que la comunidad de EMS puede ayudar a llevar 
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los debates y las mejores prácticas del CMI a las bases. 
Tenemos algunas iglesias miembros muy pequeñas, 
por lo que la distancia hasta las bases es aún menor. 

El debate sobre la violencia de género es una preocu-
pación común tanto de Misión Evangélica en Solidari-
dad como del CMI. Para dar un ejemplo concreto: des-
pués de la pandemia de COVID, tuvimos una consulta 
con la red de mujeres y las delegadas.  

Todas informaron que la violencia doméstica aumentó 
drásticamente durante la pandemia, independientemen-
te del contexto. Como resultado, el Consejo de Misión 
de EMS decidió proporcionar fondos adicionales para 
proyectos de prevención de la violencia de género. 

¿Cómo caminará la Misión Evangélica en Solidari-
dad con el CMI? 

Reverenda Heitmann: Considero que la EMS y el CMI 
son comunidades que luchan por la unidad entre miem-
bros muy diversos, una diversidad que es valiosa pero 
también desafiante. Así como el CMI está en una pere-
grinación de justicia, reconciliación y unidad, la Misión 
Evangélica en Solidaridad se ve a sí misma  ―en un via-
je para compartir nuestra esperanza en el Reino de 
Dios‖. Somos compañeros en este viaje y, en este sen-
tido, me veo como un peregrino con el CMI y dentro de 
esta comunidad de la Misión Evangélica en Solidaridad. 

(oikoumene.org) 11/12/2024 

48. Revda. Dra. Gunilla Hallonsten en refe-
rencia a la campaña “Jueves de negro”: 
“Por favor, súmense a nuestro trabajo 
para cambiar las actitudes” 

Nuestra serie de entrevistas con los embajadores de la 
campaña ―Jueves de negro‖ pone de relieve la labor de 
personas que están desempeñando un papel funda-
mental para aumentar el impacto de nuestro llamado 
colectivo por un mundo sin violaciones ni violencia. 

La Revda. Dra. Gunilla Hallonsten es presidenta de la 
junta directiva de Right Livelihood, una comunidad para 
el cambio social. También es decana de Malmö, de la 
Iglesia de Suecia, así como asesora de la Comisión de 
las Iglesias para la Salud y la Sanación del Consejo 
Mundial de Iglesias.  

¿Qué aspectos de la violencia de género le preocu-
pan más? 

Revda. Hallonsten: Me preocupa la práctica generali-
zada de la violencia de género y la violencia sexual ba-
sada en el género en las zonas de guerra y conflictos 
de todo el mundo. Otra cosa que me preocupa son las 
graves repercusiones de la violencia de género y la vio-

lencia sexual basada en el género en la 
vida cotidiana de las mujeres y las niñas.  

Independientemente de nuestra clase 
social, etnia, edad, orientación sexual, discapacidad o 
afiliación religiosa, las mujeres y las niñas tenemos de-
recho a vivir nuestras vidas sin violencia. Para superar 
la violencia de género y la violencia sexual basada en el 
género, debemos encontrar juntos la solución. 

¿Qué se necesita para superar la violencia de géne-
ro? ¿Qué está haciendo su iglesia? 

Revda. Hallonsten: Se necesita solidaridad. Se necesi-
ta el empoderamiento de las mujeres, y hacer un traba-
jo con los hombres. Las masculinidades tóxicas y ese 
tipo de normas están detrás de la violencia de género y 
de la violencia sexual basada en el género, y forman 
parte de sus causas. Debemos trabajar para que cam-
bien las mentalidades de los perpetradores. 

Es necesario que desaprendan esas masculinidades 
tóxicas, y es algo que también es importante para la in-
dependencia económica de las mujeres, ya que redun-
dará en independencia para las mujeres en general.  

La Iglesia de Suecia tiene una larga tradición en la 
promoción de la concienciación sobre los derechos de 
las niñas y las mujeres a una vida digna y sin violencia, 
puesto que se trata de una injusticia profunda y de gra-
ves consecuencias ante la que no podemos permane-
cer en silencio. 

¿Como embajadora de los “Jueves de negro”, cómo 
va a formar parte de la solución? 

Revda. Hallonsten: Como embajadora de los ―Jueves 
de negro‖, espero que mi liderazgo pueda ser inspirador 
y aumentar tanto la visibilidad como la concienciación 
sobre lo que las personas y las iglesias están haciendo 
y deben hacer para superar la violencia de género y la 
violencia sexual basada en el género en nuestras co-
munidades. Acompáñenme en nuestro esfuerzo por 
cambiar las actitudes y las prácticas para que todas las 
personas, en todas partes, se sientan seguras y respe-
tadas. 

(oikoumene.org) 12/12/2024 

49. Autoridades obstaculizan mecanismo de 
alertas de violencia de género: ONG 

Pese a que se creó hace 17 años, los feminicidios no 
han disminuido, acusan 

Ciudad de México. Ante las recientes declaraciones de 
la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo respecto a que 
las Alertas de Violencia de Género contra las Mujeres 
(AVGM) requieren una revisión porque su estableci-
miento no ha significado una disminución en los femini-
cidios, el Observatorio Ciudadano Nacional del Femini-
cidio (OCNF) aseguró que las alertas son un mecanis-
mo fundamental de protección y visibilización de las 
múltiples violencias que enfrentan ellas. 
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Expuso que, sin embargo, este mecanismo es incom-
prendido, y por ello obstaculizado por las propias auto-
ridades encargadas de su aplicación, que no logran en-
tender su verdadero alcance y relevancia y pidió al go-
bierno federal fortalecerlo ya que es un avance signifi-
cativo logrado gracias al trabajo de la sociedad civil. 

Asimismo, consideró que se debe designar a personas 
con capacidad, experiencia y compromiso en la lucha 
contra la violencia de género para liderar el instrumento 
y coordinar adecuadamente las acciones entre los tres 
niveles de gobierno. 

Señaló que se debe asegurar la continuidad y fortale-
cimiento de la estructura que da seguimiento al esta-
blecimiento de las alertas, garantizando recursos y per-
sonal especializado y mencionó que se debe considerar 
que la Secretaría de Gobernación (Segob) es la instan-
cia que debe liderar y coordinar las alertas, como en-
cargada de la política interna y debido a su capacidad 
de generar coordinación entre diversos organismos y 
niveles de gobierno. 

Lo anterior luego de que, con el nacimiento de la Secre-
taría de las Mujeres, la Comisión Nacional para Preve-
nir y Erradicar la Violencia contra las Mujeres será parte 
de ella y ya no dependerá de la Segob. 

Fue el 25 de noviembre pasado, Día Internacional de la 
Eliminación de la Violencia contra las Mujeres, cuando 
la mandataria planteó la necesidad de revisar las 
AVGM y derivado de ello, esta semana el OCNF lanzó 
una petición en la plataforma change.org a fin de que el 
gobierno fortalezca el mecanismo y no haya retrocesos. 

La agrupación civil recordó que el mecanismo de 
AVGM fue creado hace 17 años como una herramienta 
para atender los contextos graves de violencia que vul-
neran la vida e integridad de las mujeres. Asimismo 
busca generar medidas de prevención, seguridad y jus-
ticia para evitar una mayor descomposición del tejido 
social. 

(jornada.com.mx) 13/12/2024 

50. Crean la Mesa de Diálogo Interconfesio-
nal de Cataluña 

Constituida como continuación regional de la plataforma 
estatal que se presentó en septiembre, la iniciativa 
aglutina a representantes de distintas confesiones cris-
tianas 

Cataluña cuenta desde el 28 de noviembre con una 
Mesa de Diálogo Interconfesional. La plataforma se ha 
constituido como una continuación a nivel regional de la 
misma Mesa estatal que se presentó en septiembre, y 

ha sido presentada en la iglesia católica 
de Sant Pau, en Barcelona, con el pro-
pósito de convertirse en una nueva he-

rramienta de diálogo. 

Formada únicamente por confesiones cristianas, la Me-
sa aglutina a representantes de la Iglesia Católica y la 
Conferencia Episcopal de Cataluña, la Metrópolis de 
España y Portugal del Patriarcado Ecuménico de Cons-
tantinopla, la Iglesia Ortodoxa de Rumanía, la Iglesia 
Ortodoxa del Patriarcado de Serbia, la Iglesia Apostóli-
ca Armenia en España, la Iglesia Evangélica Alemana, 
la Comunión Anglicana de Barcelona, la Iglesia Espa-
ñola Reformada Episcopal (IERE), la Iglesia Evangélica 
de Cataluña, la Unión de Iglesias Bautistas de Cataluña 
(UEBC), la Iglesia Carismática Episcopal de la Misión 
Internacional de Asia en España, Ágape Europa y la 
Institución Bíblica Evangélica de Cataluña (IBEC, por 
sus siglas en catalán). El obispo de Solsona, Francesc 
Conesa, presidirá la plataforma. 

―Buscamos con esta Mesa tener una sola voz como 
cristianos delante de la sociedad. La unidad nos da 
credibilidad‖, ha señalado el vicepresidente de la Mesa, 
Francisco Javier García, de Ágape Europa.  

Una larga tradición de diálogo en Cataluña 

La nueva Mesa no es la primera herramienta de diálogo 
que existe en la comunidad catalana, sino que se suma 
a otros proyectos como el Grupo de Trabajo Estable de 
las Religiones (GTER, por sus siglas en catalán) o el 
Centro Ecuménico de Cataluña.  

―En Cataluña hay una larga tradición de diálogo de ha-
ce muchos años que nos ha facilitado la creación de 
esta Mesa‖, ha señalado Conesa.  

La Mesa es fruto de años de contacto y reuniones man-
tenidas entre representantes de distintas confesiones 
cristianas en el territorio, y tiene entre otros objetivos el 
de impulsar la continuidad de estas relaciones y forma-
lizar esas conversaciones previas.  

A través del documento base “Mesa de Diálogo Inter-
confesional de Cataluña. Normas de funcionamien-
to”, los responsables de las distintas confesiones re-
presentadas han establecido los propósitos y criterios 
de organización de esta nueva herramienta. 

―[Queremos] promover el diálogo y la colaboración; ve-
lar y trabajar para que se garantice el adecuado ejerci-
cio del derecho fundamental a la libertad religiosa de 
los creyentes, o aportar valores fundamentales a la so-
ciedad, poniendo de relieve la capacidad de la fe cris-
tiana para construir puentes entre las personas‖, dicen 
desde la Mesa. 

Primer acto: celebración del Concilio de Nicea 

La Mesa de Diálogo Interconfesional de Cataluña se 
dará a conocer al público el próximo 10 de mayo de 
2025. Será en un acto, en la catedral de la Sagrada 
Familia, con el que conmemorar el 1.700 aniversario 
del Concilio de Nicea (325, d.C.).  
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Un evento que, a grandes rasgos, sirvió para establecer 
una definición cristológica bíblica frente a la herejía del 
arrianismo y el reconocimiento de la Trinidad, dando 
lugar al Credo de Nicea, un texto reconocido por todas 
las confesiones cristianas. 

Además, desde la Mesa aseguran que también tienen 
―previstas reuniones donde ir hablando y trabajando 
temas transversales y sociales que nos afectan a to-
dos‖, y abren la posibilidad de ir publicando textos o 
manifiestos sobre algunos de los temas que consideren 
más relevantes. 

(protestantedigital.com) 02/12/2024 

51. El Papa propone que católicos y ortodo-
xos celebren juntos el 1.700 aniversario 
del Concilio de Nicea 

El Papa Francisco ha escrito una carta al patriarca or-
todoxo de Constantinopla, Bartolomé I, tal y como pu-
blicó este sábado la Santa Sede, en la que mostraba su 
deseo de que católicos y ortodoxos celebren juntos el 
1.700 aniversario del concilio cristiano de Nicea, 
abriendo la puerta a un nuevo viaje apostólico a Tur-
quía. 

El Pontífice, cabeza de la iglesia romana, así lo ha de-
clarado en esta carta al patriarca de Constantinopla con 
motivo de la fiesta de San Andrés, su patrón. En la mi-
siva reconoce su voluntad de conmemorar juntos el 
1.700 aniversario del concilio de Nicea, convocado en 
el año 325 en esa ciudad romana de Asia Menor (actual 
Turquía) por el emperador Constantino I para acercar 
posturas entre cristianos. 

"He expresado varias veces mi deseo de poder celebrar 
este evento junto a usted y agradezco sinceramente a 
todos los que ya han comenzado a trabajar para hacer-
lo posible", afirma el papa.  

Y agregó: "El recuerdo de ese importante evento segu-
ramente fortalecerá los lazos existentes y alentará a to-
das las Iglesias a dar un testimonio renovado en el 
mundo actual". 

Francisco, que el próximo 17 de diciembre cumplirá 88 
años, no ha especificado por el momento si esta volun-
tad se traducirá en un nuevo viaje apostólico a Turquía.  

Sin embargo, en la víspera ya había revelado sus in-
tenciones de volar a dicho país en 2025, precisamente 
Año Santo: "Creo que iré ahí", confesó en una audien-
cia con los participantes en el pleno de la Comisión 
Teológica Internacional. 

Se trataría del segundo viaje a Turquía de su pontifica-
do ya que visitó Ankara y Estambul en noviembre de 

2014, manifestando ya desde entonces 
su firme deseo de avanzar en la unidad 
con los cristianos, también con los orto-

doxos casi un milenio después del 
Gran Cisma entre el cristianismo de occidente y oriente. 

Francisco mantiene unas buenas relaciones con el pa-
triarca Bartolomé y en 2014, en un encuentro en Jeru-
salén, renovaron su intención de seguir estrechando 
lazos, cincuenta años después del histórico abrazo con 
el que sus predecesores, San Pablo VI y Atenágoras I, 
pusieron coto a la animadversión entre católicos y orto-
doxos. 

Otra muestra del interés de Bergoglio por el mundo or-
todoxo fue el encuentro que mantuvo en La Habana en 
2016 con el patriarca ruso Cirilo, la primera vez desde 
el Gran Cisma. 

(religionenlibertad.com) 01/12/2024 

52. El CMI reflexiona sobre la “Peregrina-
ción de justicia, reconciliación y unidad” 
en la consulta europea sobre una paz 
justa 

Durante una consulta europea sobre una paz justa, or-
ganizada por la Conferencia de Iglesias Europeas en 
cooperación con el Consejo Ecuménico Polaco del 9 
al 11 de diciembre, Peter Prove, director de la Comi-
sión de Iglesias para Asuntos Internacionales del 
Consejo Mundial de Iglesias (CMI), habló sobre ―Una 
peregrinación de justicia, reconciliación y unidad‖ en el 
contexto de la actual guerra en Ucrania. 

―La invasión rusa de Ucrania fue un profundo shock pa-
ra todos nosotros, en el movimiento ecuménico y en 
la comunidad internacional en general‖, dijo Prove.  

―Aunque, con el beneficio de la retrospectiva, tenemos 
que reconocer que las intenciones del presidente Putin 
fueron claramente señaladas, tal vez no queríamos 
creer que él cumpliría con sus amenazas y perpetraría 
una violación tan flagrante del derecho internacional y 
del orden internacional posterior a la Segunda Guerra 
Mundial‖. 

"Ahora, después de más de 1.000 días brutales de la 
invasión rusa aún en curso, estamos infinitamente más 
tristes, pero tal vez un poco más sabios", dijo Prove. 

Señaló que el Comité Ejecutivo del CMI, durante su 
reunión en Chipre en noviembre, recordó los 1.000 días 
de guerra en Ucrania.  

―Cada uno de esos días‖, observó el comité ejecutivo, 
―ha estado marcado por la sangre de tantos civiles y 
combatientes muertos y mutilados, el desplazamiento 
traumático de comunidades y la destrucción de hoga-
res, medios de subsistencia e infraestructura civil‖. El 
órgano rector del CMI también reflexionó sobre la direc-
ción futura de esos esfuerzos por la paz en Ucrania. 
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Prove señaló que a pesar de las graves dificultades de 
la situación actual, " seguimos insistiendo en el diálogo, 
ofreciendo un espacio alternativo para el encuentro, en 
el espacio creado por la ruptura de la relación con los 
demás y, por lo tanto, con Dios". El CMI persiste en no 
aceptar la separación y la división como camino hacia 
la paz, afirmó Prove. 

―De hecho, desde mi punto de vista, la metodología de 
la peregrinación es una forma de sistematizar un enfo-
que ecuménico de los problemas del mundo que es 
más o menos conscientemente contracultural: una pos-
tura contra la trayectoria política, social y cultural preva-
leciente de división, confrontación, conflicto, naciona-
lismo y retirada de la cooperación multilateral en un 
momento en el que dicha cooperación entre las nacio-
nes del mundo nunca ha sido más urgentemente nece-
saria para enfrentar las crisis globales convergentes 
que nos amenazan a todos‖, dijo.  

El Consejo Mundial de Iglesias existe ―no porque este-
mos de acuerdo, sino precisamente porque estamos en 
desacuerdo, a veces en cuestiones muy fundamenta-
les‖, dijo Prove, ―y es por eso que necesitamos estar 
juntos y hacer este difícil camino juntos, como testimo-
nio de un mundo cada vez más dividido y polarizado‖. 

La consulta fue parte de la iniciativa Caminos hacia la 
paz, lanzada por la Conferencia de Iglesias Europeas 
en el verano de 2022, para mantener vínculos entre las 
iglesias ucranianas y otras iglesias europeas, trabajar 
teológicamente sobre la cuestión de la guerra y la paz y 
brindar ayuda concreta a las iglesias ucranianas atra-
padas en el conflicto. 

(oikoumene.org) 12/12/2024 

53. Peregrinación al conocimiento: una visi-
ta a Egipto que tiende puentes 

Durante una reciente visita a Egipto con el objetivo de 
explorar su historia interreligiosa e intercultural, la 
profesora Angeliki Ziaka, ejecutiva del programa del 
Consejo Mundial de Iglesias para el Diálogo y la Coope-
ración Interreligiosos, dijo que su visita a El Cairo sirvió 
como puerta de entrada a una exploración más profun-
da del rico patrimonio de la ciudad y la búsqueda de 
puentes duraderos, enriquecidos por la riqueza cultural 
y espiritual única de Egipto. 

Ziaka se reunió con el Rev. Refaat Fikry Saeed, secre-
tario general asociado del Consejo de Iglesias de 
Oriente Medio y responsable de las relaciones ecu-
ménicas e interreligiosas de la Iglesia Protestante 
en Egipto.   

―Aprendí, debatí y exploré las posibilidades de diálogo 
y cooperación interreligiosos”, dijo 
 iaka. ―Las conversaciones se centraron 
en la diversidad y el testimonio de las 

iglesias en Egipto y en la experiencia y 
el compromiso de la Iglesia Protestante en el diálo-
go interreligioso a nivel local”. 

―Fue un gran honor y una gran alegría conocer al reve-
rendo Refaat Fikry, y enfatizamos la importancia de 
apoyar iniciativas que fomenten la coexistencia pacífica 
y la apreciación del legado incomparable de patrimonio 
interreligioso e intercultural de Egipto‖. 

Explorando la mezquita Al Azhar  

En relación con el enfoque estratégico actual para el 
diálogo y la cooperación interreligiosos y el com-
promiso del Consejo Mundial de Iglesias con la colabo-
ración religiosa y su importante papel en un enfoque 
común hacia la paz, Ziaka se reunió con el Dr. Imán 
Hany Ouda Awad El-Bordany en el Sector de la Oficina 
del Gran Imán y visitó la Mezquita Al Azhar, celebrada 
por su tradición centenaria de erudición, moderación y 
liderazgo espiritual en el mundo islámico.  

Ziaka también conversó con el Dr. Yusry Jafar, profesor 
de la Universidad Al Azhar, y sus estudiantes.  ―Las 
conversaciones incluyeron la función fundamental de Al 
Azhar, que ha servido como bastión de la vida acadé-
mica y espiritual islámica durante más de un milenio, y 
exploramos las posibilidades de los proyectos editoria-
les y el desarrollo de redes académicas‖, dijo  iaka. 

Explorando el patrimonio copto en el Alto Egipto 

Ziaka también visitó monasterios e iglesias coptas orto-
doxas bajo la guía de la profesora Manal Hilal, miembro 
del Parlamento egipcio y artista contemporánea, si-
guiendo el camino histórico de la Sagrada Familia en el 
Alto Egipto.  

El viaje a lo largo del Nilo incluyó una visita al Monaste-
rio de la Virgen María en Koskam (Deir el-Muharraq), 
un lugar de importancia histórica y espiritual donde el 
padre Asrani Maharraq, director y representante del 
Seminario Teológico, y los monjes Amanuel Maharraq y 
Al Khamus Botros Maharraq le ofrecieron una cálida 
bienvenida. 

Ziaka también visitó el Monasterio de la Virgen María 
en el Monte Durunkah, cerca de la antigua ciudad de 
Lykopolis, construido alrededor de una cueva donde se 
cree que la Sagrada Familia buscó refugio. Este mo-
nasterio atrae a más de un millón de peregrinos cristia-
nos cada año por sus festivales dedicados a la Virgen 
María. 

El Cairo, una ciudad vibrante  

La visita también incluyó la Biblioteca Idéo del Instituto 
Oriental de los Padres Dominicos, donde fueron recibi-
dos por su director, el Hermano Emmanuel Pisani, y por 
los hermanos del instituto, así como por islamólogos 
que llevan el legado de George Anawati, quien dedicó 
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gran parte de su vida a fomentar el entendimiento y la 
colaboración entre el Islam y el cristianismo.   

―El Idéo ha sido un lugar importante para los estudios 
árabe-islámicos y el diálogo interreligioso durante dé-
cadas, encarnando el espíritu del compromiso intelec-
tual e interreligioso”, dijo Ziaka.  

―Egipto es un país profundamente conmovedor por su 
extraordinario legado de coexistencia, cultura, espiritua-
lidad y vitalidad, y por ser una nación ricamente bende-
cida con los dones de su asombroso legado, un legado 
que refleja la coexistencia secular de musulmanes, 
cristianos y judíos”. 

Ziaka ofreció una oración por el bienes-
tar de la región y su gente, así como por todos los pue-
blos del este, oeste, sur y norte de Egipto.  ―Estas refle-
xiones ponen de relieve la necesidad de abordar las he-
ridas de la humanidad, resolver los conflictos en curso y 
afirmar la paz en un mundo que necesita sanación‖, dijo 
Ziaka.   

―En este sentido, el Consejo Mundial de Iglesias y su 
departamento para el Diálogo y la Cooperación Interre-
ligiosos seguirán trabajando por la comprensión de las 
realidades cambiantes y el respeto por la diversidad re-
ligiosa, buscando formas de cooperación continua por 
el bien común‖. 

(oikoumene.org) 12/12/2024 

DOCUMENTOS 

54. Fray Bartolomé de Las Casas: Padre de 
los derechos humanos de las minorías y 
de las naciones: Abril Castello Vidal* 

La España del XVI creó modelos de vida y acuñó ideas 
y criterios de Convivencia intercontinental muy distintos 
de los heredados del Medioevo. 

Entre sus creaciones más universales sobresale el pri-
mer proyecto histórico español de derechos humanos 
(del individuo y de las minorías). Proyecto que surgió 
de la autocrítica colectiva respecto a la política social 
oficial sobre ambos continentes. 

1.  Características de dicho proyecto eran su intención 
de universalidad y validez para cualquier tiempo y lugar, 
su novedad respecto a las pautas de vida vigentes en 
su época, su ambición de aplicación inmediata, y la so-
brevaloración de la conciencia y libertad de individuos y 
grupos dentro de los diversos conjuntos en que están 
integrados. En este último sentido, dicho proyecto fue 
exactamente el antipolo del plan impuesto en el virrei-
nato peruano entre 1570-1592... 

2.  Desde perspectivas políticas, dicho proyecto intentó 
restablecer la normalidad entre la Corona española y 
las comunidades amerindias a través de un nuevo pac-
to de estado. Este pacto se articulaba como un conve-
nio político-constitucional entre los representantes natu-
rales de las minorías étnicas y los representantes de las 
más altas instancias de la Corona.  

Convenio en que se fijarían las condiciones de incorpo-
ración y participación política de los ciudadanos y co-
munidades menores, y las garantías recíprocas entre 
ellos y los encargados de ejercer el poder en el conjun-
te del Estado. 

3.  Desde perspectivas jurídicas, el pacto 
constitucional implicaba un compromiso 
recíproco entre gobernantes y goberna-

dos para la observancia del derecho en su integridad, 
especialmente por parte de  los administradores del po-
der. 

4.  Desde perspectivas ideológicas y teológicas, el pro-
yecto constitucional implicaba el máximo respeto por la 
conciencia personal, a vez que intentaba garantizar la 
libre expresión de la oferta religiosa. 

5.  Dentro de dicho proyecto (denominador común de la 
autocrítica nacional hispanoamericana del siglo XVI) se 
formularon múltiples variantes y contrapuntos. El pro-
yecto lascasiano de derechos humanos sigue parecien-
do hoy  en día arquetipo de todos ellos. Es el que con 
mayor perentoriedad reclamaba un nuevo pacto de Es-
tado entre comunidades amerindias y Corona.  

Es el que más taxativamente exigía a las autoridades 
(desde el rey hasta el último encomendero) el cumpli-
miento de los deberes que les incumbían. Es el que, 
por motivos puramente evangélicos, mas respaldaba 
teológica y moralmente la libertad de conciencia y de 
religión de los amerindios. 

6. Bartolomé de Las Casas sigue siendo ante la con-
ciencia mundial de hoy en día el máximo exponente his-
tórico en este redescubrimiento, por parte de la España 
del XVI, de los derechos básicos del hombre y de las 
comunidades menores, y el máximo defensor histórico 
de esos derechos ante cualquier instancia de poder po-
lítico nacional, supranacional o mundial.  

Ha quedado convertido así (ante la conciencia humana 
global de su tiempo y de todos los tiempos) en el proto-
tipo del «Defensor de las minorias y de los pueblos 
oprimidos» y en el «Padre de los Derechos Humanos 
en la Historia de la Humanidad». 

7. Los criterios primigenios y estructurales del proyecto 
lascasiano de derechos humanos, el defensor de las 
minorías y comunidades marginales los cifró en el si-
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guiente texto, que transcribo adaptándolo a una coyun-
tura más actual y universal: 

«Digo, señores, que el  derecho y constitución de cual-
quier estado y de la comunidad internacional han de ser 
reconocidos por las personas y pueblos afectados, co-
mo norma común de comportamiento recíproco, des-
pués de haberse convencido ellos y sus representantes 
naturales de la conveniencia de tal integración y acata-
miento, por su propia voluntad y no por la violencia ni 
fuerza, y habiendo precedido tratado y convenio y 
asiento entre los representantes del estado y de la co-
munidad internacional y ellos mismos: prometiendo y 
garantizando los representantes supremos del estado y 
de la comunidad internacional con juramento gobernar 
en provecho y beneficio de los ciudadanos y de sus 
comunidades básicas, y la guarda y conservación de su 
libertad, de sus señoríos y dignidades y derechos y le-
yes y costumbres razonables antiguas; ellos (los pue-
blos y comunidades y sus representantes naturales, di-
go) prometiendo y jurando a los representantes supre-
mos del estado y de la comunidad internacional acatar 
la soberanía y función que ejercen y obedecer sus jus-
tas leyes y mandamientos». 

8. El texto refleja (en términos de hoy) el PACTO DE 
ESTADO propuesto por Las Casas en 1555 para regu-
lar y normalizar las relaciones entre las comunidades 
amerindias y la Corona española. En su versión origina-
ria el texto quedó así: 

“Digo, padre, que el rey de castilla ha de ser recognos-
cido en las indias descubiertas por supremo príncipe y 
como emperador sobre muchos reyes, después de 
convertidos a la fe y hecho súbditos los indios y haber 
sometido y subjetado al yugo de cristo, consigo mismos 
sus reinos, de su propia voluntad, y no por violencia ni 
fuerza, y habiendo precedido tractado y conveniencia y 
asiento entre el rey de castilla y ellos: prometiendo al 
rey de Castilla con juramento la buena y útil a ellos su-
perioridad, y la guarda y conservación de su libertad, 
sus señoríos y dignidades y derechos y leyes razona-
bles antiguas; [105 (los reyes y pueblos, digo), prome-
tiendo y jurando las leyes de castilla de recognoscer 
aquella superioridad de supremo príncipe, y obediencia 
a sus justas leyes y mandamientos”. 

(Las Casas, Carta al Maestro fray Bartolomé de Ca-
rranza de  Miranda) 

En el futuro nuevo orden mundial que se intuye, sólo la 
transparencia y la primacía de los derechos humanos 
por encima de ideologías y discriminaciones; sólo la 
opción de solidaridad por los más necesitados y la rees-
tructuración de los Estados y de la comunidad interna-
cional a  tenor de los derechos y aspiraciones básicas 

de los pueblos y grupos directamente e 
afectados en cada caso, garantizarán 
para todos un porvenir mejor. 

* (Abril Castello Vidal, Estudio prelimi-
nar a Fray Bartolomé de las Casas: Apologética  histo-
ria Sumaria I. Obras Completas, Vol. 6,   Madrid  Alian-
za Editorial, 1992,  p. 179-181. 

(dominicos.org) 10/12/2024 

55. Chiapas hoy: Raúl Romero 

Cada vez con mayor profundidad y especialización se 
debaten los temas de la militarización y el militarismo 
de México. No siempre bien intencionados, algunos tra-
bajos son usados para golpear a tal o cual gobierno. 
También están quienes se niegan a aceptar el fenó-
meno.  

Sin embargo, en los numerosos ensayos, reportajes, 
informes y demás materiales sigue faltando una radio-
grafía completa de las personas y grupos que en todo 
el país están y estuvieron al frente de las instituciones 
militares desde lo local hasta las altas esferas.  

Ésta y otras carencias de información se deben en gran 
parte a lo hermético de dichas instituciones, a la impo-
sibilidad de acceder a sus archivos y los riesgos que 
ello implica; prácticas que, bajo el argumento de segu-
ridad, ayudan a garantizar la impunidad. 

Lo primero que hay que señalar es que la militarización 
en México tiene que observarse como un proceso histó-
rico, expresado en múltiples dimensiones y escalas, 
vinculado a la acumulación de capital, pero también a 
una tendencia de reforzamiento de los centros imperia-
les, de lógicas autoritarias y de políticas de control y de 
contrainsurgencia. 

En México, el poder político de las fuerzas armadas ha 
estado presente a lo largo del siglo XX. Aunque no hu-
bo dictadura castrense, los militares han sido parte cen-
tral de la toma de decisiones políticas y cuerpo funda-
mental en la constitución del México autoritario.  

Las fuerzas armadas no se mantuvieron iguales en todo 
el siglo XX: pasaron de ser un ejército emanado de la 
Revolución a un aparato represivo de la clase que se 
instaló como dominante luego de ese proceso revolu-
cionario; y de un ejército nacional y popular a un ejérci-
to con fuerte influencia ideológica y logística de EU con 
su agenda contrainsurgente y geopolítica.  

De acuerdo con el informe de la Fiscalía Especial para 
Movimientos Sociales y Políticos del Pasado 
(Femospp), de 1953 a 1996 se enviaron al menos mil 
efectivos militares a tomar cursos de capacitación en 
EU, adiestrados en técnicas de contrainsurgencia y 
adoctrinamiento en seguridad nacional. Algunos de 
esos militares participaron en los crímenes de Estado 
de 1968 y 1971 (https://n9.cl/b2964). 

La amplia y compleja red de poder que las fuerzas mili-
tares conformaron en todo el país se expresa de formas 
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distintas en el territorio nacional, y es en Chiapas donde 
podemos observar algunas de sus varias expresiones. 
Vemos ahí, por ejemplo, a militares convertidos en una 
élite política gobernante, que administró el estado y he-
redó estructuras de poder a familiares y grupos cerca-
nos.  

Militares aliados con caciques, finqueros y terratenien-
tes que armaron sus guardias blancas y explotaron a 
poblaciones originarias. Absalon Castellanos Domín-
guez será uno de los más claros representantes de esta 
élite militar gobernante. 

Tras el levantamiento zapatista (1994), observamos 
otras tres expresiones de la militarización en Chiapas: 
1) la del Ejército Mexicano como fuerza contrainsurgen-
te, 2) la del paramilitarismo impulsado desde el Ejército, 
y 3) la del surgimiento de grupos criminales asociados 
al propio Ejército. Revisemos brevemente este proceso. 

La respuesta del gobierno de Salinas de Gortari al le-
vantamiento zapatista fue la de enviar miles de tropas a 
la región, y desplegar ataques aéreos y terrestres, utili-
zando incluso fuerzas especiales militares ya formadas 
o nuevas. Uno de estos grupos de élite son los Grupos 
Aeromóviles de Fuerzas Especiales (Gafes), formados 
entre 1988 y 1994 para modernizar al Ejército Mexi-
cano.  

Entrenados en el extranjero, adquirieron conocimientos 
de contrainsurgencia, por lo que en 1994 a los Gafes 
les fue asignada la misión de dar un golpe quirúrgico 
contra los zapatistas. Años más tarde, Arturo Guzmán 
Decena, Arturo Lazcano Lazcano y otros miembros de 
los Gafes desertaron y fundaron el sanguinario grupo 
criminal Los Zetas. 

Pero el Ejército no sólo actuó como fuerza de contrain-
surgencia y como embrión de un brazo armado del cri-
men organizado. Para apoyarse en sus labores, creó 
grupos paramilitares para intentar eliminar a las comu-
nidades zapatistas, como quedó manifestado en el Plan 
de Campaña Chiapas 1994: ―Organizar secretamente a 
ciertos sectores de la población civil, entre otros, a ga-
naderos pequeños propietarios e individuos caracteri-
zados con un alto sentido patriótico, quienes serán em-
pleados a órdenes en apoyo de nuestras operaciones‖ 
(https://n9.cl/qdg9r). 

En años recientes las fuerzas militares en Chiapas 
también se han involucrado en la industria de la cons-
trucción –Tren Maya– y como policía migratoria me-
diante la Guardia Nacional. 

Ya sea como élite política, como ejército de contrain-
surgencia, como embrión de paramilitares y grupos cri-
minales, como policía militarizada, o participando en la 

industria de la construcción, el proceso 
de militarización en Chiapas ha seguido 

un largo camino con pésimos resulta-
dos para los pueblos del estado. 

(jornada.com.mx) 10/12/2024 

56. La Resurrección de Cristo en la Teología 
de Karl Barth: Alfonso Ropero 

«La resurrección de Jesucristo constituye un tema cla-
ve, quizá el tema clave de la fe cristiana. De ella de-
pende la respuesta en casi todas las cuestiones de la fe 
y de la teología […] Ya en el plano histórico, la creencia 
en la resurrección de Jesús que germinó después del 
viernes santo fue el paso inicial para la génesis del cris-
tianismo. Esta fe en la resurrección de Jesús ejerció 
una influencia difícil de precisar. Tuvo como efecto, 
después de la muerte en cruz de Jesús, la formación de 
la comunidad o iglesia primitiva, y dio un impulso deci-
sivo al mensaje de Jesús y a su transmisión oral y es-
crita» [1]. 

La resurrección de Jesucristo es la piedra angular de la 
fe cristiana, si esta cae, cae todo el edificio eclesial y 
teológico montado sobre ella. «Si Cristo no ha resucita-
do, vana es entonces nuestra predicación, y vana tam-
bién vuestra fe. Aún más, somos hallados testigos fal-
sos de Dios» (1 Co 15:14-15). «La fe de los cristianos 
es la resurrección de Cristo», decía san Agustín.  

Excepto en el caso de una recaída en el humanismo 
cristiano liberal para el que la esencia de la fe es la pro-
clamación de la hermandad de todos los hombres y mu-
jeres del mundo, la fe no tiene sentido, ni fuerza, ni pro-
pósito sin la creencia en la resurrección de Cristo.  

«El debilitamiento de la fe en la resurrección de Jesús 
debilita el testimonio de los creyentes. Si falla en la 
Iglesia la fe en la Resurrección, todo se paraliza, todo 
se derrumba. Por el contrario, la adhesión de corazón y 
de mente a Cristo muerto y resucitado cambia la vida e 
ilumina la existencia de las personas y de los pueblos» 
[2]. 

Con todo, no faltan los teólogos que, sin negar la expe-
riencia creyente de la resurrección de Cristo, niegan la 
historicidad de la misma. En ningún momento de la his-
toria cristiana desde los siglos II y III la resurrección de 
Jesucristo ha cobrado tanta atención por parte de teó-
logos y exégetas, Karl Barth entre ellos, a quien se atri-
buye una relación «relajada» de la misma. Es sabido 
que Barth era remiso a aceptar los milagros bíblicos 
como históricamente accesibles, incluyendo la resu-
rrección de Jesús.  

Esto explica que en uno de sus viajes a Estados Unidos 
para pronunciar una conferencia en 1962 en la Univer-
sidad George Washington a la que se había invitado 
especialmente a 200 líderes religiosos para participar 
en la sesión de preguntas y respuestas que seguirían a 
la exposición de Barth, el notorio teólogo evangélico 



OBSERVATORIO ECLESIAL  AÑO 12 * 08 – 14 DIC 2024 * NUM. 574 

49 

Carl F. Henry, por entonces editor de Christianity To-
day, aprovechó su turno para dirigirse a Barth con una 
pregunta muy concreta:  la facticidad histórica de la re-
surrección de Jesús. ¿Es tal como el hombre corriente 
la entiende, o se trata de otra cosa? [3] Con ella pre-
tendía que Barth pusiera sus cartas boca arriba. 

Concepción barthina de la resurrección de Cristo 

No hace falta ser un erudito bíblico para advertir que las 
narrativas de la Pasión que aparecen en los Evangelios 
son notoriamente difíciles de armonizar y, a pesar de 
soluciones ingeniosas, aún queda por descubrir una 
armonización satisfactoria de los acontecimientos. Una 
conclusión natural es que estas narrativas contradicto-
rias no pretenden armonizarse; tampoco suavizarse 
como si no existieran.  

La Iglesia primitiva fue consciente desde el principio de 
las dificultades presentadas por los divergentes relatos 
de la resurrección, aunque venían a decir lo mismo, pe-
ro con detalles y añadidos contradictorios, sin embargo 
aquella generación que fue autora y testigo del canon 
neotestamentario, no permitió que la Diatessaron (con-
cordancia o armonización) de Taciano suplantara a los 
cuatro evangelistas tal como fueron redactados origi-
nalmente.  

Muchos siglos después, también los biblistas evangéli-
cos se emplearon a fondo para conseguir una armoni-
zación plausible de los datos contradictorios o parciales 
que nos ofrece el Nuevo Testamento; con ello preten-
dían demostrar que los relatos de la Pasión son repor-
tajes objetivos de testigos oculares sin elementos con-
tradictorios, en todo caso, perspectivas diferentes, que 
no deberían inquietar la fe el fenómeno histórico y real 
de la resurrección física de Jesús.  

Pero había preguntas imposibles de respondes: ¿cuán-
do ocurrió el momento exacto de la resurrección: antes 
del amanecer, al anochecer, después del amanecer? 
Imposible saberlo. Para los críticos esto demuestra que 
los relatos de la resurrección de Jesús obedecen a ra-
zones apologéticas, cuya discrepancia indica que fue-
ron amañados a posteriori. 

Karl Barth tomó nota de esta dificultad, que en ningún 
momento pretendió armonizar, ni se atrevió a sacar 
conclusiones precipitadas y escépticas respecto a la 
resurrección de Jesús, sino que dedujo algunos princi-
pios esclarecedores. 

«Sin duda, los relatos de la resurrección son contradic-
torios —reconoció—. A partir de ellos no se puede 
desarrollar una historia coherente. Las apariciones a las 
mujeres y a los apóstoles, en Galilea y Jerusalén, que 
relatan los Evangelios y Pablo, no pueden armonizarse. 

Es un caos. Los teólogos evangélicos 
del siglo XIX (mi padre, por ejemplo) se 
equivocaron al tratar de ordenar las co-

sas para demostrar la historicidad de la 
resurrección. Su intención merecía elogios.  

Pero deberían haber recordado que ni siquiera la Igle-
sia primitiva había tratado de armonizar las historias de 
la resurrección. Ella realmente había sentido que en es-
te evento único había algo así como un terremoto para 
todos los asistentes. Los testigos asistieron a un hecho 
que se les sobrepasó y cada uno contó un poco de ello. 
Pero estos fragmentos son suficientes para darnos tes-
timonio de la magnitud del acontecimiento y de su histo-
ricidad.  

Cada uno de los testigos declara la gracia gratuita de 
Dios que sobrepasa todo entendimiento humano. Sólo 
Dios puede probar la verdad de esa historia, ya que él 
mismo es su sujeto. Afortunadamente, Dios nunca ha 
dejado de obrar en el corazón de los hombres y de en-
viar la fe necesaria para esas cosas» [4]. 

No se puede dudar que para Karl Barth la resurrección 
es determinante para toda su teología, como deja bien 
asentado en su teología eclesial: 

«Si hay un axioma en la teología cristiana, ese axioma 
es: Jesucristo, resucitó, resucitó de verdad. Y nadie 
puede escamotear este axioma. Nosotros sólo pode-
mos repetir lo que nos fue comunicado como afirmación 
central del testimonio bíblico en la fuerza iluminadora 
del Espíritu Santo» [5]. 

La resurrección de Cristo se relaciona con la nueva 
creación, donde el ser humano es liberado de la muerte 
y destinado para Dios. Es el triunfo del crucificado y la 
victoria sobre el pecado y la muerte.  

La Pascua es la gran prenda de nuestra esperanza y al 
mismo tiempo la entrada en el futuro ya presente en vir-
tud del poder de la resurrección y de la iluminación del 
Espíritu. Lo viejo pasó, ahora todo es nuevo. «Con la 
resurrección de Jesucristo se proclama que la victoria 
de Dios a favor del hombre ya está ganada absoluta-
mente en la persona de su Hijo» [6]. 

La resurrección de Jesucristo no se debe entender co-
mo un acontecimiento espiritual o subjetivo. Es un he-
cho que ha sucedido en el espacio y el tiempo. No se 
trata de un hecho interior, los testigos hablaron de lo 
que habían visto y oído y tocado con sus propias ma-
nos. «Debemos oír, y pedir que nos cuenten que hubo 
una tumba vacía, que más allá de la muerte se hizo vi-
sible una vida nueva vida» [7]. 

Sin embargo, Karl Barth no hace apología de la histori-
cidad de la resurrección, y esto por una sencilla razón, 
temía de vaciarla su majestad teológica. Para él, la re-
surrección pretende ser el límite por el cual se procesa 
todo lo demás en la realidad. El hecho de que un mun-
do incrédulo la critique no significa que se deba permitir 
que esta incredulidad determine la forma en que los 
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cristianos desarrollan una teología de la resurrección 
[8]. 

«La historia de Pascua no es en vano la historia cuyo 
momento más esclarecedor según el relato del Evange-
lio de Marcos consiste en el hecho inconcebible de un 
sepulcro vacío, hecho que (produciendo temblor y 
asombro) se apodera de las tres discípulas y las sobre-
coge, guardaron completo silencio sin contárselo a na-
die, porque tenían miedo (Mc 16,8). Todo lo demás que 
se cuenta en esta historia se puede oír y creer en la 
misma literalidad en que se encuentra, pero en realidad 
sólo se puede creer porque cae fuera de todas las ca-
tegorías y, por tanto, de toda ―concebibilidad‖. No se 
puede observar suficientemente que, de la manera más 
sencilla posible, todos los relatos pascuales del Nuevo 
Testamento no logran proporcionar precisamente lo que 
más ansiosamente se espera en aras de la claridad, es 
decir, un relato de la resurrección misma» [9]. 

¡Χριστὸς ἀνέστη! ¡Cristo ha resucitado! 

Para aquellos que todavía piensan que la teología Karl 
Barth es peligrosa por liberal, en el sentido de que no 
cree en la resurrección corporal de Cristo, es preciso 
hacerles saber que quienes se han dedicado con serie-
dad al estudio de Barth, sin prejuicios y con rigor, nos 
ofrecen una imagen bien distinta.  

Es una pena que se desfigure la importancia teológica 
de Barth, en su tiempo y en el nuestro, pues necesita-
mos desesperadamente pensadores y teólogos creati-
vos y comprometidos, no con cualquier imagen de Dios, 
sino con aquella que solo podemos atisbar mediante un 
acercamiento reverente y responsable a la Escritura, tal 
y como hizo Karl Barth.  Barth, como todo teólogo que 
se respete, escribió para su tiempo y en un determina-
do contexto socio-cultural.  

En sus primeros años, Barth tuvo como interlocutor a 
Kant y sus categorías epistemológicas e históricas [10]. 
Así se entiende que en la edición de Romanos, diga 
que la resurrección es un acontecimiento «antihistóri-
co». Pero no hay que quedarse en la superficie literal 
de la palabra, sino tratar de entender qué quiso dar a 
entender Barth con ella. Siguiendo el análisis de Bruce 
McCormack podemos afirmar: 

«Barth no quiso decir que la resurrección ocurrió en al-
gún otro ámbito que no sea el del espacio y el tiempo 
en el que vivimos. La resurrección ya era entendida por 
él en ese momento como un acontecimiento ―corporal, 
corpóreo, personal‖. Lo que le sucede a un cuerpo (no 
importa si está vivo o muerto) sucede en el espacio y el 
tiempo.  

Entonces, al enfatizar el carácter ―antihistórico‖ de la 
resurrección, lo que Barth quiso decir es 
que no fue un evento que deba colocar-
se junto a otros eventos. No fue un 

acontecimiento producido por fuerzas 
operativas en la historia. La historia no produce algo pa-
recido a una resurrección corporal, al menos no en 
nuestra experiencia. Para eso se requiere un acto de 
Dios. Pero un acto de Dios es tan inintuitivo como el ser 
de Dios.  

Podemos ver sus efectos, pero no vemos la cosa en sí; 
de ahí la insistencia de Barth en que el acontecimiento 
de la resurrección no tiene extensión alguna en el plano 
histórico que conocemos; de ahí, también, su insisten-
cia en que Jesús como el Cristo sólo puede entenderse 
como un problema, como un mito.  

Visto en términos materiales, la solución de Barth al 
problema creado por Kant fue sugerir que el inintuitivo 
poder divino que actuó al resucitar a Jesús de entre los 
muertos arroja una luz hacia atrás, por así decirlo, so-
bre un evento que es intuible, a saber, el acontecimien-
to de la cruz.  

Se arroja luz sobre este acontecimiento, se ejerce un 
poder, de modo que sin dejar de lado ni alterar el apa-
rato cognitivo humano descrito por Kant, se trascienden 
las limitaciones inherentes a ese aparato. El Dios intui-
tivo se revela a la fe por medio de un acontecimiento 
intuitivo. La revelación alcanza su objetivo en el recep-
tor humano y se realiza el conocimiento de Dios» [11]. 

Por su parte Robert Dale Dawson, especifica que en 
Barth no hay escepticismo histórico respecto a la resu-
rrección de Jesús lo que ocurre es que esta no es un 
dato del tipo que pueda ser analizado y comprendido 
conforme a los principios de una concepción de la  his-
toria condicionada a su vez por la historia.     

«Si bien es un evento real dentro del nexo del espacio y 
el tiempo, la resurrección es también el evento de la 
creación de un nuevo tiempo y espacio. Un aconteci-
miento así sólo puede describirse como un acto de 
Dios; ese es un evento que de otro modo sería imposi-
ble. El acontecimiento de la resurrección de Jesús es el 
de la creación de las condiciones de posibilidad de to-
dos los demás acontecimientos y, como tal, no puede 
explicarse en términos considerados apropiados para 
todos los demás acontecimientos. Esta no es la expre-
sión de un escéptico histórico, sino de alguien que está 
convencido de la primordialidad de la resurrección co-
mo el singular acto de Dios que hace historia, pero que 
al mismo tiempo delimita la historia» [12]. 

La resurrección de Jesucristo para Barth tiene que ver 
con la transición, el paso o salto del abismo infinito, de 
la eternidad de Dios a la historia humana. Se trata de 
una transición que implica no sólo una entrada en la co-
rriente de la historia (como se podría decir del naci-
miento virginal), sino también una transformación deci-
siva de toda la realidad histórica.  
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Mientras que la encarnación abarca la historia particular 
de Jesucristo desde Belén hasta el Gólgota, la resu-
rrección es la realidad de Jesucristo que incluye y afec-
ta toda la historia y cada momento histórico. La resu-
rrección de Jesucristo es un acontecimiento de impor-
tancia existencial para cualquier otro ser humano.  

Aparte de esta transición, no hay revelación segura y 
confiable de Dios a la humanidad. La historia elegida de 
Dios en Cristo es historia. Esto reorienta las cosas ale-
jándolas de las preocupaciones racionalistas y apologé-
ticas (preocupaciones que preocupan a la mayor parte 
de la teología occidental, es decir, las pruebas de Dios, 
etc.), y coloca el pensamiento cristiano sobre un fun-
damento genuinamente cristiano, «en Cristo» [13]. 

Para Barth no existe una concepción abstracta de la 
historia que admita la que posibilidad de un «Jesús de 
la fe» contrapuesto a un «Jesús de la historia»; el Jesús 
de la fe es el Jesús de la historia, de hecho, Él es la his-
toria.  

La resurrección cierra aquí cualquier círculo para Barth. 
¿Cómo? La protología de la creación en Cristo, post-
lapsum, queda subsumida y se le da su última palabra 
en la escatología de la vida de Dios mientras él recrea 
la creación en la semilla de la resurrección del Dios-
hombre, Jesucristo.  

La imagen de Dios, Jesucristo, en su humanidad vica-
ria, se recrea en la resurrección, y a partir de él, en to-
dos los creyentes que se abren el misterio de la fe to-
cados por el poder del Espíritu revelador, como imáge-
nes regeneradas de la imagen original, de modo que él 
sea el Segundo Adán de esa nueva humanidad que vi-
va por el poder de su resurrección como primicias de la 
nueva creación (cf. Flp 3:10; 1 Co 15:45-49; Ro 5:12-
21). 

Notas: 

[1] Hans Kessler, La resurrección de Jesús, pp.11, 12. 
Sígueme, Salamanca 1989. 

[2] Benedicto XVI, «La resurrección de Cristo, clave de 
bóveda del cristianismo», Audiencia general, 26 de 
marzo de 2008, 
https://www.vatican.va/content/benedict-
xvi/es/audiences/2008/documents/hf_ben-
xvi_aud_20080326.html 

[3] Carl F. H. Henry, Confessions of a Theologian: An 
Autobiography, p. 211. Word, Waco 1986. 

[4] Karl Barth, The Faith of the Church. A Commentary 
on the Apostle‘s Creed According to Calvin‘s Cate-
chism, p. 108. Meridian, Nueva York 1963. 

[5] Barth, Church Dogmatics, IV/3,1. 

[6] Barth, Esbozo de dogmática, p. 143. 
Sal Terrae, Santander 2000, org. 1947. 

[7] Barth, Esbozo de dogmática, p. 144. 

[8] Bobby Grow, Did Karl Barth Believe in a Historical 
Bodily Resurrection of Jesus Christ; Yes or Nein? 

https://growrag.wordpress.com/2019/02/28/did-karl-
barth-believe-in-a-historical-bodily-resurrection-of-jesus-
christ-yes-or-nein/ 

[9] Barth, Church Dogmatics I/2 §14, p. 115. 

[10] Véase el amplio trabajo de Jürgen Moltmann sobre 
el concepto y naturaleza de la historia en el pasado y su 
relación con el debate y sentido de resurrección de 
Cristo en la historia: El camino de Jesucristo. Sígueme, 
Salamanca 1987. 

[11] Bruce L. McCormack, Orthodox and Modern: Stu-
dies in the Theology of Karl Barth, pp. 29-30. Baker 
Academic, Grand Rapids 2008. 

[12] Robert D. Dawson, The Resurrection in Karl Barth, 
p. 13, Ashgate Publishing Company, 2007. 

[13] Bobby Grow, Χριστὸς ἀνέστη! ‗Christ is Risen!‘: An 
Easter Post About Barth‘s Resurrection, 
https://growrag.wordpress.com/2017/04/15/χριστὸς-
ἀνέστη-christ-is-risen-an-easter-post-about-barths-
resurrection/ 

(lupaprotestante.com) 13/12/2024 

57. Pastores/as de papel: Pedro Álamo 

L@s pastores/as de papel tienen una buena apariencia, 
saben hablar, se esmeran por caer bien, parece que 
saben lo que dicen…, pero por dentro están vacíos. No 
tienen nada que ofrecer para entusiasmar y fascinar a 
los demás. 

L@s pastores/as de papel tienen títulos, un buen curri-
culum, pueden haber pastoreado varias Comunidades, 
han estudiado, se adornan con un lenguaje religioso, 
casi celestial…, pero por dentro están llenos de contra-
dicciones. Nada que pueda llenar a un alma necesitada. 

L@s pastores/as de papel aparentan coherencia, ha-
blan sobre Jesús de Nazaret, les encanta citar al após-
tol Pablo, el Antiguo Testamento, parecen expertos en 
Biblia, se la saben de memoria…, pero como ocurriera 
con los escribas y fariseos del tiempo de Jesús, repre-
sentan una fachada blanqueada que por dentro está 
llena de celos, envidias, desidia, ambición, poder… Na-
da digno de ser imitado. 

L@s pastores/as de papel proclaman a los cuatro vien-
tos el evangelio, para que la gente se convierta, y las 
iglesias se llenen…, pero se olvidan de la esencia de la 
proclamación de Jesús, el amor a Dios sobre todas las 
cosas y el amor al prójimo como a uno mismo. Dicen 
amar a los demás, pero se aman a ellos mismos. 
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L@s pastores/as de papel no tienen en cuenta que las 
personas son más importantes que las cosas, más im-
portantes que el poder religioso, más importantes que 
el rito dominical, más importantes que la institución 
eclesial y no se dan cuenta de que sin personas, no hay 
iglesia.  

Las personas son más importantes que la propia Biblia 
tal como vemos en Jesús cuando no le importó citar el 
Antiguo Testamento y darle un nuevo significado (ver 
las antítesis del Sermón del Monte: ―Oísteis que fue di-
cho…, pero yo os digo…‖). 

L@s pastores/as de papel no quieren librepensadores 
que cuestionen su discurso, les aterra que les lleven la 
contraria pensando que se mina su autoridad; por eso, 
enfatizan la disciplina en la iglesia con la espada des-
envainada para que nadie se desmande. Prefieren 
―corderitos‖ que griten ―amén‖ a lo que se les dice y, si 
no se ajustan a la norma establecida, se les expulsa. 

L@s pastores/as de papel no sufren cuando se censura 
a otros pastores. Son los primeros en aunar esfuerzos y 
gritar ―crucifícale, crucifícale…‖, apartando al que no 
interesa amparándose en una falsa santidad. 

L@s pastores/as de papel nunca se equivocan, tienen 
respuesta para todo, nunca dicen ―no lo sé‖, dan leccio-
nes magistrales, aparentemente sabias; representan un 
modelo de persona, de familia, de administración do-
méstica, de ética… Son intachables, impecables, dig-
nos de ser imitados… Han dejado de ser humanos, pa-
ra convertirse en divinos. Pero, en el fondo, es pura 
apariencia, todo es superficial. 

L@s pastores/as de papel se llenan la boca de palabras 
grandilocuentes, eslóganes religiosos impactantes, pero 
son solo palabras vacías, porque no les importa ni la 
justicia ni la misericordia. Dicen, pero no hacen. Hablan, 
pero no practican… 

En el fondo, me dan pena l@s pastores/as de papel, 
porque aparentan fortaleza pero son débiles, simulan 
espiritualidad pero caminan lejos del evangelio de Je-
sús.  

Aún así, que Dios nos libre de l@s pastores/as de papel 
porque ejerciendo el poder eclesial, ahogan la fe de los 
seguidores de Jesús. Prefiero l@s pastores/as de carne 
y hueso a los que puedo llamar compañer@s, amig@s 
y herman@s. 

(lupaprotestante.com) 13/12/2024 

58. El papel de la personalidad en la dinámi-
ca de la fe: Jaume Triginé 

Vivimos la fe de acuerdo con nuestra realidad existen-
cial. No puede ser de otra forma. Lo que 
significa que entendemos y experimen-
tamos las creencias y la espiritualidad 

desde nuestra personalidad que, según 
la Psicología, no es otra cosa que la manera de ser y 
actuar propia. Somos biología y cultura.  

Predisposiciones innatas insertas en los genes y un en-
torno en sentido amplio: relaciones familiares; educa-
ción; contexto político, social y económico; valores pre-
dominantes; estatus…  Como, acertadamente, expre-
saba el filósofo José Ortega y Gasset: «Yo soy yo y mi 
circunstancia». 

Podemos decir, pues, que hay tantas personalidades 
como personas. Pero, para no perderse en tanta dife-
rencia, los psicólogos han ido creando diferentes tipolo-
gías de personalidad en base a unos patrones comunes 
compartidos. 

Hipócrates, médico griego que vivió cuatro siglos antes 
de Cristo, de pensamiento muy avanzado a su tiempo, 
pues creía que las enfermedades las originaba la propia 
naturaleza, no los dioses, desarrollo la teoría de los 
cuatro humores (o fluidos corporales: sangre, bilis ama-
rilla, bilis negra y flema) que le condujo a considerar la 
existencia de las siguientes tipologías: sanguíneos 
(predominio de la sangre); coléricos (predominio de la 
bilis amarilla); melancólicos (predominio de la bilis ne-
gra) y flemáticos (predominio de la flema). 

Dando un gran salto en el tiempo, según el psicoanalis-
ta Carl Gustav Jung las personas empleamos cuatro 
procesos mentales que dan lugar a idéntico número de 
tipologías en su modelo: sensación (espontáneas, im-
pulsivas…); intuición (innovadores, pioneros…); pen-
samiento (reflexivos, analíticos…) y sentimiento (sensi-
bles, empáticos…). 

Uno de los modelos más empleados en los últimos 
años ha sido el popularizado por el coach Thomas Erik-
son, basado en investigaciones anteriores que tienen 
en cuenta la dimensión social y operativa de la persona. 
Describe también cuatro tipos de personalidad: domi-
nante (decidido, impaciente, orientado a resultados…); 
estimulante (optimista, empático, sociable…); estable 
(tranquilo, prudente, fiable…) y analítico (sistemático, 
metódico, reflexivo…). 

Los psicólogos estamos familiarizados con el axioma: 
semejanzas acercan, diferencias separan, que explica 
por qué nos sentimos cómodos con determinadas per-
sonas, mientras que con otras somos, más bien, in-
compatibles.  

Esta dualidad de la conducta radica en el hecho que 
cuando nos relacionamos con personas con rasgos de 
personalidad parecidos a los nuestros es como si nos 
hallásemos frente a un espejo que nos devuelve la pro-
pia imagen.  

Las relaciones en estos casos son cómodas y todo flu-
ye con naturalidad. Cosa bien distinta es cuando las ac-
titudes, los valores, los planteamientos vitales de uno y 
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otro son completamente divergentes. En este caso, nos 
puede costar entender y aceptar las diferencias. Los 
lenguajes, en lugar de acercar, separan; las relaciones 
se hacen difíciles y los contactos van distanciándose. 
Cada uno interpreta al otro desde los filtros que se deri-
van de su personalidad. 

Una primera aplicación práctica es que todos actuamos 
de acuerdo con unos determinados patrones de con-
ducta propios de nuestra tipología de personalidad, que 
no son mejores ni peores que los de los demás; son 
simplemente distintos. Ahora bien, a la hora de relacio-
narnos, solemos juzgar a los demás desde nuestra ma-
nera de ser.  

Al contrastar las diferencias, con facilidad nuestro juicio 
se decanta hacia la crítica negativa. Es necesario ser 
conscientes de este sesgo subjetivo a la hora de inter-
actuar con los demás para evitar que las diferencias na-
turales no se conviertan en obstáculos insalvables para 
el mantenimiento de las relaciones. El correcto discer-
nimiento de las diferencias de personalidad contribuye 
a respetar la manera de ser y actuar de los demás y a 
adaptarnos mejor al momento y a las circunstancias. 

Una segunda consideración, como avanzábamos en el 
inicio de este escrito, es que la espiritualidad (en su 
sentido más personalista) o la religiosidad (en su mani-
festación más relacional) cada uno la vive y la expresa 
desde su tipología de personalidad y no afecta tanto al 
contenido de la fe (personalidades diferentes pueden 
creer las mismas cosas), sino al cómo creemos (la for-
ma en que vivenciamos y exteriorizamos nuestras con-
vicciones). 

Hay quien vive su experiencia de fe con mentalidad ra-
cional, orientado al pensamiento y las grandes cuestio-
nes teológicas; otros son movidos por sentimientos y 
emociones, la belleza del mundo, que nos envuelve a 
todos, les eleva a lo divino, dados al misticismo; hay 
quien se orienta, prioritariamente, al compromiso social, 
la compasión, el altruismo y el amor al prójimo son su 
principal motivación; unos viven su fe de forma sencilla 
y confiada; otros rodeados de dudas; unos enfatizan la 
normatividad de las cuestiones dogmáticas; otros viven 
de manera más libre; unos oran; otros meditan; hay 
quien es más tradicionalista; hay quien es más liberal. 
Nuestra personalidad nos hace diferentes y no pode-
mos ni debemos pretender que todos vivan su expe-
riencia religiosa desde nuestras coordenadas. 

También debemos tener presente la realidad existencial 
de personas con discapacidades cognitivas o con tras-
tornos mentales, ja que tales disfunciones no implican, 
necesariamente, que no puedan experimentar, vivir y 
expresar su religiosidad. William James, uno de los 

grandes psicólogos de los Estados Uni-
dos, pionero en el estudio de la psicolo-
gía de la experiencia religiosa, explicó, 

hace ya cien años, que esta dimensión 
es también presente en tales personas. Espirituales, 
pues, como todos; viviéndola y experimentándola de 
manera diferente y personal, acorde con sus caracterís-
ticas de personalidad. 

Toda la conducta humana posee una base biológica y 
un contexto cultural. Los estados mentales (entre los 
que debemos incluir la fenomenología de la experiencia 
religiosa) son dependientes de estas dos dimensiones. 
Por lo tanto, de la misma manera que aceptamos las 
expresiones profesionales, artísticas o sociales de las 
personas con algún tipo de alteración mental; debemos 
acoger sus manifestaciones espirituales.  

James diferenciaba los frutos (efectos de la religiosidad 
sobre la conducta) de las raíces (estado psicológico de 
base), considerando los primeros como criterio definiti-
vo, dando a entender con ello que todo ser humano, 
con independencia de su personalidad y de posibles 
psicopatologías, se halla abierto a la trascendencia. 

La experiencia espiritual es personal y diferente de la 
de los demás. Nuestra manera de ser y de estar situa-
dos en el mundo es la base de tal especificación que 
comporta un enriquecimiento de la propia experiencia 
cuando respetamos la pluralidad en la que nos halla-
mos insertos. 

(lupaprotestante.com) 13/12/2024 

59. "Pueblo mío blanco: ¿en qué te entriste-
cí? Respóndeme”: Leonardo Boff 

El día 20 de noviembre hemos celebrado el Día de la 
Conciencia Negra, por primera vez a nivel nacional. Pa-
ra la oportunidad escribí el presente texto como un ho-
menaje a esta fecha. 

La Pasión de Cristo continúa siglo tras siglo en el cuer-
po de los negros históricamente crucificados. Jesús 
agonizará hasta el fin del mundo, mientras uno solo de 
sus hermanos y hermanas esté todavía colgando de 
alguna cruz. Con esta convicción, la Iglesia Católica, en 
la liturgia del Viernes Santo pone en boca de Cristo es-
tas palabras conmovedoras: 

“Pueblo mío, mi pueblo elegido ¿en qué te entristecí? 
Dime. ¿Qué más podría haber hecho por ti? ¿en qué te 
falté? Yo te hice salir de Egipto y te alimenté con maná. 
Te preparé una tierra hermosa; tú, la cruz para tu rey”. 

Al celebrar el Día de la Conciencia nacional nos damos 
cuenta de que aún no ha sido completamente asumida. 
Hay mucha discriminación en la calle, en las redes so-
ciales contra los afrobrasileros, alcanzando a muchas 
personas negras sencillas, trabajadores, jugadores de 
fútbol y hasta actrices y actores famosos.  

¿Cuántos jóvenes negros son ejecutados por la policía 
en los cerros de nuestras ciudades? En una década, de 
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2012 a 2022, el 79% de las víctimas de homicidio del 
sexo masculino eran negras. El estudio divulgado por el 
Instituto Sou da Paz es atroz: 8 de cada 10 hombres 
muertos por arma de fuego son negros. 

Estos datos nos revelan que la pasión de Cristo conti-
núa en la pasión de este pueblo afrobrasilero. Falta la 
segunda abolición, de la miseria, del hambre, del des-
empleo, de la discriminación. 

En solidaridad con todos ellos y ellas hice esta pequeña 
reflexión-poema, inspirada en la liturgia católica del 
viernes santo: 

“Hermano mío blanco, hermana mía blanca, pueblo 
mío: ¿qué te he hecho, en qué te entristecí? ¡Respón-
deme! 

Yo te inspiré la música cargada de melancolía y el ritmo 
contagioso. Te enseñé cómo usar el bombo, la cuica y 
el atabaque. Fui yo quien te mostró el rock y el balan-
ceo de la samba. Y tú tomaste lo que era mío, te hiciste 
nombre y renombre, acumulaste dinero con tus compo-
siciones y shows y nada me devolviste. 

Yo bajé de los cerros, te mostré un mundo de sueños, 
de una fraternidad sin barreras. Creé mil fantasías mul-
ticolores y te preparé la mayor fiesta del mundo: bailé el 
carnaval para ti. Y tú te alegraste y me aplaudiste de 
pie. Pero pronto, muy pronto, me olvidaste reenviándo-
me al cerro, a la favela, a la realidad desnuda y cruda 
del desempleo, del hambre, de la discriminación y de la 
opresión. 

Mi hermano blanco, mi hermana blanca, pueblo mío: 
¿qué te he hecho, en qué te entristecí? ¡Respóndeme! 

Yo te di en herencia el plato del día-a-día, el fríjol y el 
arroz. De las sobras que recibía, hice la feijoada, el va-
tapá, el efó y el acarajé: la cocina típica de Bahía. Y tú 
me dejas pasar hambre. Permites que mis niños mue-
ran de hambre o que sus cerebros queden irremedia-
blemente afectados, infantilizándolos para siempre. 

Yo fui arrancado violentamente de mi patria africana. 
Conocí el navío-fantasma de los negreros en el que 
tantos y tantas murieron y fueron lanzados al mar. Al 
llegar aquí fui hecho cosa, ―pieza‖, esclavo y esclava. 
Fui la madre-negra para tus hijos e hijas. Cultivé los 
campos, planté el tabaco para el cigarro y la caña para 
el azúcar.  

Hice todos los trabajos. Ayudé a construir gran parte de 
lo que existe en este país, monumentos, palacios e 
iglesias coloniales en las cuales muchos se revelaron 
grandes artistas. Y tú me llamas perezoso y me arres-
tas por vagabundo. Me discriminas debido al color de 
mi piel y me tratas como si todavía siguiera siendo es-

clavo. 

Mi hermano blanco, mi hermana blan-
ca, pueblo mío: ¿qué te he hecho, en qué te entristecí? 
¡Respóndeme! 

Yo supe resistir, conseguí huir y fundar quilombos: so-
ciedades fraternales y sororales, sin esclavos, de gente 
pobre pero libre, negros, mestizos y blancos pobres. A 
pesar de los azotes en mi espalda, trasmití la cordiali-
dad y la dulzura al alma brasilera.  

Y tú me cazaste como a un bicho, arrasaste mis qui-
lombos y todavía hoy impides que la abolición de la mi-
seria que esclaviza y de la discriminación que duele 
continúen como realidades cotidianas y efectivas. 

Yo te mostré lo que significa ser templo vivo de Dios. Y, 
por eso, cómo sentir a Dios en el cuerpo lleno de axé y 
celebrarlo en el ritmo, en la danza y en las comidas sa-
gradas. Y tú reprimiste mis religiones llamándolas ritos 
afrobrasileros o simple folclore. A menudo hiciste de la 
macumba un caso de policía. 

Mi hermano blanco, mi hermana blanca, pueblo mío: 
¿qué te he hecho yo, en qué te entristecí? ¡Respónde-
me! 

Cuando con mucho esfuerzo y sacrificio conseguí as-
cender un poco en la vida, ganando un salario com mu-
cho sudor, comprando mi casita, educando a mis hijos, 
cantando mi samba, animando a mi equipo preferido y 
pudiendo tomar el fin de semana una cervecita con los 
amigos, tú dices que soy un negro de alma blanca, 
disminuyendo así el valor de nuestra alma de negros 
dignos y trabajadores. Y en los concursos, en igualdad 
de condiciones, casi siempre decides a favor de un 
blanco. Porque soy negro o negra. 

Y cuando se pensaron políticas públicas por un go-
bierno que cuida del pueblo, para reparar la infamia his-
tórica, permitiéndome lo que siempre me negaste: es-
tudiar y formarme en las universidades y en las escue-
las técnicas y así mejorar mi vida y la de mi familia, la 
mayoría de los tuyos grita: va contra la constitución, es 
discriminación, es una injusticia social. Pero finalmente 
la Justicia ahora nos hizo justicia y nos abrió las puertas 
de las universidades y de las escuelas técnicas. 

Mi hermano blanco, mi hermana blanca, pueblo mío: 
¿qué te he hecho yo, en qué te entristecí? ¡Respónde-
me! “Respóndeme, por favor”. 

Y nosotros los blancos, los que disponemos del tener, 
del saber y del poder, generalmente callamos, avergon-
zados y cabizbajos. Es hora de escuchar el lamento de 
estas hermanas y hermanos nuestros afro-
descendientes, sumar fuerzas con ellos y ellas y cons-
truir juntos una sociedad inclusiva, pluralista, negra, 
mestiza, fraterna, cordial donde nunca más haya, como 
todavía sigue habiendo en el campo y en las ciudades, 
personas que se atreven a esclavizar a otras persoas. 
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Ojalá podamos gritar: ―esclavitud nunca más‖. Y enju-
gando las lágrimas podamos responder a las discrimi-
naciones con amor y comprensión como tantos y tantas 
afrodescendientes lo hacen. Y un día, que sólo Dios 
sabrá cuando, podremos decir todos juntos, como en el 
Apocalipsis, sin venganza y sin rencor: ―Todo eso pa-
só‖. 

*Leonardo Boff ha escrito entre otros libros Tierra ma-
dura: una teología de la vida, Planeta, São Paulo 2023. 

Traducción de Mª José Gavito Milano. 

(amerindiaenlared.org) 02/12/2024 

60. Los pobres en América Latina son más 
urbanos y más vulnerables: Humberto 
Márquez 

Caracas. La pobreza, aunque se ha reducido en Améri-
ca Latina y el Caribe en lo que va de siglo, muestra una 
nueva cara, la de la amenazante vulnerabilidad de la 
población en esa situación a medida que se hace me-
nos rural y más urbana, expone en un nuevo análisis el 
Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo 
(Pnud). 

―No solo hay más pobreza urbana, sino que también un 
mayor porcentaje de la población es altamente vulnera-
ble, es decir, que está muy cerca de caer, y cualquier 
pequeño choque los hace caer, por debajo de la línea 
de pobreza‖, observó a IPS la economista jefe del Pnud 
en la región, Almudena Fernández. 

De ese modo, ―hay una franja de la población que se 
mantiene por encima del umbral de pobreza, pero a la 
que una enfermedad, o la pérdida de un ingreso en el 
hogar, la empuja por debajo de la línea‖, abundó Fer-
nández, desde Nueva York. 

«Ya no es suficiente con sacar a las personas de la po-
breza; hay que pensar en el siguiente paso, continuar 
ese camino, que la población se pueda consolidar, con 
una clase media estable que tenga mecanismos para 
que en momentos de estrés o choque su consumo no 
tenga caídas fuertes‖: Almudena Fernández. 

Rosa Meleán, de 47 años, quien fue docente durante 
20 años en Maracaibo, la capital del Zulia, en el noroes-
te petrolero de Venezuela, dijo a IPS que ―ese caer otra 
vez en la pobreza es como los toboganes donde juegan 
los niños en el patio de la escuela: continuamente 
suben, pero con el más pequeño empujón de nuevo se 
deslizan y caen‖. 

Varias veces lo ha vivido en persona Meleán, apoyando 
con su salario a sus padres, hermanos y sobrinos, ca-
yendo en la pobreza cuando murió el padre obrero, me-

jorando con un nuevo empleo, licuado su 
sueldo por la hiperinflación (2017-2020), 
dejando la docencia para asumir la bús-

queda de otros ingresos. 

―Hay qué ver lo que es ser pobre en Maracaibo, cami-
nar con 40 grados (centígrados) para buscar un trans-
porte, sin electricidad, agua racionada y ganando 25 
dólares‖, el último salario mensual que tuvo como 
maestra antes de retirarse hace cinco años. 

Y entonces llegó la pandemia de covid-19 limitando sus 
nuevas ocupaciones como oficinista o de clases parti-
culares a domicilio. De ese golpe apenas se ha repues-
to. 

―Vivimos en una época en que los choques son más 
comunes -por eventos climáticos extremos, por ejem-
plo- y vemos mucha volatilidad económica, financiera, 
somos un mundo mucho más interconectado. Cualquier 
golpe en cualquier parte del mundo produce un conta-
gio muy directo, son la nueva normalidad‖, apunta Fer-
nández. 

La pobreza cae en números 

A partir de la década de los años 50 del siglo pasado, 
América Latina y el Caribe experimentó un rápido pro-
ceso de urbanización, convirtiéndose en una de las re-
giones más urbanizadas del mundo. 

Actualmente, 82 % de la población vive en áreas urba-
nas, en comparación con el promedio mundial de 58 %, 
según el Pnud. 

En las últimas dos décadas, la región avanzó en la re-
ducción de la pobreza extrema y la pobreza en general. 
Aun con retrocesos desde 2014, se registró en el año 
2022 su tasa de pobreza más baja (26 %), con ligeros 
descensos estimados para 2023 (25,2 %) y 2024 (25 
%). 

La Comisión Económica para América Latina y el Cari-
be (Cepal) indica en su más reciente informe que la po-
breza abarcaba en 2023 a 27,3 % de la población de la 
región, que sitúa este año en 663 millones de personas. 
Eso significa, precisa, que ―todavía 172 millones de 
personas en la región no cuentan con ingresos suficien-
tes para cubrir sus necesidades elementales (pobreza 
general)‖. 

Entre ellas, 66 millones no pueden adquirir una canasta 
básica de alimentos (pobreza extrema). Pero son cifras 
mejores, hasta en cinco puntos porcentuales, con res-
pecto a 2020, el peor año de la pandemia, y 80 % del 
progreso se atribuye a los avances en Brasil, donde 
fueron determinantes las transferencias de recursos a 
los pobres. 

La Cepal precisa que la pobreza es mayor en las zonas 
rurales (39,1 %) que en las urbanas (24,6 %), y que 
afecta más a las mujeres que a los hombres en edad 
laboral. 
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Pese a los avances ―lo que también observamos es que 
la velocidad de reducción de la pobreza empieza a 
desacelerarse, disminuye a una velocidad mucho más 
baja. Es una primera preocupación, porque la región 
está creciendo menos‖, dijo Fernández. 

Recordó que las previsiones del Fondo Monetario Inter-
nacional (FMI) apuntan a un crecimiento económico 
promedio en la región de dos por ciento anual, ―muy por 
debajo del promedio mundial. Así, seguir reduciendo la 
pobreza va a ser más difícil‖. 

Cambio de rostro 

La proporción de personas pobres que viven en las 
áreas urbanas de la región aumentó de 66 % en el año 
2000 a 73 % en 2022, y el cambio es más dramático 
entre quienes viven en situación de pobreza extrema, 
pues la proporción de los pobres extremos urbanos pa-
só de 48 a 68 % en el mismo período. 

Con la traza anual de ese cambio, un análisis del Pnud 
constató que la pobreza urbana aumentó notablemente 
durante la crisis de las materias primas de 2014, -y 
también durante la pandemia-, ―revelando que la pobre-
za urbana es más propensa a aumentar en tiempos de 
recesión económica que la pobreza rural‖. 

Se expone que el aumento del costo de vida tras la 
pandemia afectó más a los hogares urbanos, empujan-
do a hogares hacia la pobreza y empeorando las condi-
ciones de vida de aquellos que ya eran pobres. 

Los hogares urbanos están más vinculados a la eco-
nomía de mercado que los rurales, lo que los hace más 
vulnerables a las fluctuaciones económicas y a los 
cambios en el empleo que las acompañan. 

Por contraste, los medios de vida rurales permiten a los 
hogares estrategias como la agricultura de subsisten-
cia, la reasignación de trabajo, el apoyo de la comuni-
dad o la venta de activos como el ganado, para hacer 
frente a los choques. Son opciones que los residentes 
urbanos generalmente no poseen. 

Otro rasgo destacado en el nuevo rostro de la pobreza 
urbana es que suele concentrarse en asentamientos 
informales en las periferias de las ciudades, donde el 
hacinamiento y el acceso limitado a servicios básicos 
crean desafíos adicionales. 

Así, en el caso venezolano, ―los rasgos de pobreza y 
vulnerabilidad que destacan en la pobreza urbana tie-
nen que ver con la precariedad de los servicios públicos 
y con la falta de oportunidades‖, observó a IPS Roberto 
Patiño, fundador de la organización Convive, de promo-
ción comunitaria, y de la asistencial Alimenta la Solida-
ridad. 

Patiño considera que ―el peso del costo 
de la vida y de la inflación es difícil que 
sea soportado por personas en situación 

de pobreza en las zonas urbanas como 
en las rurales, aun cuando en estas últimas el tema de 
alimentación puede ser menos grave‖. 

Ello porque en el medio rural ―la gente tiene acceso al 
conuco (minifundio), a su propia siembra, y también, 
como son zonas productoras, los costos de los alimen-
tos suelen ser menos altos que en la ciudad, pero los 
temas de salud y otros servicios como transporte, salud 
o educación, son muy precarios‖, señaló el activista. 

Patiño mencionó otra marca en el nuevo rostro de la 
pobreza, la de los millones de venezolanos que en la 
última década han migrado a otros países de América 
del Sur y los cuales ―no se han recuperado de la pan-
demia, desde el punto de vista económico, con muchos 
de los migrantes viviendo en una situación precaria‖. 

Buscando soluciones 

El Pnud plantea que abordar la pobreza en áreas urba-
nas y rurales requiere estrategias diferenciadas, pues 
políticas que funcionan en áreas rurales, como promo-
ver la productividad agrícola y mejorar el acceso a acti-
vos y mercados, no calzan poco con los apremios de 
los pobres urbanos. 

Para ellos, en cambio, son preocupaciones relevantes 
el costo de la vivienda y la inflación en los alimentos. 

Fernández dijo que ―mucho de la política social que en 
la región se implementó hace décadas, y que continúa, 
se diseñó con la cara de una pobreza muy rural, de 
cómo se ayuda al sector agro, cómo se logra mayor 
productividad en el agro, cómo se cumplen necesida-
des insatisfechas básicas en lo rural‖. 

―Ahora lo que debemos transitar es una política social 
que se enfoque un poco más en las necesidades insa-
tisfechas de lo que es la pobreza urbana‖, apuntó. 

Considera que ―la urbanización permite otra serie de 
oportunidades. Al haber mayor aglomeración de perso-
nas permite por ejemplo más facilidad de acceso a ser-
vicios‖, aunque puede haber también efectos negativos 
como una más difícil inserción en el mercado laboral o 
problemas de salud asociados al hacinamiento. 

Entre las soluciones, Fernández colocó en primer lugar 
la necesidad de mayor crecimiento económico ―pues no 
vamos a poder reducir pobreza si no crecemos‖. 

Luego ubicó a la educación, buena en cantidad (cober-
tura), pero que ahora debe centrarse en la calidad, se-
gún la economista, para abordar la transición digital que 
está en marcha y la necesidad de mayor capacitación 
para los trabajadores. 

Finalmente, en protección social -y pese al menor cre-
cimiento y a una balanza fiscal más apretada en toda la 
región, reconoce Fernández- se debe invertir en prote-
ger más a las personas, con políticas y medidas que 
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incluyan por ejemplo temas de cuidados, empleabilidad, 
productividad y seguros. 

―Ya no es suficiente con sacar a las personas de la po-
breza; hay que pensar en el siguiente paso, continuar 
ese camino, que la población se pueda consolidar, con 
una clase media estable que tenga mecanismos para 
que en momentos de estrés o choque su consumo no 
tenga caídas fuertes‖, dijo Fernández. 

Es decir, para que quien ingrese al área de necesida-
des básicas cubiertas no tenga que deslizarse de nue-
vo, ante cada choque económico o de salud, por el to-
bogán de la pobreza. 

(ipsnoticias.net) 06/12/2024 

61. Rencontrar la paz: Mariana Bermúdez 

Diciembre es uno de los meses que nos convocan a re-
flexionar sobre la situación de la humanidad, desde 
nuestros territorios más cercanos hasta los más leja-
nos. También tenemos fechas conmemorativas que nos 
invitan a repensar cuál es el mundo que deseamos ha-
bitar, de qué manera y con quiénes. 

Por un lado, el 10 de diciembre fue la conmemoración 
del Día Internacional de los Derechos Humanos, en 
una coyuntura política y social enmarcada en una crisis 
de derechos humanos derivada del debilitamiento insti-
tucional y democrático, así como del incremento de la 
violencia ejercida sustancialmente por el crimen organi-
zado.  

Por otro, las celebraciones religiosas, principalmen-
te católicas, surgen como espacios de reflexión en 
torno a la paz y a la esperanza hacia el futuro que 
deseamos como personas, familias, comunidades y 
país. 

Ante ello, se vuelve indispensable considerar la protec-
ción y garantía de los derechos humanos como uno de 
los caminos que pueden abonar a la construcción de 
paz y a una vida digna. 

Para esto, es importante recordar que la teología de la 
liberación nos brinda algunas claves para que las 
fiestas decembrinas no sólo sean un encuentro interve-
nido por la mercantilización de la vida y de las relacio-
nes humanas, sino que abra paso a repensar en lo más 
cotidiano cómo podemos caminar hacia mundos más 
justos. 

La teología de la liberación surge como teoría teo-
lógica y política en Latinoamérica durante la década 
de los 50, donde su fundamentación estaba en la lucha 
contra la pobreza y la opresión desde una Iglesia cató-
lica comprometida por transformar las desigualda-

des sociales, políticas y pastorales.  

Este movimiento fue de suma relevan-
cia para promover procesos de participación política 
desde las bases para la liberación de los pueblos y las 
comunidades oprimidas, permitiendo imaginar otras 
formas de hacer comunidad política y organizada en 
búsqueda de paz y justicia. 

Después de más de 80 años de su propuesta políti-
ca y recordando los asesinatos de los sacerdotes 
defensores de derechos humanos que han perdido 
la vida en estos últimos dos años, es tiempo de re-
cuperar su apuesta por la vida como una razón más 
que nos invite a organizarnos y movilizarnos.  

Estamos en un momento donde esas claves de acción 
y reflexión son pautas para reconstruir la esperanza 
que nos ha sido arrebatada por las injusticias del Esta-
do, del crimen organizado, de sistemas de opresión y 
desigualdad que nos limitan a encontrarnos con los 
demás para hacer comunidad y reconstruir nuestro teji-
do social. 

Que estas fechas de encuentro con nuestras amistades 
y familias sean espacios donde se dialogue eso que 
históricamente ha sido invisibilizado y callado; donde 
recuperemos la capacidad de mirar a la otra persona 
como humana; que podamos recobrar la posibilidad de 
mirarnos como parte de un todo con esos comunes que 
nos permitan intercambiar la mirada, la sonrisa, la ale-
gría. 

También, que hagamos memoria de quienes no pueden 
acompañarnos en nuestros espacios, comunidades, 
familias a causa de los impactos de la violencia y de un 
Estado mexicano que no ha logrado garantizar y prote-
ger la vida de todas, todes y todos. 

Y, con esa digna rabia y alegría combativa, vuelva a 
crecer la llama de la esperanza, de la búsqueda de jus-
ticia, de transformación y organización social, de la de-
fensa de la vida por quienes ya no están aquí, por quie-
nes continuamos y por quienes vendrán.  

Hagamos y sostengamos la memoria social de lo que 
ha sido y puede ser, pues es a través del encuentro y el 
diálogo con la otra, otre, otro que podemos mirarnos 
como parte de un todo, de una comunidad por pequeña 
que sea, para que se recupere e imagine lo posible, pa-
ra que se pueda reconstruir la esperanza y, quizás, sólo 
así podremos rencontrar la paz para nosotras, nosotres 
y nosotros y nuestra comunidad. 

(jornada.com.mx) 14/12/2024 


